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Aliado del sector económico más poderoso de Estados Uni-
dos, como son los petroleros, Trump pretende dar marcha atrás 
a las políticas verdes que son impulsadas en el mundo con el 
Acuerdo de París que busca contrarrestar el calentamiento global 
a diferencia de su antecesor en la Casa Blanca, Joe Biden que pro-
mulgó la Ley de Reducción de la Inflación que contiene la mayor 
inversión climática del gobierno federal de Estados Unidos en la 
historia, con la canalización de 391 mil millones de dólares para 

reducir las emisiones de carbono.
Biden impulsó la iniciativa de lucha 

contra el calentamiento global, pero a 
Trump esta agenda no le interesa, ya que 
su lucha es favorecer a los poderosos y 
ricos intereses petroleros, que la energía 
siga sustentada en los yacimientos fósiles 
(petróleo, gas y carbón), con la reducción 
de las regulaciones que se consideraban 
restricciones al crecimiento económico y 
al empleo.

Trump busca expandir la producción 
nacional de combustibles fósiles como 
lo hizo en su primer periodo como pre-
sidente y que no fue del agrado de Biden, 
y ahora que regresa con más ímpetu, im-
pulsará la explotación de la energía fósil.

EL ENEMIGO ES CHINA
El enemigo de Trump es China, es la 

potencia que le está robando mercado en 
el mundo a la economía norteamericana 
y las órdenes ejecutivas lanzadas contra 
México con la amenaza de imponer aran-
celes del 25% a las exportaciones y decla-
rar terroristas a los cárteles de la droga, 
son vistas por algunos expertos como una 
estrategia  del nuevo inquilino de la Casa 
Blanca para obligar a los países como 
México de alejarse de China y aplicar a la 
vez una política de firmeza en el combate 
al crimen organizado que fabrica drogas 

con fentanilo que entran a EEUU y que al año generan cuando 
menos 100 mil fallecimientos.

En la primera semana, el presidente Trump marcó agenda y 
países como México, han venido adecuando sus políticas confor-
me a lo que quiere el controvertido jefe de gobierno norteameri-
cano, como ejemplo de esto es que aquí se acabó la política de 
“Abrazos no balazos”, en el campo de la seguridad y ahora impe-
ra la de balazos no abrazos, como lo estamos viendo en Culiacán.

Trump anunció que a partir del 1 de febrero dará a conocer lo 
aranceles que aplicará a México, sin embargo, su participación 
del Foro Económico Mundial realizado la pasada semana en Da-
vos, Suiza el presidente norteamericano, expresó que su país “está 
lidiando bien con México” y pidió a otros países respeto y un trato 
justo a su nación. 

Ya pasó la primera semana de Trump presidente, habrá que 
ver hasta dónde llegan las órdenes ejecutivas emitidas, algunas de 
las cuales se le han puesto un freno por chocar con la Constitución 
de Estados Unidos.

De la misma forma habrá que ver si Trump puede frenar a 
China en esta carrera por la supremacía económica mundial.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Ya volvió Donald Trump a establecerse en la Casa Blan-
ca, por segunda ocasión y a través de sus órdenes eje-
cutivas, memorandos y declaraciones pretende mar-
carle al mundo hacia dónde se debe caminar, con una 

actitud de revancha.
La expectación se generó desde que ganó la elección presi-

dencial al derrotar a Kamala Harris, postulada por el Partido De-
mócrata, sobre lo que es capaz de hacer en  su segunda versión 
como presidente de EEUU. 

Hay que señalar que Trump llega hoy 
más empoderado que hace ocho años, al 
lograr triunfar en la Cámaras de Repre-
sentantes y del Senado, con pleno apoyo 
del Partido Republicano.

Sin embargo, el escenario que en-
cuentra Trump para Estados Unidos no 
es precisamente el más favorable en la 
historia moderna. Hace cuatro décadas, 
antes de la caída de la URSS, el mundo 
era bipolar. Después con el desmorona-
miento del imperio comunista, se creía 
que había ganado el capitalismo y la li-
bertad, así fue el festejo con la desapa-
rición del Muro de Berlín, el llamado 
“muro de la ignominia”. Lo que sucedió 
fue el gran fracaso del comunismo que 
negaba la libertad al ser humano, un de-
recho inalienable. El mundo se volvió 
unipolar.

Sin embargo, el escenario mundial 
fue cambiando, China transformó  su 
economía al abrirla a la inversión priva-
da en sociedad con el Estado, una especia 
de economía mixta, que ha generado un 
crecimiento anual de 10% del PIB. Fue 
un gran acierto de sus dirigentes.

Y así fue como China con el gran 
crecimiento de su economía, logró con-
vertirse en una potencia mundial a tal 
grado que hoy le disputa la supremacía 
a Estados Unidos que ha dominado el mundo durante los últimos 
100 años.

El mundo se convirtió en multipolar, donde está presente 
también la Unión Europea que ha sido la gran aliada de Estados 
Unidos.

Al mismo tiempo el mundo ha vivido un proceso acelerado de 
globalización al reducirse las barreras comerciales con la crearon 
bloques geopolíticos, como la Unión Europea con el avance de la 
tecnología y el transporte.

Estados Unidos fue un firme promotor de esa globalización 
con la liberación del comercio y la desregulación financiera.

Sin embargo, llega a la Casa Blanca Donald Trump quien dice 
que la globalización más que beneficiar a Estados Unidos lo ha 
perjudicado, otros países han sido los ganadores, aprovechándose 
de la libertad económica.

REORDENAR EL ORDEN MUNDIAL
Y ahora Trump pretende desglobalizar el mundo y estable-

cer el proteccionismo a la economía de EEUU. La pregunta es 
qué tanto poder tiene el presidente de este país para dar marcha 
atrás en el reordenamiento que se hizo del llamado “Nuevo Orden 
Mundial”.

Y AHORA TRUMP PRETEN-
DE DESGLOBALIZAR EL 

MUNDO Y ESTABLECER EL 
PROTECCIONISMO A LA 
ECONOMÍA DE EEUU. LA 

PREGUNTA ES QUÉ TANTO 
PODER TIENE EL PRESI-

DENTE DE ESTE PAÍS PARA 
DAR MARCHA ATRÁS EN EL 
REORDENAMIENTO QUE SE 
HIZO DEL LLAMADO “NUE-
VO ORDEN MUNDIAL” (…) 
EMPODERADO EN SU SE-
GUNDO MANDATO, TRUMP 

PRETENDE MARCARLE 
AGENDA AL MUNDO. ¿PO-

DRÁ HACERLO EN UNA ERA 
MULTIPOLAR?

LOS JUEGOS DEL PODER

EL MESIANISMO DE TRUMP DE 
CAMBIAR LA HISTORIA

Es curioso cómo se habla de de-
mocracia cuando se actúa con 
premura. Morena ha lanzado su 
propuesta para reformar el Poder 

Judicial de Jalisco con la misma velocidad 
y determinación con la que alguien se sacu-
de el polvo de los hombros. Con palabras 
grandilocuentes y promesas de austeridad, 
el grupo parlamentario de la autodenomi-
nada “cuarta transformación” ha presenta-
do una iniciativa que, según dicen, pondrá a 
jueces y magistrados en manos del pueblo.

La diputada Marta Arizmendi, con un 
entusiasmo desbordado, nos asegura que el 
objetivo es tener un Poder Judicial “austero 
y democrático”. Traducido al lenguaje co-
mún: una estructura que se ajuste a la narra-
tiva de su partido, y de paso, a sus intereses. 
En su versión del futuro, las magistraturas, 
los jueces y hasta el titular del Instituto de 
Justicia Alternativa (IJA) serán elegidos 
por voto popular. Al parecer, los requisitos 
para aspirar a estos cargos incluyen no solo 
credenciales académicas, sino también una 
cuota de suerte: los mejores serán elegidos 
mediante un sorteo público. La lotería judi-
cial, si se quiere.

Se elimina el Consejo de la Judicatu-
ra del Estado, ese ente oscuro que, dicen, 
concentraba demasiado poder. En su lugar, 
Morena nos ofrece dos instituciones con 
nombres pomposos: el “Órgano de Admi-
nistración Judicial” y el “Tribunal Estatal 
de Disciplina Judicial”. A simple vista, sue-
na a un ajuste bien pensado, pero la reali-
dad es que estas figuras se convertirán en 
espacios politizados, con integrantes nom-
brados a discreción de los tres poderes.

El calendario es otro ejemplo del afán 
de inmediatez: en apenas unas semanas se 
pretende tener en marcha el proceso electo-
ral judicial. Todo debe estar listo antes del 
31 de enero, con elecciones para la primera 
mitad de los cargos en junio y la otra mitad 
en 2027. Un plan que parece más una carre-
ra contra el tiempo que una reforma respon-
sable. Y como si la prisa no fuera suficiente, 
se presume de austeridad: los candidatos no 
tendrán recursos para sus campañas, los 
partidos no podrán participar y todo se hará 
en 30 días. Si esto suena a improvisación, 
es porque probablemente lo sea.

Pero la oposición no se ha quedado 
callada. Desde Movimiento Ciudadano, el 
diputado José Luis Tostado Bastidas agra-
dece, con un aire de condescendencia, que 
Morena haya abierto el debate, aunque 
advierte que “no hay condiciones” para 
llevar a cabo la reforma de manera exprés. 
Dice que falta presupuesto, que el Instituto 
Electoral de Jalisco no tiene capacidad para 
organizar la elección y que, como siempre, 

las promesas de recursos del gobierno fe-
deral son una quimera. Según él, en Jalisco 
“debemos ser serios”, y no dejarse llevar 
por ocurrencias disfrazadas de cambio.

Lo cierto es que el sistema judicial de 
Jalisco necesita una transformación profun-
da, pero las prisas nunca han sido buenas 
consejeras. La elección de jueces y magis-
trados mediante el voto popular es un ex-
perimento arriesgado que podría derivar en 
una politización extrema del sistema judi-
cial. ¿Qué pasa si los candidatos judiciales 
terminan siendo avalados por grupos polí-
ticos? La independencia judicial, un pilar 
fundamental del Estado de derecho, podría 
quedar comprometida.

Otro aspecto preocupante es el presu-
puesto. Morena asegura que hay recursos 
adicionales para realizar la elección, pero la 
realidad es que Jalisco enfrenta una situa-
ción fiscal compleja. Movimiento Ciuda-

dano señala que no hay una partida presu-
puestaria designada para llevar a cabo este 
ejercicio democrático, lo que podría tra-
ducirse en un recorte de fondos para otras 
áreas clave, como salud o educación.

La incertidumbre también reina entre 
los actores judiciales. Magistrados y jue-
ces se preguntan cómo podrá funcionar 
un sistema donde el profesionalismo y la 
experiencia pueden quedar relegados a un 
segundo plano ante la popularidad. En un 
contexto donde la desconfianza en las insti-
tuciones está en su punto más alto, apostar 
por una reforma sin un análisis profundo 
podría generar más problemas de los que se 
busca resolver.

Además, la desaparición del Consejo 
de la Judicatura plantea dudas sobre la ad-
ministración de la justicia. Morena prome-
te que los nuevos órganos garantizarán la 
transparencia y la eficiencia, pero la reali-

dad es que su composición, basada en cuo-
tas políticas, podría hacerlos vulnerables a 
intereses partidistas.

A pesar de las críticas, la maquinaria de 
Morena sigue avanzando. Con un discurso 
de transformación y combate a la corrup-
ción, el partido apuesta a que la ciudadanía 
apoyará la idea de elegir a sus jueces. La 
pregunta es: ¿cuántos jaliscienses estarán 
realmente interesados en participar en una 
elección judicial? La baja participación po-
dría traducirse en una legitimidad cuestio-
nable para los futuros juzgadores.

En definitiva, la reforma al Poder Ju-
dicial de Jalisco es, sin duda, uno de los 
cambios más relevantes de los últimos 30 
años. Pero la pregunta que flota en el aire 
es: ¿realmente se busca fortalecer la jus-
ticia o simplemente se están acomodando 
las piezas para tener un tribunal a modo? 
Porque si algo hemos aprendido en esta era 
de transformaciones rápidas, es que lo que 
empieza como un discurso de democracia 
suele terminar en un control mucho más 
vertical y opaco.

Por ahora, Morena sigue en su carrera 
contra el tiempo. Quieren que todo esté 
listo en unas semanas, sin importar que la 
justicia, como todo en la vida, requiere de 
un poco más de paciencia y mucho menos 
de politiquería.

En X @DEPACHECOS 

¿DEMOCRACIA O IMPROVISACIÓN?

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

MORENA Y LA REFORMA JUDICIAL EN JALISCO

CRÓNICAS DE PACHECO

EN UN CONTEXTO DONDE LA DESCONFIANZA EN LAS 
INSTITUCIONES ESTÁ EN SU PUNTO MÁS ALTO, APOS-
TAR POR UNA REFORMA SIN UN ANÁLISIS PROFUNDO 
PODRÍA GENERAR MÁS PROBLEMAS DE LOS QUE SE 

BUSCA RESOLVER (…) LO CIERTO ES QUE EL SISTEMA 
JUDICIAL DE JALISCO NECESITA UNA TRANSFORMA-

CIÓN PROFUNDA, PERO LAS PRISAS NUNCA HAN SIDO 
BUENAS CONSEJERAS.

La diputada de Morena Marta Arizmendi. “El objetivo es tener un Poder Judicial austero y democrático”.
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Poco a poco la implacable realidad desdibuja las 
amenazas de Trump contra todo mundo, porque 
sólo podrían concretarse si violara la Constitución 
de los EEUU. 

¿Dejarán los güeros que Trump se convierta en su dic-
tador? Esto porque los EEUU han justificado sus andanzas 
e intervenciones en el mundo entero erigiéndose en adalid 
de la democracia. La tiranía sólo la han prohijado allende 
sus fronteras y en cumplimiento de sus sacratísimos intere-
se$. Los decretos presidenciales del mandatario del vecino 
país norteño, según expertos en leyes y economía, atentan 
en contra de su Constitución y los Derechos Humanos.

Aunque por sus actuaciones- al ser despojado del poder 
en la anterior elección- denotan que, como cierto personaje, 
decidió “mandar al diablo” a las instituciones. No en balde 
tiene en su contra una treintena de juicios por violar varios 
preceptos legales. Y aun así, ganó la presidencia. Lo que no 
habla muy bien del juicio popular gringo.

Las balandronadas del presidente yanqui han ido más 
allá de lo creíble. Manotazos y decretos presidenciales son 
el “modus operandi” de quien ha navegado con bandera de 
p…residente los últimos años.  En este “reprise”, como las 
vetustas películas de cowboys  del quemado Hollywood, 
las segundas partes no han de ser tan buenas como la ven-
den los allegados a Trump.

Economistas de todo el mundo, algunos son especialis-
tas en la vida de los norteamericanos, han advertido que los 
planes del presidente Trump podrían acabar con…su eco-
nomía. Así es. Los norteamericanos se harían el harakiri si 
aplicaran a pie juntillas las órdenes de Trump.

 De concretarse esa razzia generalizada, para expulsar a 
ese “enemigo” -creado por sus elucubraciones políticas-  in-
finidad de expertos pronostican un bajón económico inter-
no, un desastre económico pleno,  porque la fuerza laboral 
barata, en los quehaceres más difíciles,  la llevan al cabo 
ilegales, principalmente mexicanos y centroamericanos. 

Las declaraciones y decretos del presidente de los 
EEUU pueden ser muy “pegadores” para los norteamerica-
nos; pero esas medidas no harán de ese país algo grande. Lo 
encogerán. A menos que Trump se saque un as de la manga, 
porque la economía norteamericana depende, según los ex-
pertos en la materia, del trabajo de los perseguidos.

Catalogar a los narcotraficantes mexicanos como terro-

ristas puede que sea una verdad; sin embargo, nos da idea 
de que el trasfondo es blandir una justificación para incur-
sionar e incluso invadir nuestro país y agregarle una estrella 
más a su bandera. 

Canadá está en las mismas. Trump, sin rubor alguno, sin 
ética de mandatario, quiere -en sus dichos- a Canadá y Mé-
xico de rodillas, rindiéndole ya no pleitesía, sino adoración.

Los mexicanos, somos el pueblo más invadido por el 
vecino del norte. Sabemos que la ambición extranjera sobre 
nuestro país está presente siempre entre estos personajes 
que se abren paso en la política susurrándole al oído todo lo 
que quiere a su pueblo, para que los encumbren en el poder.

Lo que también duele es la pobre y desafortunada res-
puesta del gobierno mexicano. Nuestra nación fue admi-
rada en el mundo entero por la entereza, la verticalidad y 
la inteligencia para lidiar con este país, cuando México se 
constituyó en un dique para contener las desmedidas am-
biciones que los gobiernos (demócratas o republicanos, da 
igual siempre) han manifestado en contra de Latinoaméri-
ca. Incluido Canadá. A los que Trump quiere también “ane-
xar” a su país. 

Tal parece que los locos se han adueñado del manico-
mio en que se ha convertido este mundo. Nada bueno deja 
el poder en manos de la insanía. Ya vivimos lo que el des-
quiciado de Hitler hizo en Europa en los años 40. Pareciera 
que la humanidad no aprende de las pésimas experiencias 
de tener regímenes totalitarios, de derecha, izquierda o cen-
tro. Que nuestra idiotez no  sea nuestra perdición colectiva 
e, incluso, nuestra desaparición como  especie.

Mientras tanto, se terminan los santos a los que rezar 
para que al presidente Trump le llegue la cordura. No es 
imposible, pero sí pareciera que sólo un milagro lo haría. 

[Semana del 27 de Enero al 2 de Febrero 2025] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 27 de Enero al 2 de Febrero 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

>En Voz Alta< >El Cartón de Lí <

>Cierto o Falso<

Las paradojas de la vida

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

DONALD TRUMP/
PRESIDENTE DE EEUU

>HUGO LUNA/
Después de seis 
años de soberbia…

>RICARDO 
MONREAL/
Visita Guadalajara.

Expectación

La percepción de alta inseguridad en Guadalajara que 
reporta la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) del INEGI, es una oportunidad para la 
presidenta municipal Verónica Delgadillo, toda vez que 
este sentimiento negativo no se generó en estos prime-
ros 100 días de gobierno, sino es una inercia heredada 
por las administraciones que le antecedieron (entre 
ellos los gobiernos de Alfaro, Pope y Lemus) a quienes 
les creció el problema. Verónica enfrenta el desafío de 
cambiar esta percepción por lo que tendrá que abocar-
se a cambiar este panorama.

>VERÓNICA 
DELGADILLO/
Gran oportunidad de 
revertir percepción ne-
gativa de Guadalajara 
insegura.

Próximo martes estará en Guadalajara, el diputado 
federal Ricardo Monreal y la organización del evento 
con los morenistas está bajo la responsabilidad de la 
diputada federal Merilyn Gómez Pozos, quien se ha 
convertido en una de las figuras más relevantes del 
morenismo jalisciense en el escenario político nacio-
nal. Hay expectación del comportamiento que tendrán 
las tribus de Morena con el político zacatecano y la 
atención se centra en el senador Carlos Lomelí que en 
el pasado hizo alianza política con el ex gobernador del 
vecino estado.

Estados Unidos no necesita a Latinoamérica, 
ellos nos necesitan a nosotros”.

Es importante tener la cabeza fría y 
referirnos a los decretos firmados (…) a lo 
que vale en el estricto sentido de la ley y no 
a las declaraciones”.

Mucho conflictos sumó Alfaro al comprar los odios que 
ha arrastrado Hugo Luna en su camino por la vida por 
razones desconocidas. Uno de los rompimientos más 
sonados de Alfaro fue con el empresario de la comuni-
cación Carlos Álvarez del Castillo y la causa se llamó 
Hugo Luna. Merilyn Gómez Pozos salió de Movimiento 
Ciudadano ante los ataques que recibió de Hugo Luna 
aprovechándose del inmenso poder que le otorgó Enri-
que Alfaro como gobernador. Merilyn se fue a Morena y 
ahora es presidenta de la influyente Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta pública en San Lázaro.

Oportunidad

>Fuego Cruzado<
Todo lo que ha dicho y hecho (Donald Trump) 
es para avivar la violencia (…) Necesitamos 
un liderazgo moral y él lo ha hecho todo para 
dividirnos (…) Le pido que tenga piedad señor 
presidente (…) Hay niños gays, lesbianas, 
transgéneros en familias demócratas, 
republicanas e independientes”.

La llamada obispa que habló en el Servicio 
Nacional de Oración es una izquierdista 
radical que odia a Trump (…) Tuvo un tono 
desagradable, no fue convincente ni inteligente 
(…) El sermón fue muy aburrido y muy poco 
inspirador”.

OBISPA MARIANN EDGARD BUDDE/
LÍDER ESPIRITUAL DE LA IGLESIA EPISCOPAL 

EN WASHINGTON

DONALD TRUMP/
EN RESPUESTA A LA OBISPA BUDDE

Por | Miguel 
Anaya

JALISCO Y SUS 
MIGRANTES

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

ECONOMISTAS DE TODO EL MUNDO, 
ALGUNOS SON ESPECIALISTAS EN LA 

VIDA DE LOS NORTEAMERICANOS, 
HAN ADVERTIDO QUE LOS PLANES DEL 
PRESIDENTE TRUMP PODRÍAN ACABAR 

CON…SU ECONOMÍA.

CHOCA TRUMP CON LA 
CONSTITUCIÓN DE EUU

Durante su anterior administración (2017-2021), 
Donald Trump implementó políticas migratorias 
estrictas que redefinieron la relación entre Esta-
dos Unidos y México. Estas medidas, centradas en 

reforzar la seguridad fronteriza y reducir la inmigración irre-
gular, impactaron profundamente en la economía y sociedad 
mexicana, especialmente en estados con alta tradición migra-
toria como Jalisco. 

En 2016, el entonces presidente electo Trump, anunció un 
enfoque de“tolerancia cero” hacia la inmigración irregular. 
Entre las principales medidas se incluyeron la construcción 
de un muro fronterizo y la separación de familias migrantes; 
además, el programa de Protocolos de Protección a Migrantes 
conocido como “Quédate en México” obligó a los solicitantes 
de asilo a permanecer en territorio mexicano mientras sus ca-
sos eran procesados. A esto se sumaron redadas masivas del 
Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE) y ma-
yores restricciones para visas de trabajo, estudio y residencia.

Estas políticas tuvieron un impacto directo en ciudades 
fronterizas como Tijuana, Ciudad Juárez y Nuevo Laredo, que 
enfrentaron una grave crisis humanitaria. En la actualidad, con 
flujos migratorios en aumento, en gran parte debido a la vio-
lencia y la falta de oportunidades en México, es previsible que, 
de repetirse este enfoque, los efectos sean aún más severos.

Es importante notar que Jalisco es el estado con mayor 
número de migrantes. Según el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (INEGI), aproximadamente 1.5 millones de 
jaliscienses residen en Estados Unidos. Si se consideran las 
personas sin registro oficial y a las segundas generaciones de 
jaliscienses radicados en el país vecino, se estima que esta ci-
fra podría superar los 4 millones, representando al 10% de la 
comunidad mexicana en ese país.

Las remesas enviadas por los migrantes jaliscienses son un 
pilar económico para el estado. En 2020, Jalisco recibió más 
de 4,400 millones de dólares por este rubro, consolidándose 
como el estado que más dinero recibe de sus connacionales 
en el extranjero. Sin embargo, detrás de estas cifras se oculta 
una realidad compleja: el miedo a deportaciones masivas y la 
separación familiar generan tensiones profundas en las comu-
nidades de origen y destino.

De acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), entre 2017 y 2020, más de 200,000 mexicanos fueron 
deportados desde Estados Unidos, y una proporción significa-
tiva provenía de Jalisco. Para los migrantes retornados, la rein-
tegración social y laboral representa un desafío considerable, 
ya que a menudo enfrentan la falta de empleo y oportunidades 
en sus comunidades nativas.

Pensemos en un escenario hipotético qué podría volverse 
realidad: Si el 20% de las familias jaliscienses que radican en 
Estados Unidos fueran deportadas durante los próximos cua-
tro años, estaríamos hablando de alrededor de 800,000 per-
sonas, una cifra superior a toda la población de Tlaquepaque. 

Esto plantea preguntas urgentes de resolver: ¿De qué van a 
vivir los repatriados? ¿Cómo se garantizará su acceso a vivien-
da, empleo, educación y atención médica? Estas interrogantes 
evidencian la falta de preparación de los gobiernos locales y 
federales para afrontar una crisis de esta magnitud.

El contexto que obliga a estas personas a emigrar no ha 
mejorado significativamente. La inseguridad, la pobreza y la 
falta de oportunidades siguen siendo los principales motivos 
para cruzar la frontera en busca de un mejor futuro. Mientras 
estas condiciones persistan, el flujo migratorio continuará 
siendo un fenómeno ineludible.

Para México, resolver la crisis migratoria implica mucho 
más que construir albergues temporales o endurecer políticas 
migratorias en la frontera sur. Requiere un compromiso real 
para transformar las condiciones que obligan a las personas 
a emigrar. 

Esto implica generar empleos bien remunerados, mejorar 
la educación y garantizar acceso a servicios básicos. Además, 
se deben crear programas efectivos de reinserción para los 
migrantes retornados, asegurando la integración plena en sus 
comunidades.

La crisis migratoria no es responsabilidad exclusiva del 
país que recibe a los migrantes; es consecuencia de las condi-
ciones de vida en los lugares de origen. En el caso de Jalisco, 
la tarea es clara: construir un estado donde nadie se vea obliga-
do a truncar sus sueños por falta de oportunidades o seguridad, 
solo así se podrá garantizar un futuro digno tanto para quienes 
deciden quedarse como para quienes, algún día, aspiran a re-
gresar.

CONCIENCIA CON TEXTO
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 “Jalisco se integró a ese proceso de apertura de globalización y se puede decir que 
Jalisco es uno de los estados cuya economía está más integrada fundamentalmente la 
economía estadounidense, somos el estado no fronterizo qué más exporta a los Estados 
Unidos, claro después de Chihuahua y Baja California, que tienen la ventaja competitiva 
de estar a un lado de la frontera”.

Explicó el experto en economía, que finalmente lo que vemos del gobierno estadouni-
dense, “estos aranceles no son en sí una política comercial, ni una estrategia industrial 
de Estados Unidos, sino que la aplicación de aranceles es consecuencia de lo que ocurra 
en la política migratoria o de la política de combate a las drogas, es decir, se daría como 
una sanción”.

ALFONSO GÓMEZ:
ARANCELES PEGARÍAN A JALISCO POR SER
EL ESTADO NO FRONTERIZO MÁS EXPORTADOR
Por  Mario Avila

Divulgar información relevante 
para dar tranquilidad y certeza 
a los sectores económicos, re-
comendar cabeza fría, ser pro 

activos y a la vez dejar de visualizar escena-
rios catastróficos ante el impacto del efecto 
“Trump” en la entidad, es la tendencia con 
la que hoy trabajan en el Colegio de Eco-
nomistas de Jalisco (CEJ), según lo expuso 
su presidente, el maestro Alfonso Gómez 
Godínez.

Precisó que el tema comercial o econó-
mico, planteado a raíz de la amenaza del 
presidente Donald Trump de imponer aran-
celes del 25% a los productos que lleguen 
a Estados Unidos provenientes de México 
y Canadá, está sujeto a los otros dos temas, 
a cómo se transita en el tema migratorio y 
cómo se transita en los acuerdos de colabo-
ración en materia de combate a las drogas.

Explicó el experto en economía, que 
finalmente lo que vemos del gobierno es-
tadounidense, “estos aranceles no son en 
sí una política comercial, ni una estrategia 
industrial de Estados Unidos, sino que la 
aplicación de aranceles es consecuencia de 
lo que ocurra en la política migratoria o de 
la política de combate a las drogas, es decir, 
se daría como una sanción”.

El maestro Alfonso Gómez planteó, que 
al no hacerse el anuncio de ninguna acción 
o medida arancelaria desde el discurso de 
toma de posesión del presidente Trump, le 
debe dar un cierto respiro a la economía de 
Jalisco y de México, dado que se acordó 
que la aplicación de aranceles, no es un sí 
una política que busque objetivos económi-
cos o comerciales, sino que estaría en fun-
ción de otro tipo de acciones.

Sin embargo, el presidente del CEJ, 
planteó la necesidad de que en Jalisco se 
establezca una mesa de trabajo interdisci-
plinaria, con diversos actores plurales, em-
presarios, academia, gobierno, sindicatos, 
para ir evaluando sector por sector, para de-
terminar cuáles serían los sectores más vul-
nerables, qué impacto podrían llegar a tener 
y qué acciones o medidas se pueden tomar 
con anticipación.

Con ello se buscaría tener mucha clari-
dad en los actores que están involucrados en 
política comercial en el estado y se refirió 
no solamente a los que están en el ámbito 
gubernamental, sino todos los representan-
tes del sector que pueden estar fuera del ám-
bito de gobierno.

Indicó que en su opinión esta mesa de 
trabajo interdisciplinaria y extra guberna-
mental que se establezca en Jalisco, debe ir 
muy de la mano con las acciones que toma 
el gobierno federal, en particular refiriéndo-
se a la presencia en el gabinete federal de 

la empresaria jalisciense Altagracia Gómez 
Flores, a quien se vio muy de cerca en la 
toma de posesión del presidente Donald 
Trump, departiendo con altas personalida-
des del gobierno norteamericano.

El presidente del CEJ, Alfonso Gómez 
pidió tener muy en claro que “quizás hoy 
estemos en la coyuntura de qué nos puede 
afectar en lo comercial, pero lo estructural 
es el T-MEC eso es lo estructural y eso sí se 
debe negociar en el 2026, pero parece ser 
que el presidente Trump lo quiere adelan-
tar para este año; es ahí donde debemos de 
concentrarnos, en una visión estratégica de 
largo plazo, con vínculos intergubernamen-
tales, muy claro el escenario de cuáles son 
los sectores vulnerables de Jalisco y tener 
presencia en las mesas de la renegociación 
del T-MEC para defender esta exitosa aper-
tura de la economía jalisciense, este proceso 
de globalización que ha permitido que lle-
guen empresas de tecnología a nuestro esta-
do y que le cambiaron la cara a la economía 
jalisciense, de ser una economía de micro y 
pequeña industria, a ser hoy una economía 
que tiene un perfil de sectores dinámicos 
muy vinculados a la tecnología”.

PRODUCTOS INELÁSTICOS COMO EL
TEQUILA Y EL AGUACATE, CON VENTAJA
Al hacer un análisis de las condiciones 

que prevalecen en la actividad económi-
ca de Jalisco, el maestro Alfonso Gómez, 
planteó que Jalisco es una economía que 
en los últimos años evolucionó de acuerdo 
a las reglas de la globalización. “Jalisco se 
integró a ese proceso de apertura de globa-
lización y se puede decir que Jalisco es uno 
de los estados cuya economía está más inte-
grada fundamentalmente la economía esta-
dounidense, somos el estado no fronterizo 
qué más exporta a los Estados Unidos, claro 
después de Chihuahua y Baja California, 
que tienen la ventaja competitiva de estar a 
un lado de la frontera; pero Jalisco a pesar 
de la distancia, se ha logrado posicionar y 
ha variado entre el tercero y cuarto nacio-
nal en cuanto a exportaciones, de ahí que un 
tema de aranceles evidentemente impactará 
Jalisco por esa integración que hoy tiene”.

Ahora bien -expuso-, cuando tú revisas 
qué es lo que exporta Jalisco, te encuentras 
que buena parte, o cuando menos la mitad 
de lo que exporta Jalisco, está vinculado a 
los bienes electrónicos, cómputo y acce-

sorios, eso nos señala que Jalisco en estos 
años ha evolucionado; antes se decía que 
Jalisco era la reina de la micro y pequeña 
industria, del consumo local en áreas como 
el calzado y el vestido, pero en ese proceso 
de apertura, Jalisco develó ventajas compe-
titivas en las ramas industriales de la tecno-
logía por varias razones, una de ellas por el 
nivel educativo de la gente que existe en Ja-
lisco, así como la política de promoción de 
atracción de inversiones hacia esos sectores 
que se hizo en los sexenios anteriores, así 
como la infraestructura del estado.

Este -dijo-, es uno de los bloques de 
productos de exportación que habría que 
ver, porque todavía no anuncia, dice que 
va a poner aranceles, por ejemplo, cuándo 
y a qué productos, pero evidentemente este 
sería un bloque; pero hay otro en el que Ja-
lisco no tiene competencia como el tequila 
y el aguacate y nosotros los economistas, te-
nemos un concepto para ellos que se llama 
inelasticidad.

Abundó que, a productos de esta natura-
leza si tú les pones un arancel no hay contra 
quién puedan competir, dado que al aguaca-
te y al tequila les puedes aumentar el precio 
imponiéndoles un arancel y al final de cuen-
tas, lo único que habrá de ocurrir es que 
valgan más caros en Estados Unidos porque 
es un producto inelástico, porque no tienen 
sustituto “y esa es una ventaja para Méxi-
co en ese tipo de productos, que al no tener 
sustituto, el consumidor estadounidense es 
el que va a resentir si se le pusiera arancel”, 
planteó el presidente del CEJ.

Vale la pena recordar que el tequila de 
Jalisco ha llegado a una cifra de exportación 
en el año 2023 de 400 millones de litros de 
tequila, de los cuales 8 de cada 10 litros tie-
ne como destino Estados Unidos; por cierto, 
los ingresos captados esta venta anual de te-
quila fue del orden de los 4 mil 161 millo-
nes de dólares; mientras que en el caso del 
aguacate, Jalisco es el segundo estado de 
mayor exportación  al mercado de los Esta-
dos Unidos, después de Michoacán, con un 
ingreso de más de 3 mil millones de dólares 
al año en conjunto para el país.

Finalmente, el maestro Alfonso Gómez 
habló de dos elementos que podría con-
siderar el presidente Donald Trump, para 
frenar la intención de imponer aranceles: 
1.- Estados Unidos está creciendo, se viene 
recuperando y posiblemente llegue a un cre-
cimiento del 3% del PIB y ese crecimiento 
económico está sustentado en el consumo y 
2.- La inflación en Estados Unidos ha veni-
do cediendo después del 2022 en donde la 
inflación fue del 9% anual, ha venido ba-
jando y entonces, si ya traes una tendencia 
descendente, sería un contrasentido poner 
aranceles.

>DEPENDERÁ DE LA POLÍTICA DE MÉXICO EN TEMAS MIGRATORIO Y DROGAS

EL EFECTO TRUMP EN JALISCO

Alfonso Gómez, presidente del Colegio de Economistas de Jalisco (CEJ), analiza los efectos 
que podrían tener en Jalisco los aranceles que ha planteado el presidente Donald Trump del 
25% a productos que lleguen a EEUU desde México.

Proteger a Estados Unidos de terroristas extranjeros y otras amenazas a la seguridad 
nacional y pública. “Esta orden ejecutiva es extensa, preocupante y totalmente cohe-
rente con el historial de Trump durante su primera administración, marcada por decla-
raciones xenofóbicas y promesas de deportaciones masivas, declaración de emergencia 
nacional, detenciones arbitrarias y deportaciones sin el debido proceso”.

AMNISTÍA INTERNACIONAL

Proteger el significado y el valor de la ciudadanía estadounidense. “En otras palabras, 
fin de la nacionalidad por nacimiento, a pesar que la Constitución de EEUU dice que “to-
das las personas nacidas  o naturalizadas, y sujetas a su jurisdicción, son ciudadanos 
de los Estados Unidos y del Estado en el que residen”.

AMNISTÍA INTERNACIONAL

EL EFECTO EN DERECHOS HUMANOS DE LAS 
PRIMERAS ÓRDENES EJECUTIVAS DE TRUMP
Por  Mario Avila

Gran preocupación en el mundo 
han provocado el número ré-
cord de órdenes ejecutivas que 
ha firmado Donald Trump, tras 

tomar protesta como presidente de los Es-
tados Unidos en un segundo periodo que 
comprende 2025-2028.

Amnistía Internacional, espera que al-
gunas de estas órdenes ejecutivas queden 
en el papel mojado por ser anticonstitucio-
nales e ir en contra de alguna ley estadouni-
dense o por decisión de su propio Congreso.

La organización de defensa de los de-
rechos humanos, advierte que el mensaje 
y las ideas que promueven en el conscien-
te y subconsciente colectivo haciéndolas 
parecer “más aceptables”, lo que abre la 
puerta a que se perciban como necesarias, 
generando el riesgo de retrocesos en dere-
chos que antes se consideraban firmemente 
establecidos como logros sociales.

Y entre ellas cuestiona la orden ejecu-
tiva de aplicación de la pena de muerte, 
siempre que sea posible. “La orden ejecu-
tiva empieza con la afirmación desacredi-
tada en repetidas ocasiones que es “una he-
rramienta para disuadir (…) los crímenes 
atroces”. No hay pruebas que demuestren 
que la pena de muerte sea más eficaz que la 
cárcel para reducir el crimen.

Conforme a la orden ejecutiva, el Fiscal 
General debe solicitar la pena de muerte 
para crímenes graves, en especial el ase-
sinato de agentes de la ley y los crímenes 
capitales cometidos por extranjeros en si-
tuación irregular.

Además, se debe garantizar que los 
estados con pena de muerte dispongan de 
los medicamentos necesarios para llevar a 
cabo ejecuciones por inyección letal.

“No podemos estar en más desacuerdo 
con esta decisión ya que Amnistía Interna-
cional se opone a la pena de muerte en cual-
quier circunstancia y condición. Ejecutar a 
una persona implica negarle l derecho a la 
vida, tal y como lo proclama la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos.

Otro cuestionamiento que hace Amnis-
tía Internacional la retirada de EEUU de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), 
ya que esta medida afecta al principal orga-
nismo internacional encargado de apoyar 
la salud pública mundial.

La orden ejecutiva de la retirada del 
Acuerdo de París afecta al tratado inter-
nacional más ambicioso hasta la fecha en 
materia de cambio climático, representa un 
grave retroceso en la lucha global contra el 
calentamiento global.

CIERRE DE LA FRONTERA SUR
Trump ordenó a los militares “sellar las 

fronteras” al citar como justificación el flujo 
de drogas ilícitas, el contrabando de personas 
y la delincuencia relacionada con los cruces.

 
EMERGENCIA NACIONAL
Declaró la situación de emergencia nacio-

nal en la frontera con México lo que propicia-
rá una deportación masiva histórica.

 MILITARIZACIÓN
Desde el primer día de su gobierno envió 

tropas a la frontera sur, para “repeler la desas-
trosa invasión de nuestro país”, según dijo.

 
ARANCELES DEL 25%
Sin documento de por medio, solo me-

diante una declaración, anticipó que a partir 
de febrero impondrá aranceles del 25% a los 
productos que llegan a su país provenientes de 
Canadá y México, como castigo por facilitar 
la migración ilegal y el tráfico de fentanilo.

 
EL GOLFO
Una de las determinaciones más especta-

culares fue ordenar el cambio de nombre del 
Golfo de México, por el de Golfo de América.

 
CANAL DE PANAMÁ
En virtud de los problemas de tiempo 

y costos que han tenido los barcos estadou-
nidenses para cruzar el Canal de Panamá, 
Trump dijo que recuperará la administración 
de la magna obra, que según denunció, hoy 
está controlada por China.

 
DESPOJO DE CIUDADANÍA
También atacó al otorgamiento de ciuda-

danía automática para los nacidos en EE.UU. 
hijos de inmigrantes indocumentados.

 
PANDILLAS Y CÁRTELES, 
SON TERRORISTAS
El presidente firmó una orden ejecutiva 

que designa a los cárteles de la droga y a las 
bandas criminales trasnacionales como orga-
nizaciones terroristas extranjeras. La banda 
salvadoreña de migrantes MS-13 y la vene-
zolana Tren de Aragua se añadirán a una lista 

que incluye a Al Qaeda, el autodenominado 
Estado Islámico y Hamás.

 
REANUDAR LA CONSTRUCCIÓN DEL MURO
Como parte de su declaración de emer-

gencia en la frontera sur, Trump ordenó a los 
jefes de las agencias relanzar los esfuerzos 
para construir barreras físicas adicionales a lo 
largo de la frontera sur. No está claro cómo 
podría financiarse el objetivo, un obstáculo 
clave para Trump durante su primer mandato.

 
QUÉDATE EN MÉXICO
Trump también volvió a implementar su 

política de “Quédate en México” en una orden 
ejecutiva. Una medida de su primer mandato 
devolvió a unos 70.000 solicitantes de asilo 
no mexicanos al otro lado de la frontera a la 
espera de audiencias.

 
DETENCIÓN DE VUELOS MIGRATORIOS
En la misma orden, Trump también puso 

fin a una importante vía de inmigración de la 
era Biden: una iniciativa que permitía que has-
ta 30.000 migrantes de Cuba, Haití, Nicaragua 
y Venezuela fueran llevados vía aérea a Esta-
dos Unidos.

 
TIKTOK, LA PROHIBICIÓN LATENTE
Trump firmó una orden que pospone 75 

días la aplicación de una ley que prohíbe la 
plataforma de propiedad china TikTok. Trump 
había dicho que su orden daría a la matriz de 
TikTok más tiempo para encontrar un socio 
estadounidense que comprara una participa-
ción mayoritaria.

 
ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD
Trump firmó una orden ejecutiva para 

iniciar el proceso de retirada de EE.UU. de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS). Es 
la segunda vez que Trump ordena la salida de 
su país de la OMS.

 
DIVERSIDAD Y GÉNERO
Trump emitió una orden ejecutiva decla-

rando que EE.UU. solo reconocerá dos sexos, 
masculino y femenino. Estos sexos no son 
cambiantes y están basados en una realidad 
fundamental e incontrovertible, dijo.

 
CLIMA Y ENERGÍA
Retirada del Acuerdo de París (otra vez). 

Como parte de la primera tanda de directivas, 
Trump firmó la retirada del acuerdo climático 
de París, el histórico pacto internacional dise-
ñado para limitar el aumento de las tempera-
turas globales.

 
RETORNA EL PODER DEL PETRÓLEO
También declaró una emergencia energé-

tica nacional, prometiendo llenar las reservas 
estratégicas de petróleo. También dijo que 
EE.UU. pondría fin al arrendamiento de par-
ques eólicos y revocaría lo que ha llamado una 
“imposición” de vehículos eléctricos.

 
DISTURBIOS EN EL CAPITOLIO
Indulto a 1.500 personas que irrumpieron 

en el Capitolio de EE.UU. En la Casa Blanca, 
Trump anunció que iba a conceder el indulto a 
unos 1.500 de sus partidarios que fueron dete-
nidos en los disturbios del Capitolio de Wash-
ington DC en 2021.

>SE ESPERA QUE ALGUNAS QUEDEN EN EL PAPEL MOJADO

LAS CRÍTICAS DE AMNISTÍA INTERNACIONAL

Las órdenes ejecutivas emitidas por Donald Trump son cuestionadas por Amnistía Internacional, ya que son altamente preocupantes.
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“Pueden regalar cien tarjetas o un millón de tarjetas, pero subsidiando al usuario y no al 
transportista, sería de gran ayuda y no se necesitaría más tarifa, ni incremento y claro 
que mejoraría el servicio (…).

ALFONSO HERNÁNDEZ/ VOCERO DE LA ASOCIACIÓN 
ESTATAL DE EMPRESARIOS DEL TRANSPORTE PÚBLICO

“Estamos proponiendo que el subsidio sea directo al usuario y no al transportista y que 
partamos de una tarifa de 11.70 pesos en tarjeta a partir de la indexación y 12.50 pesos 
en efectivo, con la finalidad que la gente migre al pago digital o con tarjeta y con eso 
encontraríamos el punto de equilibrio entre ingreso y egresos”.

JUAN  HUERTA PERES/
SECRETARIO GENERAL DE LA FTJ

PIDEN QUE SUBSIDIE DIRECTAMENTE 
AL USUARIO DEL TRANSPORTE PÚBLICO

Por  Francisco Junco 

Ante una auténtica y real ame-
naza de quiebra en algunas 
empresas del trasporte públi-
co en Guadalajara, los tras-

portistas solicitan al gobierno del Estado 
que se realice un subsidio directo a los 
usuarios del trasporte urbano, para evi-
tar que se disminuyan las unidades, ya 
que ante los aumentos del diésel, pago de 
los camiones y salarios a los choferes.

Y es que el pasado 21 de enero, em-
presarios del ramo sostuvieron una reu-
nión con autoridades de la Secretaría de 
Movilidad en las instalaciones de la CTM 
Jalisco, donde se analizó proponer que el 
subsidio que otorga directamente el go-
bierno estatal al transportista sea para el 
usuario.

“La tarifa sería general, el tema es 
que el apoyo ya no sea el subsidio para 
el transportista, sino directamente para 
el usuario. Ahorita es una propuesta res-
pecto al aumento real de la tarifa para 
este año sea de 66 centavos”, indicó el Se-
cretario General de la CTM Jalisco, Juan 
Huerta Péres quien encabezó la mesa de 
análisis.

Explicó que con ello la tarifa del 
transporte sería general, por lo que los 
choferes cobrarían el pasaje de manera 
directa desde la tarjeta, sin esperar a que 
se les cubra la diferencia por parte de las 
autoridades.

Dos días después, la respuesta del 
Gobierno del estado, que encabeza Pa-
blo Lemus Navarro, fue contundente en 
su respuesta y a través de la Secretaría 
de Transporte, informó, mediante un co-
municado de prensa, que la tarifa gene-
ral del transporte público en el estado se 
mantendrá en $9.50 durante este año que 
está comenzando.

De acuerdo con la información oficial 
el Comité Técnico Tarifario, compuesto 
por representantes de los transportistas, 
votó a favor de la propuesta de mante-
ner la tarifa sin cambios, evidenciando 
un consenso en el sector sobre la impor-
tancia de garantizar la estabilidad de los 
costos del servicio.

Sin embargo, ante la propuesta de 
los empresarios del trasporte público, 
el gobernador Pablo Lemus, anunció la 
creación del Fondo de Apoyo a Usuarios 
del Transporte, que tendrá como objetivo 
amortiguar los efectos de la inflación en 

los costos operativos del servicio sin tras-
ladar esa carga económica a los usuarios.

La Secretaría de Transporte infor-
mó que se mantendrá el dialogo con los 
transportistas para evaluar y considerar 
propuestas que contribuyan al mejora-
miento de los servicios de transporte pú-
blico. 

Alfonso Hernández, vocero de la 
Asociación Estatal de Empresarios del 

Transporte Público, en la reunión que 
sostuvieron en la CTM, aseguró que so-
lamente en el 2024 su ingreso bajó consi-
derando, en mil millones de pesos, debido 
solamente al subsidio a pasajeros que pa-
gan la mitad del costo del pasaje.

Por lo que la propuesta, dijo, sin lla-
marlo aumento a la tarifa, ya que esto 
políticamente no es rentable y se tienen 
que buscar un lenguaje que sea adecua-

do para todas las partes y poder avanzar, 
por lo que insistió en el esquema de que 
el subsidio que da el gobierno al trans-
portista se le dé directamente al usuario, 
pero al que realmente lo requiera, porque 
es evidente que no “alcanza para todos”. 

La propuesta de Alfonso Hernández 
es que sin afectar al usuario y que si-
gan pagando los 9.50 pesos, pese a que 
la tarifa es de 11.16 pesos, se subsidie a 
usuarios que pagan con descuento, como 
adultos mayores, personas que viven con 
discapacidad o estudiantes, quienes re-
presentan alrededor del 30% de usuarios 
diarios.

“Pueden regalar cien tarjetas o un 
millón de tarjetas, pero subsidiando al 
usuario y no al transportista, sería de 
gran ayuda y no se necesitaría más tari-
fa, ni incremento y claro que mejoraría 
el servicio”.

“Estamos proponiendo que el subsi-
dio sea directo al usuario y no al trans-
portista y que partamos de una tarifa de 
11.70 pesos en tarjeta a partir de la in-
dexación y 12.50 pesos en efectivo, con la 

>SETRAN: LA TARIFA SE MANTENDRÁ EN DE $9,50

TRANSPORTE PÚBLICO
“La propuesta es que sin afectar al usuario y que sigan pagando los 9.50 pesos, pese a 
que la tarifa es de 11.16 pesos, se subsidie a usuarios que pagan con descuento, como 
adultos mayores, personas que viven con discapacidad o estudiantes, quienes represen-
tan alrededor del 30% de usuarios diarios”.

ALFONSO HERNÁNDEZ/ VOCERO DE LA ASOCIACIÓN 
ESTATAL DE EMPRESARIOS DEL TRANSPORTE PÚBLICO

“El ingreso contra el egreso no alcanza. Además, lo cierto es que ha disminuido el aforo 
de las rutas como entre el 20 y 30 por ciento en algunos casos. O sea, ya no mueven al 
mismo pasajero. Por lo tanto, el ingreso se baja. Y tenemos un problema más fuerte, que 
es el problema de falta de conductores y choferes. Que genera mucho conflicto”.

JUAN  HUERTA PERES/
SECRETARIO GENERAL DE LA FTJ

finalidad que la gente migre al pago di-
gital o con tarjeta y con eso encontraría-
mos el punto de equilibrio entre ingreso 
y egresos”, explicó a Conciencia Pública, 
Juan Huerta Péres.

Alfonso Hernández, en su interven-
ción, aseguró que algunos empresarios 
del transporte público esta en quiebra, 
muchos están poniendo dinero de otras 
empresas o de otro lado para sostener al 
trasporte público o  están previendo eli-
minar algunas rutas, ya que no es renta-
ble continuar con la situación.

Y es que, a decir de Juan Huerta, uno 
de los grandes problemas que enfrenta en 
este momento el trasporte público es, sin 
lugar a duda, la tarifa, ya que el ingreso 
no alcanza para los pagos que tienen que 
hacer los transportistas.

“Porque ya el ingreso contra el egreso 
no alcanza. Además, lo cierto es que ha 
disminuido el aforo de las rutas como en-
tre el 20 y 30 por ciento en algunos casos. 
O sea, ya no mueven al mismo pasajero. 
Por lo tanto, el ingreso se baja. Y tenemos 
un problema más fuerte, que es el pro-
blema de falta de conductores y choferes. 
Que genera mucho conflicto”, resalto el 
líder sindical.

Juan Huerta, también reconoció la 
apertura de la Secretaría de Movilidad y 
del propio gobernador que  busca cono-
cer y saber cómo está, en qué condicio-
nes se encuentra el transporte público, 
así como los temas de la tarifa, que acotó 
habrá que revisar con cautela y buscar 
un punto de equilibrio para no afectar a 
nadie.

“Vamos a resolver el tema, estamos 
buscando resolver el tema de los traba-
jadores, con el tema del incremento. En-
tonces, la problemática del pago al traba-
jador es porque se paga en porcentajes. 
Algunos pagan el 17, otros entre el 17 y 
el 20. La diferencia del sueldo es en que 

algunas rutas traen a foro de 300, otros 
de 500 clientes. El que trae miles va muy 
bien. Tenemos que buscar algo más equi-
librado y que sea más benéfico para el 
trabajador”, concluyó el representante 
de la CTM y dirigente de la Federación 
de Trabajadores de Jalisco.

Lo cierto es que los empresarios del 
transporte enfrentan una situación seria 
y delicada porque aunque quieran conti-
nuar brindando un servicio de calidad al 
usuario es más la inversión que realizan y 
no le generan utilidades, de acuerdo con 
lo que se analizó en la reunión de los em-
presarios, donde incluso estuvo un repre-
sentante de la Secretaría de Movilidad.

“Estamos buscando un punto de 
equilibrio, vamos a hacer una revisión 
profesional para que no tengamos afec-
taciones, ni el usuario, ni al gobierno, 
algo que realmente sea equilibrado para 
generar un servicio de calidad en la ciu-
dad”, explicó al finalizar la reunión, Juan 
Huerta.

Señaló que la diversidad de proble-
mas que enfrenta el transporte público, 
se refleja en una merma en el servicio al 
usuario, aunque este se ha cubierto de 
alguna forma en coordinación con la Se-
cretaría del Transporte y se ha logrado 
que el conductor cubra jornadas de 12 a 
14 horas. Afortunadamente existe mucha 
apertura de la Secretaría del Transporte 
del Estado y del Gobernador Pablo Le-
mus Navarro para revisar con cautela y 
evitando no afectar el bolsillo del usuario 
lo referente a la tarifa, lo que se busca es 
llegar a un equilibrio.

Aunque, aclaró que los empresarios 
no están en la postura de irse a paro, 
sino al contrario están buscando un dia-
logó constante con la autoridad, pero al 
final lo que se busca es que el usuario del 
transporte público esté satisfecho con el 
servicio por la tarifa que paga.

El secretario general de la Federación de Trabajadores de Jalisco (FTJ), Juan Huerta encabezó la mesa de análisis conjuntamente con el go-
bierno de Jalisco a través de la Secretaría del Transporte y los empresarios del transporte para revisar con cautela el tema de la tarifa y buscar 
un punto de equilibrio para no afectar a nadie.

La Asociación de Transporte Público del Estado sostuvo una  reunión con autoridades de la 
Secretaría de Movilidad en las instalaciones de la CTM Jalisco, donde se analizó proponer que 
el subsidio que otorga directamente el gobierno estatal al transportista sea para el usuario.

Estamos buscando un punto de equilibrio, vamos a hacer 
una revisión profesional para que no tengamos afecta-
ciones, ni el usuario, ni al gobierno, algo que realmente 
sea equilibrado para generar un servicio de calidad en la 
ciudad”.

JUAN HUERTA PERES

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

MC, ¿FIN DE 
LA SERIE?

Óscar 
Ábrego

Por |

El dato no tiene por qué sorpren-
dernos: algunos liderazgos eme-
cistas de base (los que se la rifan 
en la calle) han comenzado a te-

jer redes de integración con Morena.
Esto me lo confirman naranjas y guin-

das.
De acuerdo a las versiones de unos y 

otros, hay al menos dos motivos.
El primero tiene que ver con el creci-

miento de la marca morenista; los llama-
dos programas sociales y el aumento al sa-
lario mínimo, son abrazados con gratitud 
por la población. Y si bien es cierto que 
la tremenda inseguridad y la insoportable 
corrupción son percibidas por la gente, la 
verdad es que poco importa cuando se les 
deposita en el banco.

El segundo se asocia a que el partido 
Movimiento Ciudadano atraviesa por una 
especie de modorra. Me cuentan que la 
ausencia del gran líder como lo fue Enri-
que Alfaro para ellos, los dejó aletargados. 
No saben a quién seguir, pues sienten y 
observan –al menos por ahora- que Pablo 
Lemus no desea ocupar esa vacante.

Al margen de lo anterior, lo que es no-
torio es que Erika Pérez le ha robado los 
reflectores a Mirza Flores.

El activismo de la dirigente estatal del 
Movimiento de Regeneración Nacional es 
evidente.

Con independencia de las fisuras in-
ternas, no es ocioso resaltar que al menos 
en el arranque del año, los morenistas es-
tán interpretando con seriedad su papel de 
oposición. 

En la opinión pública se percibe que 
hay un plan para apropiarse de la atención 
del electorado.

Sé de buenas fuentes que ya se trabaja 
en un frente específico: Guadalajara.

Al respecto, hay quienes aseguran que 
tres son los perfiles que podrían arrebatar 

el poder al emecé: Carlos Lomelí, Alberto 
Uribe o Ricardo Villanueva.

Por supuesto que hay que esperar, pues 
el horizonte se mira nublado para el mo-
renismo. 

Las arcas nacionales están secándose y 
la llegada de Donald Trump va a sacudir 
al régimen.

El notable trabajo de Juan José Fran-
gie en Zapopan o el de la misma Verónica 
Delgadillo también son factores que jue-
gan en el tablero político, de tal modo que 
Morena no puede dar por hecho absoluta-
mente nada.

Mientras tanto, el Movimiento Ciuda-
dano sumido en el sopor, nos remite a esas 
exitosas series que conforme avanzan las 
temporadas, inevitablemente se aproximan 
a su final.   

 @DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los secto-

res público y privado, escritor y analista 
  político.    

   

SÉ DE BUENAS FUENTES 
QUE YA SE TRABAJA EN 
UN FRENTE ESPECÍFICO: 

GUADALAJARA. AL 
RESPECTO, HAY QUIENES 

ASEGURAN QUE TRES 
SON LOS PERFILES QUE 
PODRÍAN ARREBATAR EL 

PODER AL EMECÉ: CARLOS 
LOMELÍ, ALBERTO URIBE O 

RICARDO VILLANUEVA.

Mirza Flores. Érika Pérez.
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“Lo ideal sería que hubiera una cooperación entre los gobiernos federales de Estados 
Unidos en México y por supuesto una coordinación con las agencias estatales y munici-
pales de policía y de seguridad en general, pero esto sí implica importantes retos porque 
no sabemos si ese diálogo y esa cooperación efectivamente se van a llevar a cabo”.

Sobre el modus operandi que podría utilizar Donald Trump en este caso, planteó que 
más que una opción como lo fue en su momento el caso de Irak o de Afganistán, de 
realmente enviar tropas e invadir un país, esa es una opción prácticamente imposible 
en el caso de México, porque el gobierno no lo permitiría, sería un atentado contra la 
soberanía nacional.

TRUMP COMBATIRÍA AL TERRORISMO
EN MÉXICO, COMO LO HIZO EN IRÁN
Por  Mario Avila

La estrategia que utilizaría el gobier-
no del presidente Donald Trump 
para combatir a los cárteles de la 
droga en México, una vez que han 

sido declarados como organizaciones te-
rroristas, no sería como Estados Unidos lo 
hizo en el caso de Irak, ni como lo hizo en 
Colombia; lo más probable es que lo haga 
como el mismo Trump lo hizo en Irán, el 3 
de enero del 2020 al asesinar al militar iraní 
más poderoso, Qasem Soleimani.

Ello en opinión del Dr. Miguel Alejan-
dro Híjar Chiapa, profesor investigador del 
Centro de Estudios sobre América del Norte 
del CUCSH de la UdeG, quien recordó que 
en la recta final de la anterior etapa de su go-
bierno, el presidente Donald Trump aseguró 
con esa acción su gobierno no buscaba un 
cambio de régimen en Irán, ni tampoco ini-
ciar una guerra, solo ejecutar con éxito un 
ataque de precisión que mató, en ese enton-
ces, al considerado terrorista número uno 
del mundo y que las acciones se tomaron 
para detener una guerra, no para comenzar 
una guerra.

Y de acuerdo con las declaraciones que 
ha realizado el propio presidente Trump, el 
investigador de la UdeG considera que en el 
caso de los cárteles de la droga en México, 
no se combatirían con una incursión militar 
en nuestro territorio, sino que se actuaria 
con el uso de la tecnología bélica.

Recordar que aquella noche del 3 de 
enero, medios de Estados Unidos aseguran 
que, en realidad, la operación se realizó con 
un avión no tripulado: un MQ-9 Reaper, un 
dron también conocido como Predator B 
que puede alcanzar una velocidad máxima 
de 480 km/h. y que de acuerdo con fuen-
tes del gobierno de EE.UU. citadas por The 
New York Times, lanzó dos misiles de alta 
precisión contra los dos carros del convoy 
poco después de que saliera del aeropuerto 
de Bagdad, en Irak.

El tema del combate a los cárteles de la 
droga en México, es en opinión del doctor 
Miguel Híjar, una de las tres graves con-
secuencias que podría impactar a Jalisco 
con la llegada al poder de Donald Trump, 
junto con el tema de las deportaciones de 
indocumentados y la posible imposición de 
aranceles a los productos de exportación 
mexicanos.

Esta cuestión -dijo-, puede preocupar 
también al gobierno de Jalisco porque está 
ya la orden ejecutiva que ha declarado a los 
cárteles de la droga mexicanos, como orga-
nizaciones terroristas y por tanto esto le da 
los poderes al presidente Trump, de com-
batir a los cárteles de la droga también por 
la vía militar; obviamente esto tiene impli-
caciones mucho más grandes para todo el 

país, porque él ha insistido en la necesidad 
de utilizar por ejemplo drones para bombar-
dear posiciones estratégicas de los carteles 
de las drogas.

 
LA COOPERACIÓN Y EL RESPETO
A LA SOBERANÍA, SERÍA LO IDEAL
Al hablar de una de las situaciones que 

mayor impacto tendrían para Jalisco con el 
fenómeno Trump, el profesor investigador 
de la Universidad de Guadalajara, Miguel 
Alejandro Híjar Chiapa, se refirió a la mate-
ria de política exterior, que es donde según 
dijo, Trump tiene mayor manga ancha, ya 
que normalmente por este sistema de pesos 
y contrapesos, justamente no aplica en este 
terreno, sino que es donde han tenido mayor 
flexibilidad y margen de maniobra los presi-
dentes de los Estados Unidos.

Y con estas órdenes ejecutivas -abun-
dó-, que no necesitan que se pase una ley 
a través del Congreso, todavía con mayor 
razón en esa capacidad de actuar, ya que so-
lamente las Cortes de los Estados Unidos, 

es decir las Cortes federales o la Suprema 
Corte, podrían detener las órdenes ejecuti-
vas, como por ejemplo lo que ya está pa-
sando en estos días que se firmó una orden 
ejecutiva para terminar con el derecho de 
ciudadanía por nacimiento, y ya un juez Fe-
deral declaró que es inconstitucional porque 
va en contra de la enmienda número 14 de 
la Constitución y no puede hacerlo además 
de que 22 estados también ya están interpo-
niendo recursos jurídicos.

Explicó también que con este margen 
de maniobra en política exterior, “sí puede 
hacer uso de la opción militar para casos 
que están considerados como terrorismo, 
y esto es la herencia obviamente del 11 de 
septiembre del 2001 y todo lo que pasó des-
pués; entonces cuando se trata de terrorismo 
sí hay esta posibilidad de actuar sin tantos 
frenos y sin tantos candados”.

Sobre el modus operandi que podría 
utilizar Donald Trump en este caso, planteó 
que más que una opción como lo fue en su 
momento el caso de Irak o de Afganistán, 

de realmente enviar tropas e invadir un país, 
esa es una opción prácticamente imposible 
en el caso de México, porque el gobierno 
no lo permitiría, sería un atentado contra la 
soberanía nacional “y yo creo que en gene-
ral la comunidad internacional no apoyaría 
a Estados Unido”.

Dijo que lo que podría suceder es lo que 
más bien pienso es bombardear con drones, 
es una posibilidad más factible y es algo que 
vimos por ejemplo en el caso de Irán cuan-
do a través de drones con un misil acabaron 
con la vida del general Solaimani y esto fue 
sin necesidad de entrar directamente en el 
territorio iraní.

“Es un escenario que podría ser mucho 
más factible, pero al mismo tiempo se ve un 
escenario en el que México reclamaría ese 
atentado contra la soberanía mexicana y la 
falta de coordinación y cooperación en ma-
teria de seguridad entre ambos países que 
históricamente ha sido importante y que es 
quizá uno de los puntos, o el más importan-
te puntos en la agenda bilateral”.

En síntesis -dijo-, lo ideal sería que hu-
biera una cooperación entre los gobiernos 
federales de Estados Unidos en México 
y por supuesto una coordinación con las 
agencias estatales y municipales de policía 
y de seguridad en general, pero esto sí im-
plica importantes retos porque no sabemos 
si ese diálogo y esa cooperación efectiva-
mente se van a llevar a cabo.

“La presidenta Sheinbaum ha insistido 
en que ella va a buscar un diálogo en térmi-
nos de respeto, en términos de soberanía, de 
independencia, no de subordinación, pero 
el presidente Trump rara vez trata a otros 
líderes con el respeto que es debido y por 
supuesto muchas veces quiere hacer cosas 
que transgreden el derecho internacional, 
que transgreden la soberanía de los países 
y no sabemos si realmente va a haber esa 
cooperación o si simplemente habrá de ac-
tuar de manera unilateral buscando atacar 
las posiciones estratégicas de los cárteles de 
la droga en distintas partes de México”.

Además del tema de la seguridad, el Dr. 
Miguel Alejandro Híjar Chiapa, profesor 
investigador del Centro de Estudios sobre 
América del Norte del CUCSH de la UdeG, 
dijo que hay otras dos grandes preocupacio-
nes para Jalisco, con el efecto Trump: 1.- La 
que tiene que ver justamente con la situa-
ción de la migración porque Jalisco es uno 
de los principales expulsores de migran-
tes a los Estados Unidos y 2.- La cuestión 
comercial, sabemos que si bien no se han 
firmado órdenes ejecutivas con respecto al 
comercio, sí se han anunciado ya que a par-
tir del primero de febrero buscará la admi-
nistración Trump implementar aranceles del 
25% a Canadá y a México sus dos socios en 
el tratado.

>NO SERÍA A TRAVÉS DE UNA INCURSIÓN MILITAR

 MIGUEL ALEJANDRO HÍJAR CHIAPA/ INVESTIGADOR DE LA UDG

Miguel Alejandro Híjar Chiapa, profesor investigador del Centro de Estudios sobre América del 
Norte del CUCSH de la UdeG.

“Hoy todo cambia por las decisiones de nuestro socio comercial más importante, por lo 
cual indicamos a través de los estudios económicos que vamos a vivir un periodo de in-
certidumbre y volatilidad, que tiene que ver con las tres decisiones más importantes que 
se han tomado que es el tema migratorio, el tema arancelario y el tema de la declaración 
a los cárteles de las drogas cómo organizaciones terroristas”.

GABRIELA GUTIÉRREZ MORA/
PRESIDENTA NACIONAL DEL INSTITUTO 

MEXICANO DE EJECUTIVOS DE FINANZAS

Antes de le llegada por segunda ocasión de Donald Trump a la Casa Blanca las expec-
tativas que los ejecutivos de finanzas tenían para el país para el 2025, era de un creci-
miento del 1% en el Producto Interno Bruto; un tipo de cambio fluctuante y cambiante 
más o menos rondando los 21 pesos por dólar; así como la generación de casi 300 mil 
empleos en el país, de los cuales más de 30 mil podrían crearse en el estado de Jalisco.

GABRIELA GUTIÉRREZ MORA/
PRESIDENTA NACIONAL DEL INSTITUTO 

MEXICANO DE EJECUTIVOS DE FINANZAS

INCERTIDUMBRE Y VOLATILIDAD SE
PADECERÁN POR EL REGRESO DE TRUMP
Por  Mario Avila

Justo cuando el diseño económico 
del futuro del país se había traza-
do mediante el Plan México, todo 
podría alterarse con el regreso de 

Donald Trump a la presidencia de Esta-
dos Unidos, particularmente por tres de 
las grandes decisiones que está tomando 
en materia de migración, seguridad y la 
política arancelaria. Con ello como base, 
la presidenta nacional del Instituto Mexi-
cano de Ejecutivos de Finanzas, Gabriela 
Gutiérrez Mora, asegura que en el futuro 
inmediato se vivirán tiempos de incerti-
dumbre y volatilidad.

Antes de estas decisiones, las expecta-
tivas que los ejecutivos de finanzas tenían 
para el país para el 2025, era de un cre-
cimiento del 1% en el Producto Interno 
Bruto; un tipo de cambio fluctuante y 
cambiante más o menos rondando los 21 
pesos por dólar; así como la generación 
de casi 300 mil empleos en el país, de los 
cuales más de 30 mil podrían crearse en 
el estado de Jalisco.

Hoy -dijo-, todo cambia por las deci-
siones de nuestro socio comercial más im-
portante, por lo cual indicamos a través 
de los estudios económicos que vamos a 
vivir un periodo de incertidumbre y vola-
tilidad, que tiene que ver con las tres de-
cisiones más importantes que se han to-
mado que es el tema migratorio, el tema 
arancelario y el tema de la declaración a 
los cárteles de las drogas cómo organiza-
ciones terroristas.

Todo esto afecta -abundó-, en el des-
empeño de la economía y estamos a la ex-
pectativa de cuándo se van a presentar y 
cómo se van a presentar esas iniciativas, 
para que se muevan estos indicadores; 
por el momento lo que tendremos es un 
periodo de incertidumbre y volatilidad, 
por lo que estamos invitando a las per-
sonas y a las empresas a que estemos in-
formados sobre lo que está pasando en la 
economía y en las finanzas del país.

Antes de esta ebullición causada por 
el arranque del segundo periodo de go-
bierno de Donald Trump, los miembros 
del Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF), habían visto al Plan 
México como un plan ambicioso, pero 
según lo expresado por su presidenta, ha-
brá que esperar para ver si hay algunos 
cambios fundamentales en la ruta de tra-
bajo trazada en el plan.

En la parte de seguridad, no solamen-
te en la seguridad típica sino en la segu-
ridad legal financiera, para la presidenta 
del IMEF puede ser una parte maneja-
ble, específicamente en la parte del Plan 
México en donde habla de la acreditación 
de las Pymes y del aumento de un 30% en 
el financiamiento de su financiamiento.

En eso -expuso-, nosotros podemos 
aportar justamente con esta parte de edu-
cación a las Pymes, junto con la Ponencia 
anual del IMEF y todas las acciones que 
estamos tomando, para que pueda ser 
factible la parte de la acreditación a las 
Pymes, porque sin crédito no se crece y 
no hay oportunidad de avanzar.

 
HUGO BRISEÑO, NUEVO
LÍDER DE IMEF GUADALAJARA
El encuentro de la directiva nacio-

nal del IMEF se dio en Guadalajara, en 
el marco de la celebración la primera 
reunión del Consejo Directivo Nacional 

IMEF 2025, un evento bimestral que hoy 
concentra aproximadamente a 50 directi-
vos financieros de todo el país y en donde 
se abordaron temas como el plan de tra-
bajo anual, cuyo eje temático es la Edu-
cación e Inclusión Financiera.

En este marco, Hugo Briseño rin-
dió protesta como nuevo presidente del 
IMEF Grupo Guadalajara, cargo que 
asumió el 1 de enero pasado, relevando 
a Dagoberto Muñoz, hoy expresidente lo-
cal y presidente del Consejo Nacional de 
Grupos IMEF.

Entre los proyectos de trabajo más 
relevantes para el IMEF en este 2025, se 

encuentra la consolidación del Indicador 
IMEF Regional Jalisco, el cual se está 
construyendo con el apoyo de las empre-
sas instaladas en la entidad.

Cabe mencionar que el Consejo Di-
rectivo Nacional IMEF tendrá cinco 
reuniones bimestrales más en este año, 
teniendo como sedes: Guanajuato, Can-
cún, Estado de México, Monterrey y Los 
Cabos, lugar en donde llevará a cabo su 
magno evento anual: la Convención Na-
cional del IMEF, en noviembre próximo.

Dentro del trabajo del Instituto, se 
destaca también la generación de conte-
nidos técnicos por parte de 16 comités, 
enfocados en materias como: Administra-
ción Integral de Riesgos, Capital Huma-
no, Transformación y Economía Digital, 
Dirección Estratégica, Emprendimiento, 
Estudios Fiscales, Ética, Cumplimiento y 
Responsabilidad Social, Gobierno Cor-
porativo y Jurídico Financiero, Indus-
tria Turística, Infraestructura y Energía, 
Información Financiera, Intermediarios 
Financieros No Bancarios, Intermedia-
ción Financiera y Bursátil, Precios de 
Transferencia, Seguridad Social y Teso-
rería y Finanzas Corporativas.

Encabezaron la rueda de prensa efec-
tuada en las instalaciones de la Canaco 
Guadalajara: Gabriela Gutiérrez Mora, 
presidenta nacional; Carlos Tohme Ca-
nales, secretario del Consejo Directivo 
Nacional; Hugo Briseño Ramírez, presi-
dente IMEF Grupo Guadalajara 2025; 
Dagoberto Muñoz Muñoz, expresiden-
te IMEF Grupo Guadalajara; Roberto 
Arechederra Pacheco, presidente de Po-
nencia IMEF 2025 y Gerardo González 
Ayala, director general.

>EL IMPACTO TRUMP EN LA ECONOMÍA DEL PAÍS

PREDICCIONES ECONÓMICAS DEL IMEF

Hugo Briseño preside la nueva directiva del del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, Capítulo Guadalajara. Aquí al rendir protesta.

Gabriela Gutiérrez Mora presentó su análisis sobre el escenario económico de México para 
este 2025 y el efecto que podría tener las políticas que instrumente el presidente de EEUU, 
Donald Trump en materia económica.
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CON SU VISIÓN Y LIDERAZGO LOGRÓ 
INSPIRAR, CONTAGIAR Y  TRANSFORMAR 

Por  Raúl Cantú

Para recordar a Jorge Aristóteles 
Sandoval, se reunieron familia-
res y amigos al cumplirse el 51 
aniversario de su natalicio, para 

rendirle homenaje, evento que encabeza-
ron su esposa Lorena Jassibe Arriaga, 
Laura Haro, presidenta estatal del PRI y 
Verónica Flores, presidenta del PRI Gua-
dalajara.

Verónica Flores, Presidenta del PRI 
Guadalajara, destacó la grandeza de 
Aristóteles como un gran amigo y soña-
dor, con cualidades que marcaron la di-
ferencia en el PRI y en Jalisco. “Fue un 
hombre con una visión clara, que logró 
inspirar y transformar con su liderazgo”, 
señaló. 

Durante el homenaje, Lorena Jassibe 
Arriaga, esposa de Aristóteles Sandoval, 
recordó con emotivas palabras los sueños 
que él tuvo como persona y político, mis-
mos que siempre estuvieron orientados al 
bienestar de las y los jaliscienses. Destacó 
su entrega, visión y compromiso, dejando 
un legado imborrable en la memoria de 
quienes lo conocieron.

Laura Haro, presidenta estatal del 
PRI Jalisco, resaltó los recuerdos y le-
gado de Jorge Aristóteles Sandoval, 
destacando su lucha incansable por el 
bienestar de todas y todos y su profunda 
huella en la política. “Aristóteles inició 
un sueño que sigue vivo en quienes lo co-
nocimos. En momentos como este, estoy 
segura de que sería un factor de cambio 
y fortaleza”, expresó. Haro recordó tam-

bién la lucha que compartieron por la 
defensa de Colomos III, una batalla que 
reflejó su compromiso por Jalisco.

El evento también reunió a perso-
nas que fueron parte del crecimiento 

personal y político de Aristóteles San-
doval, quienes compartieron anécdotas 
y reflexiones sobre su impacto en sus vi-
das y en el estado.

--

>HOMENAJE A JORGE ARISTÓTELES SANDOVAL
AL CUMPLIRSE 51 AÑOS DE SU NATALICIO

Laura Haro expresó que Jorge Aristóteles “inició un sueño que sigo 
vivo en quienes lo conocimos”.

De izquierda a derecha Francisco Javier Santillán, Verónica Flores, Lorena Jassive Arriaga y 
Laura Haro.

Lorena Jassibe Arriaga resaltó la actitud positiva como Jorge Aristóteles veía la vida, siempre de buen humor ante 
cualquier situación difícil.

Familiares, amigas y amigos de Jorge Aristóteles en el homenaje que 
le ofreció la familia priista.

Los videos que proyectaron para recordar a Jorge Aristóteles, siem-
pre con la sonrisa que le iluminaba su rostro.
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OPINIÓN

La historia ha demostrado que las 
sociedades, en momentos de crisis 
y desesperanza, buscan liderazgos 
fuertes que prometan restaurar un 

orden perdido. “La historia no se repite, 
pero a menudo rima”, decía Mark Twain, 
y en el resurgimiento de Donald Trump y 
su visión extremista encontramos ecos de 
episodios oscuros del pasado. Trump no es 
solo un líder político; es el arquitecto de 
una narrativa que, a base de miedos y resen-
timientos, ha tejido una identidad poderosa 
dentro de su base de seguidores. Por eso, 
su regreso a la escena política no es un ac-
cidente, sino el resultado de una estrategia 
perfectamente orquestada, basada en una 
combinación de victimización, propagan-
da efectiva y explotación del descontento 
social.

El extremismo de derecha que repre-
senta Trump no es solo una amenaza para 
los Estados Unidos, sino para el mundo. En 
una época donde la interconexión global 
exige soluciones cooperativas y un enfoque 
humanista, esta ideología propone lo con-
trario: el aislamiento, el rechazo al otro y el 
desmantelamiento de los derechos conquis-
tados durante décadas. 

La eliminación del derecho de naciona-
lidad por nacimiento es solo un ejemplo de 
cómo esta corriente política desafía princi-
pios fundamentales de los derechos huma-
nos. La nacionalidad, más que un simple 
documento legal, es una declaración de 
pertenencia, una afirmación de dignidad. 
¿Qué sucederá con los neonatos que sean 
privados de ella? ¿Serán apátridas? ¿Serán 
deportados antes de haber tenido la oportu-
nidad de existir plenamente en el país que 
los vio nacer?

Trump ha sido hábil en utilizar el mie-
do como herramienta política. Su retórica 
antiinmigrante, su desprecio por las insti-
tuciones y su insistencia en teorías conspi-
rativas han cimentado un movimiento que 
trasciende su figura. Su impacto no se limi-
ta a Estados Unidos, sino que inspira y for-
talece a movimientos de extrema derecha 
en todo el mundo. 

El respaldo de figuras como Elon Musk 
refuerza su poder, proporcionando un ve-
hículo para amplificar su mensaje sin res-
tricciones. Musk no es solo un empresario, 
es un actor político que, bajo la bandera de 
la “libertad de expresión”, ha permitido que 
discursos de odio y desinformación se pro-
paguen sin freno en plataformas digitales 
con un alcance incalculable.

El éxito de Trump radica en su capaci-
dad de simplificar problemas complejos y 
ofrecer soluciones drásticas que, aunque 
inviables, resuenan emocionalmente con 
su audiencia. Ha convertido la política en 
un espectáculo, en un combate de lealta-
des donde la razón y la evidencia han sido 
desplazadas por la visceralidad. Su estilo 
de liderazgo no busca consensos, sino su-
misión; no busca resolver problemas, sino 
exacerbarlos para mantenerse en el centro 
de la conversación.

El resurgimiento de la extrema derecha 
no es casualidad, sino síntoma de fallas 
estructurales en la política global. El des-
contento, la incertidumbre económica y la 
erosión de la confianza en las instituciones 

han creado un terreno fértil para el populis-
mo. Empero, lo que hace a este momento 
particularmente peligroso es la normaliza-
ción del discurso extremo. Lo que antes era 
impensable, hoy se debate abiertamente; lo 
que antes era rechazado por considerarse 
intolerante, hoy es defendido en nombre de 
la “libertad”.

EL PROBLEMA ES LA 
RADICALIZACIÓN DEL DISCURSO
El problema no es la existencia de la 

derecha o la izquierda como ideologías po-
líticas, sino la radicalización de estas hasta 
el punto de socavar principios fundamen-
tales de convivencia y respeto. La política 
debe ser el arte del consenso, de la nego-
ciación, de la construcción de sociedades 
más justas. No obstante a eso, Trump y sus 
seguidores han optado por una política de 
confrontación permanente, donde el ene-
migo no es solo el opositor político, sino 

cualquiera que no se alinee con su visión 
del mundo.

Ante este panorama, la pregunta cru-
cial es: ¿Cómo se enfrenta esta amenaza? 
No basta con indignarse ni con ridiculizar 
a sus seguidores. La lucha contra el ex-
tremismo requiere estrategias inteligentes 
que reconozcan la raíz del problema. Es 
fundamental recuperar el debate público 
con argumentos sólidos, con políticas que 
atiendan las causas del descontento social 
en lugar de explotarlo para obtener benefi-
cios políticos. 

Es necesario reconstruir la confianza 
en las instituciones mediante mecanismos 
que garanticen su independencia, transpa-
rencia y eficacia, asegurando que su actuar 
responda a principios democráticos y no a 
intereses particulares. Del mismo modo, 
resulta fundamental reforzar la educación 
cívica desde una edad temprana, inculcan-
do en las nuevas generaciones el valor del 

pensamiento crítico, la participación ciuda-
dana y la importancia del respeto al estado 
de derecho. Asimismo, el periodismo debe 
asumir su papel como un pilar de la demo-
cracia, evitando convertirse en un mero 
amplificador de escándalos y apostando por 
una labor informativa rigurosa, que contex-
tualice los hechos, verifique fuentes y des-
monte narrativas falsas que solo alimentan 
la polarización y el desencanto social.

La historia nos ha enseñado que los mo-
vimientos extremistas no desaparecen por 
sí solos; requieren de una resistencia activa 
y sostenida. La indiferencia es el caldo de 
cultivo perfecto para su avance. En tiempos 
de crisis, es más fácil ceder ante soluciones 
simplistas que enfrentarse a la complejidad 
de los problemas reales. Sin embargo, el 
precio de esa comodidad es alto. Cada de-
recho arrebatado, cada institución debilita-
da, cada mentira aceptada como verdad son 
pasos hacia un camino difícil de revertir.

El futuro no está escrito, pero las seña-
les están ahí para quien quiera verlas. El 
ascenso de Trump y de la extrema derecha 
es un recordatorio de que la democracia no 
es un estado permanente, sino un proceso 
que requiere vigilancia y defensa constante. 
Como advirtió una vez Thomas Jefferson, 
“el precio de la libertad es la vigilancia eter-
na”. En tiempos donde la desinformación, 
el miedo y el autoritarismo se disfrazan de 
discursos patrióticos, recordar esta lección 
es más urgente que nunca.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LA AMENAZA DEL EXTREMISMO 
EN LA ERA TRUMP

EL MUNDO NO SABE CÓMO ENFRENTARLO

EL EXTREMISMO DE DERECHA QUE REPRESENTA 
TRUMP NO ES SOLO UNA AMENAZA PARA LOS ESTA-
DOS UNIDOS, SINO PARA EL MUNDO. EN UNA ÉPOCA 
DONDE LA INTERCONEXIÓN GLOBAL EXIGE SOLUCIO-

NES COOPERATIVAS Y UN ENFOQUE HUMANISTA, ESTA 
IDEOLOGÍA PROPONE LO CONTRARIO: EL AISLAMIENTO, 

EL RECHAZO AL OTRO Y EL DESMANTELAMIENTO DE 
LOS DERECHOS CONQUISTADOS DURANTE DÉCADAS.

Donald Trump. El populista de extrema derecha.
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“A punto de hacerse la votación en la de Estudios Legislativos y Reglamentos, diez 
minutos antes, pudimos hablar con Brenda Guadalupe Carrera, que es diputada de Mo-
rena y que es presidenta de esta comisión que se iba a votar la iniciativa (…)  lo que 
queremos es que se vote en contra o que no se vote. Varios diputados afines, con muy 
buena disposición”.

LUZ ELENA GONZÁLEZ/ PRESIDENTA DEL FRENTE 
NACIONAL POR LA FAMILIA, CAPITULO JALISCO

“Estuvimos hablando de la importancia de considerar a los padres de familia en este 
proceso y sobre todo especialistas que nos hagan ver cómo, como sociedad no debemos 
abandonar a un menor a una decisión cuando él no tiene el criterio ni la madurez sufi-
ciente para tomar este tipo de decisiones”.

JAIME CEDILLO BOLÍVAR/
COORDINADOR DE CABILDEO DEL 

FRENTE NACIONAL POR LA FAMILIA

LOGRAN ORGANISMOS PROVIDA APLAZAR 
REFORMA DE  LEY DE INFANCIA TRANS
Por  Francisco Junco

Desde el lunes muy temprano, 
apenas se asomaba el sol en la 
plancha principal del centro his-
tórico de Guadalajara, cuando 

integrantes de asociaciones civiles y colec-
tivos en favor de la vida, se comenzaban a 
reunir en las inmediaciones del Congreso 
del estado. La cita era porque, este día se 
había programado subir a la tribuna legis-
lativa la iniciativa que legalmente da a los 
menores de edad la posibilidad de cambiar 
su nombre y su género en las actas de naci-
miento en el Registro Civil de Jalisco.

Con pancartas como “No a las infan-
cias trans”, “Con los niños NO”, “Con mis 
hijos no te metas”, los integrantes de esos 
colectivos se preparaban para protestar y 
ser escuchados, no sólo por los diputados, 
sino por la ciudadanía para alertar el daño 
que les ocasiona, este tipo de medidas, a los 
menores de edad.

Jaime Cedillo Bolívar, coordinador de 
Cabildeo del Frente Nacional por la Fa-
milia, y quien coordinó las acciones para 
impedir “un madruguete” o “voto en lo os-
curito” que terminará con la aprobación en 
sesión extraordinaria, convocada para ese 
lunes 20 de enero y llevar acabo la reforma 
a la Ley del Registro Civil en Jalisco.

DIÁLOGO CON LA DIPUTADA 
BRENDA CARRERA
“Estuvimos hablando de la importancia 

de considerar a los padres de familia en este 
proceso y sobre todo especialistas que nos 
hagan ver cómo, como sociedad no debe-
mos abandonar a un menor a una decisión 
cuando él no tiene el criterio ni la madurez 
suficiente para tomar este tipo de decisio-
nes”, apuntó Jaime Cedillo.

Y agregó: “La verdad es que estamos 
contentos, porque el ir a enfrentarte a una 
posibilidad de un madruguete donde ellos 
por una Comisión Extraordinaria, pudieran 
dictaminarlo, a favor y meterse al pleno, 
como lo hicieron con el tema de aborto y 
lo han hecho con otras cosas, mejor vamos 
dialogando”.

Elena González, presidenta del Frente 
Nacional por la Familia, capitulo Jalisco, 
señaló a Conciencia Pública, que tras un ca-
bildeo con las diferentes fracciones de las 
bancadas en el Congreso Local, lograron 
acceder con la presidenta  de la Comisión 
de Estudios Legislativos y Reglamentos, la 
diputada de Morena, Brenda Carrera, “estu-
vimos hablando con varios diputados sobre 
el tema, preocupados obviamente, lo que 
queremos es que se vote en contra o que no 
se vote. Varios diputados afines, con muy 

buena disposición”. 
“A punto de hacerse la votación en la de 

Estudios Legislativos y Reglamentos, diez 
minutos antes, pudimos hablar con Brenda 
Guadalupe Carrera, que es de Morena y que 
es presidenta de esta comisión que se iba a 
votar la iniciativa”, narró la representante 
del organismo provida. 

“Le dimos argumentos, sobre cómo se 
provoca un daño tan grande a nuestros ni-
ños. Ya que primero es el papel (Acta de 
nacimiento), le sigue todo lo demás, que 
sería la  hormonización, los bloqueos hor-
monales, y después las cirugías, con la mu-
tilación, etcétera. Además de los daños tan 
graves que se ocasionarían a la infancia”.

La diputada morenista, Brenda Carrera, 
tras escuchar los argumentos de los repre-
sentantes del FNF, accedió a que se reali-
cen foros de consulta donde especialistas y 
expertos participen para analizar las conse-
cuencias y repercusiones en los infantes de 
aprobarse la reforma a la Ley del Registro 
Civil, conocida como la Ley de Infancias 
Trans.

“Creemos que es muy importante, que 
no se pueden tomar estas decisiones así a la 
ligera, que se tiene que buscar información 
objetiva, científica y fehaciente, con estu-
dios, con médicos, especialistas, psicólo-
gos, de todos los ámbitos, para conocer bien 
el fondo de esta reforma”, destacó Elena 
González.

La presidenta de FNF capítulo Jalisco, 
resaltó  que uno de los argumentos más re-

levantes y que convenció a la diputada de 
Morena es que se busque el bien de los ni-
ños, y este fue el  punto de encuentro entre 
las diversas posturas de la reforma.

“Creo que eso lo buscamos todos, ella 
quiere estar abierta a escuchar lo que tienen 
que decir los especialistas, buscando siem-
pre lo mejor para los niños. Lo vimos muy 
bien de parte de ella, a pesar de ser de More-
na, que promueve todas esas ideologías que 
van en contra de vida, familia y libertad. 
La vimos con muy buena apertura y sobre 
todo vimos que está abierta al diálogo y a 
escuchar a los especialistas”, apuntó Elena 
González.

Explicó, que se había acordado el 29 de 
enero para el foro de análisis de la reforma, 
pero hasta el cierre de esta edición, aun no 
se había aprobado la petición de la diputada 
morenista para realizar los foros de consul-
ta.

Elena González explicó que con inde-
pendencia de definir la fecha de este en-
cuentro, las organizaciones de la sociedad 
civil están trabajando para conseguir a es-
pecialistas para que participen den sus ar-
gumentos para convencer y advertir a los 
diputados de que esta iniciativa “es una 
aberración” por donde se le quiera ver.

UN ASUNTO COMPLEJO
Por su parte, la diputada de Morena, 

Brenda Carrera, aseguró que el tema de las 
infancias transgénero es un asunto comple-
jo y trascendental, que impacta de una u 

otra manera a las familias jaliscienses, “lo 
entendemos y enfocamos nuestras fuerzas 
en ello”, dijo.

Pero también, aclaró que está consciente 
de la existencia del mandato de la Suprema 
Corte de la Justicia de la Nación, donde 
obliga el Legislativo de Jalisco “a otorgar el 
derecho a la obtención de una nueva acta de 
nacimiento acorde a la identidad autoperci-
bida a los menores de edad”.

“En este tema debemos acatar y cumplir 
a cabalidad el mandato, pues en caso de no 
hacerlo, todos los diputados que integramos 
esta legislatura podríamos caer en desaca-
to y ser destituidos para enfrentar un pro-
ceso penal. Mi labor como presidenta de la 
Comisión de Estudios Legislativos en este 
tema es clara, cumplir con lo que dicta la 
Suprema Corte y establecer una legislación 
que escuche a todas las partes”, señaló la 
morenista.

Aseguró que bajo la premisa de escu-
char a todas las partes involucradas, como 
presidenta de la Comisión de Estudios Le-
gislativos, decidió aplazar la discusión en el 
Pleno del Congreso que estaba programada 
para el lunes 20 de enero, para tener los di-
ferentes puntos de vista de información de 
algunos grupos integrantes de la sociedad 
civil y colectivos “que nos lo pidieron”.

“La realización de un foro y mesas de 
trabajo con expertos y ciudadanos, donde 
nos permitirá dialogar y construir la mayor 
posible de concensos en donde se dé cum-
plimiento a los ocho puntos que nos indica 

>“¡DEFENDER A NUESTRO HIJOS, CON LOS NIÑOS, NO!”

LEY INFANCIA TRANS
“Las infancias transgénero es un asunto complejo y trascendental, que impacta de una 
u otra manera a las familias jaliscienses, lo entendemos y enfocamos nuestras fuerzas 
en ello (…) Mi labor como presidenta de la Comisión de Estudios Legislativos en este 
tema es clara, cumplir con lo que dicta la Suprema Corte y establecer una legislación 
que escuche a todas las partes”.

BRENDA CARRERA/ PRESIDENTA DE LA COMISIÓN
 DE ESTUDIOS LEGISLATIVOS  DEL CONGRESO DE JALISCO

“Le dimos argumentos, sobre cómo se provoca un daño tan grande a nuestros niños. 
Ya que primero es el papel (Acta de nacimiento), le sigue todo lo demás, que sería la  
hormonización, los bloqueos hormonales, y después las cirugías, con la mutilación, et-
cétera. Además de los daños tan graves que se ocasionarían a la infancia”.

LUZ ELENA GONZÁLEZ/ PRESIDENTA DEL FRENTE 
NACIONAL POR LA FAMILIA, CAPITULO JALISCO

la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
No será un tema sencillo y sabemos que 
cualquier dictamen que salga aprobado será 
controversial y no será del agrado de todos, 
pero haremos nuestro mejor esfuerzo y es-
cucharemos a cada uno de los sectores invo-
lucrados”, subrayó en  su mensaje.

Señaló que ya presentó al Pleno, a tra-
vés de Junta de Acuerdos Legislativos y 
después tiene que aprobarlo todos los dipu-
tados en una sesión plenaria, la cual podría 
ser convocada para el marte o miércoles 
próximo.

La Junta de Coordinación Política es la 
que decide si se hace los foros o no, y para 
ellos se presentó, por escrito la propuesta a 
Acuerdo Legislativos en el que se pretende 
hacer un foro de trabajo con todas las partes 
involucradas

“Ya presentamos ante el Pleno un acuer-
do legislativo para que nos autoricen a rea-
lizar los foros que involucren a todos los 
sectores. Sólo falta su aprobación”, señaló 
la diputada morenista. 

Al ser cuestionada sobre su postura per-
sonal y como legisladora al respecto de la 
ley de infancias trans, dijo con firmeza y  
categóricamente que “aquí no importa mi 
opinión o la de alguna de mis compañeras o 
compañeros. Aquí lo importante es la ley”.

Sobre el desacato a la Suprema Corte de 
Justicia, en que podría incurrir los diputados 
de Jalisco, ante el ordenamiento de armoni-
zar la ley sobre este tema, la presidenta del 
FNF en la entidad, Elena  González, asegu-
ró que la reforma no se tiene que votar a 
favor, con que se vote, aunque sea en contra 
se está cumpliendo con la orden del Tribu-

nal Superior, ya que se pondría a escrutinio 
de los legisladores. 

“Si ellos ya la votan, ya están cumplien-
do con el mandato de la Suprema Corte de 
votarlo, entonces no estarían cayendo en 
ningún desacato, es lo que queremos y les 
estamos diciendo a ellos que estén tranqui-
los por ese lado y que pueden votarlo en 
contra, porque entonces ¿dónde quedaría la 
división de poderes? Y ¿la soberanía de los 
Estados?”.

Elena González, en representación de 
diversas organizaciones intermedias que 
están a favor de la vida, aseguró que esta-
rán en alerta, no sólo como sociedad civil, 
sino como padres de familia, para apoyar a 
“nuestros hijos en su formación y orienta-
ción”.

“Verdaderamente tenemos varios tes-
timonios de jóvenes arrepentidísimos de 
haberse hormonizado y que tienen daños 
graves en su salud y daños irreversibles que 
lo van a tener y lo van a cargar toda la vida. 
Tenemos que estar conscientes de que esta 
iniciativa, si en el caso de que se apruebe, 
esperemos en Dios que no, haría muchísi-
mo daño a nuestros jóvenes”.

Fue así  que después de más de dos ho-
ras de  la manifestación afuera del Palacio 
Legislativo, que los integrantes de los orga-
nismos intermedios, comenzaron a guardar 
sus pancartas, una batalla  se había ganado, 
pero aun falta mucho por lo que los carteles 
y mantas sólo los guardarán, pero siempre 
al alba para desplegarlos las veces que sea 
necesario para “¡defender a nuestro hijos, 
con los niños, NO¡”, se escuchó al finalizar 
la manifestación.

Brenda Carrera,  diputada de Morena y presidenta de la Comisión de Estudios Legislativos del Congreso del Estado se reunió con los titulares 
de los colectivos del Frente Nacional por la Familia, Mujeres 360 y del Centro de Derechos Humanos CM.

“Con los niños no te metas y ninguna ley contra la patria potestad”, las consignas del Frente 
Nacional por la Familia al expresar su rechazo a la iniciativa de ley de infancia trans.

OPINIÓN

OPINIÓN

TIEMPOS DE 
COORDINACIÓN

Fernando 
Plascencia

Por |

Se esfumó la época de la riña en 
Jalisco y se abre la del amiguis-
mo, aunque en política nadie es 
amigo, o mecho dicho, la de la 

coordinación política. Primero porque la 
guerra politiquera la trajeron dos persona-
jes que ya no están más y que, para bien, 
fue la única herencia que no aceptamos, 
porque muchas otras, como gente enoja-
da con el gobierno, programas y deudas 
sí, así como la necesidad de quedarnos 
con mucha de su gente, a pesar de haber 
sido rivales. Otra cosa, porque debo de-
cirlo, estamos en la cancha políticos que 
sí queremos jugar a patear el balón como 
se debe, cumpliendo la ley y dejando de 
lado el revanchismo, porque vaya que nos 
despreciaron por unos meses, todo porque 
nos retrasaron el anuncio oficial que nos 
daba la victoria. 

Vimos que coordinarse es bueno, no 
solo en nuestro equipo, sino en el de Clau-
dia. Desde que ella llegó a la presidencia 
ha señalado que la inseguridad se puede 
combatir con coordinación entre las di-
versas esferas de gobierno y autoridades 
involucradas, vaya manera. No solo es lo 
que dice, sino cómo lo dice, con plena con-
vicción de que es el camino y puede que sí, 
porque nunca vimos al presidente AMLO 
decirlo, podemos decir que fue un cambio 
de paradigma, de no ser un gobierno tan ce-
rrado y lo comprobó citándonos a nosotros, 
a más estados y municipios a una reunión 
enorme, donde se habló de unión, pero más 
de coordinación. 

El llamado a la coordinación es una 
muestra de la época en la que vivimos, que 
debemos pensar en todos, aunque hay una 
alerta: coordinarse no es lo mismo que ce-
der, sobre todo principios, porque los prin-
cipios es algo con lo que no se debe jugar, 
mucho menos para ser un cómplice de algo 
en lo que no se está de acuerdo. 

En Jalisco también nos coordinamos. 
Estamos viendo a cada región de Jalisco 
aparte, trabajando con los alcaldes de cada 
municipio y sus problemas para proponer 
soluciones, allá quien no haya asistido y no 
quiera colaborar. Hemos sido claros, y no 
es que yo sea un vocero del gobierno, pero 
dejamos atrás el mundo de la querella, nos 
viene el periodo de la concordia. No veo 
quién no lo quiera en este momento, salvo 
el hercúleo Trump, que todo le parece poca 
cosa; no obstante, en el México de hoy na-

die puede solo y eso se demostró incluso 
con gobiernos tan centralistas como el de 
Calderón o de caja negra como el de Peña 
Nieto. Hoy es momento de invitar a coordi-
narse, aunque sean viejos enemigos. 

 Y si se nos llegase a acusar de pragmá-
ticos, ¿quién no lo es? Dije quiénes más lo 
han sido. A poco no les llenó de enojo que 
el gobierno central hiciera un plan en coor-
dinación con, por y para los neoliberales; 
en ancas entendemos el mensaje, pero no 
lo vamos a propagar, porque eso les toca 
a otros. Por nuestra parte, y siendo auto-
críticos, sí dijimos que con Morena ni a la 
esquina y estuvimos buscándoles la cara a 
pesar de haber sido despreciados, por culpa 
de la autoridad electoral y ese gran borlote 
que se suscitó en aquellos meses oscuros 
para la democracia, pero a pesar de ello, la 
mente estaba clara, así nos lo hizo saber el 
gobernador, mucho antes de tomar las rien-
das. 

Mucho se debe a que nuestro objetivo 
es irrenunciable, en Jalisco salen porque 
salen las obras, el crecimiento de nuestro 
estado no está a discusión, sea con quien 
sea que debamos coordinarnos, sea en Es-
paña, en la CDMX o con gente de la so-
ciedad. Pero ya, en este momento dejaré 
aquí este tema, porque está por volver el 
gobernador de su viaje por Europa y ade-
más debo colgar unos cuantos cuadros en 
mi nueva oficina de Casa Jalisco y, dicho 
sea de paso, tengo el encargo de buscar a 
un sector, que nomás no se deja trabajar, 
porque como dije, llevamos por bandera la 
coordinación, aunque esta sea una obliga-
ción como funcionarios. 

EN JALISCO TAMBIÉN 
NOS COORDINAMOS. 

ESTAMOS VIENDO A CADA 
REGIÓN DE JALISCO 

APARTE, TRABAJANDO 
CON LOS ALCALDES 

DE CADA MUNICIPIO Y 
SUS PROBLEMAS PARA 

PROPONER SOLUCIONES, 
ALLÁ QUIEN NO HAYA 

ASISTIDO Y NO QUIERA 
COLABORAR.
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“Nos preocupa que las autoridades sean sorprendidas, sean manejadas por una presión 
inexistente de un menor, el menor está bien, el menor está con su papá, está bajo un 
cuidado y vigilancia legal. Si se lo quieren llevar a la fuerza, ¿a quién se lo va a llevar? 
¿Va a llegar la policía investigadora de la Fiscalía a agarrarlo y llevárselo a la fuerza?”.

“Está primero el derecho de un niño, de un adolescente, de un menor de edad, que debe-
mos de proteger, que es un interés superior o el derecho de una madre que sabemos que 
durante ocho años sus hijos no han vivido con ella y que está probado y demostrada que 
hay violencia, que la señora no es apta, no está bien de sus facultades, ni psicológica, 
ni psiquiátrica”.

La historia comenzó hace más de 20 años cuando Diego Romo, un prominente empre-
sario del ramo inmobiliario y Elisa Celis, una destaca y exitosa arquitecto, sostuvieron 
una relación de pareja, sin formalizarla de manera legal, ya que incluso su relación bajo 
un mismo techo no ajustó el año, pero sí procrearon a dos varones, Patricio y Marcelo.

“Muchas contradicciones, pero presenta esta demanda, tiene un trasfondo donde ella 
dice ‘quiero el 50 por ciento de los bienes de Diego’. Hace unas cuentas, que son falsas 
y dice Diego tiene aproximadamente 120 millones de dólares. Y pide el 50 por ciento, 
ósea 60 millones de dólares”.

PREOCUPA A PADRE USO DE LA 
FUERZA POLICIAL CONTRA MENOR 

Por  Francisco  Junco

Con una preocupación sustentada, 
Diego Romo González, padre de 
Patricio y Marcelo, éste último 
con ficha de búsqueda, teme por 

que la autoridad sea sorprendida y utilizada 
para fines personales, que se puede arreglar 
en   un juzgado de lo familiar y no con un 
despliegue de un dispositivo policial para 
localizar a un niño, que se sabe dónde está.

“Nos preocupa que las autoridades sean 
sorprendidas, sean manejadas por una pre-
sión inexistente de un menor, el menor está 
bien, el menor está con su papá, está bajo 
un cuidado y vigilancia legal. Si se lo quie-
ren llevar a la fuerza, ¿a quién se lo va a 
llevar? ¿Va a llegar la policía investigadora 
de la Fiscalía a agarrarlo y llevárselo a la 
fuerza?”, expresa y es la pregunta que hace 
Joaquín Antonio Gaspar Orozco, abogado 
del padre de los jóvenes Romo Celis en en-
trevista con Conciencia Pública.

En seguida añade: “Eso lo deberían de 
hacer cuando hay niños que están someti-
dos, en temas de prostitución, cuando hay 
tantos niños que están privados de su liber-
tad, ahí sí vayan, rompan puertas, rompan 
ventanas y métanse a rescatar a esos niños, 
pero no a un joven de casi 14 años, que mide 
1.60, y que les dice, ‘no me voy a ir, por-
que quiero quedarme aquí, porque le tengo 
miedo a mi mamá’. Ya se lo han pedido de 
manera repetida a la mamá, los menores”.

“Está primero el derecho de un niño, 
de un adolescente, de un menor de edad, 
que debemos de proteger, que es un interés 
superior o el derecho de una madre que sa-
bemos que durante ocho años sus hijos no 
han vivido con ella y que está probado y de-
mostrada que hay violencia, que la señora 
no es apta, no está bien de sus facultades, 
ni psicológica, ni psiquiátrica. Llevárselo 
a la fuerza, cuando el menor está diciendo 
que no”, señaló el abogado Joaquín Antonio 
Gaspar Orozco.

Y es que la historia comenzó hace más 
de 20 años cuando Diego Romo, un promi-
nente empresario del ramo inmobiliario y 
Elisa Celis, una destaca y exitosa arquitec-
to, sostuvieron una relación de pareja, sin 
formalizarla de manera legal, ya que incluso 
su relación bajo un mismo techo no ajustó el 
año, pero sí procrearon a dos varones, Patri-
cio y Marcelo.

Como algunas parejas, no lograron en-
tenderse, pero llegaron al acuerdo verbal de 
tener una custodia de los niños de manera 
compartida y consensuada. Ambos con po-
sibilidades y recursos económicos, no tu-

vieron problema para aceptar esta situación.

LA HERENCIA DEL ABUELO A SU 
NIETO MARCELO 
Sin embargo, la historia comienza a dar 

un giro, cuando fallece el papa de Diego y 
éste le hereda a su nieto Marcelo, un depar-
tamento valuado en más de 3 millones de 
pesos. Elisa le propone a Diego vender ese 
departamento y hace un desarrollo hotelero 
en Bacalar, Quintana Roo. Elisa recibe el 
dinero y es la encargada, de manera consen-
suada, para realizar la operación desde reci-
bir el dinero y realizar las operaciones para 
hacer el proyecto que habían planteado. A la 
fecha Elisa Celis no ha acreditado ante las 
autoridades penales, qué hizo con e dinero 
de su hijo, por lo que se le sigue un proceso 
por defraudación. 

En algún momento, Elisa comienza a 
restringir la custodia a Diego para ver a sus 
hijos. Por lo que procede legalmente y de-
manda la custodia y guarda, incluso con una 
aportación económica de ambas partes, para 
el desarrollo y manutención de los niños y 
así se logró realizar ante un juzgado de lo 
familiar. 

Después de que Elisa realizaba “cons-
tantes viajes a Bacalar” y tras largas au-
sencias de meses, donde los menores, en 
algunas ocasiones se iban con su mamá, o 
se quedaban con su padre, en junio de 2019, 
al regresar de uno de los viajes de Elisa, los 
menores le comentaron a su padre que ya no 

querían regresar con su mamá ya que había 
temas de violencia física y verbal.

“La violencia que en ese momento le re-
fieren Marcelo y Patricio a Diego es, de par-
te de Elisa, es maltrato físico, psicológico y 
verbal. Marcelo, su ilusión siempre era ser 
fotógrafo, como él lo refiere, pero su mamá 
le decía que no, que no podía ser fotógrafo, 
que de eso no iba a vivir, le rompió su cáma-
ra”, narró el abogado de Diego.

Y agregó que en una de las ocasiones 
que regresaban de un viaje, Diego, encontró 
en una maleta de Marcelo, un medicamento 
que se llama Risperidona y Rivotril y le pre-
gunta a su hijo que para que era ese medica-
mento, que es un medicamento controlado.

“Le dice: “Papá, por favor, no digas 
nada, porque si no me vas a armar un pro-
blema con mi mamá. ¿Pero de quién es, o 
qué? ¿Sabes por qué tienes esto, es un me-
dicamento controlado, psiquiátrico? ¿de 
quién es?”

“Papá, yo se lo doy a Patricio, por ins-
trucción de mamá, pero me dijo que no te 
dijera. En ese momento se detona una si-
tuación muy delicada. Como un niño de 8 
años le da a su hermano de 12 años, le da 
un medicamento controlado. ¿Cómo es po-
sible? Entonces Diego habla y ahí empieza 
la situación. Ahí empieza el conflicto”, con-
tinuo el representante legal de Diego.

Tras terapias y análisis, los estudios de 
especialista determinan que efectivamente 
presentan rasgos de violencia física y mal-

trato psicológico, por parte de su mamá.  
Con esto Diego consigue la custodia 

provisional (expediente 1233/2019 del 
Juzgado Primero de lo Familiar), pero esto 
apenas era el comienzo de un largo proce-
so legal que al final, un  juez le otorga el 
cuidado y vigilancia a Diego, “toda vez que 
existe elementos suficientes  para presumir 
una violencia que puedan sufrir los menores 
de por parte de su mamá”, situación legal 
que permanece en la actualidad.

“Dentro de toda esta crisis, hubo un 
evento terrorífico, un evento totalmente fue-
ra de la legalidad, donde en aquel tiempo, 
(5 de octubre 2022), comparece Elisa, en la 
Fiscalía, un juzgado familiar y a la fuerza 
comienzan a presionar a los menores, hubo 
una diligencia terrorífica usando la fuerza. 
Golpearon a Marcelo, jalonaron a Patricio. 
Se llevan los menores. Se van a la Fisca-
lía y ahí empieza otra situación. Entraron 
con pistolas, refiere Marcelo, entraron peor 
que contra el delincuente más grande de 
México. Algo impresionante. Una  presión 
de más de 12 horas. Terrorífico”, agregó el 
abogado.

Señaló que después de esto el padre no 
sabe de ellos durante un tiempo, los empie-
za a buscar, hasta que un día  aparecen en la 
casa de la abuela, éstos se habían escapado 
de la casa de Elisa, hay videos que comprue-
ban su escape por su propia voluntad  hasta 
llegar a la casa de su abuela, quien llama al 
padre para decirle que ahí estaban sus hijos.

>DETRÁS DE LA PUGNA ESTÁ EL INTERÉS ECONÓMICO 

CASO NIÑOS ROMO CELIS

La que ficha que publicó la Comisión de Búsqueda de Persona desaparecida del niño Patricio Romo Celis.

Diego avisa al juzgado del paradero de 
donde estaban los menores, en ese momen-
to de 12 y 16 años, pero Elisa procedió en 
contra de él, por “robárselos”, por llevárse-
los de manera ilegal, pero se demostró que 
los menores habían escapado por su propio 
pie.

Lo cierto es que actualmente, Elisa Celis 
está vinculada a  proceso penal por maltrato 
y violencia a sus hijos, además del proceso 
por defraudación a su hijo, informó  Joaquín  
Gaspar.

“Hay un procedimiento de dictamen, 
donde un profesional, totalmente imparcial, 
señalado por el juez federal y peticionado 
por Elisa, señala y determina que no existen 
rasgos de alienación parental o de manipu-
lación o de incidencias por parte de Diego 
para afectar la imagen de Elisa con sus hijos, 
sino que los hijos, su reacción de rechazo y 
de esa separación con ella es genuina en el 
sentido de que ellos vivieron esa situación”.

“Ellos vivieron violencia, ellos vivieron 
ofensa, presiones psicológicas. Entonces el 
perito federal determina que no hay alie-
nación por parte de Diego. Y además que 
el apto para el cuidado de los jóvenes, es 
Diego”, señaló el litigante y agregó que ese  
dictamen señala que la mamá no está apta 
para cuidar a los niños, que necesita aten-
ción siquiátrica.

CAMPAÑA CONTRA EL 
SUPUESTO ROBO DE MENORES
Sin embargo, empieza una campaña 

contra el supuesto “robo de los menores”, 
incluso la señora se encadenó frente a Casa 
Jalisco para que el gobierno la escuchara, ya 
que se decía víctima de violencia vicaria y 
exigir que uno de sus hijos regrese a casa 
tras “la sustracción” y la negativa del su 
propio padre para que regrese con ella.

Elisa Celis, en entrevistas con medios de 
comunicación, aseguró que lo realizó como 
medida “desesperada” para presionar a las 
autoridades de justicia locales y federales 
para que agilicen los procedimientos jurídi-
cos, terminen con los actos de corrupción y 
tráfico de influencias de su expareja y que le 
regrese a sus hijos.

Lo cierto es que esta protesta le valió 
para que las autoridades judiciales y ejecuti-
va, a través de la Fiscalía General de Jalisco 
y la Comisión Estatal de Búsqueda retomen 
el caso de Celis, realizaran operativos para 
la búsqueda de sus hijos.

“Empieza a generar una presión mediá-
tica, una presión robusta, en cuanto a seña-
lamientos tergiversados y otros falsos. Y 
empieza a generar esto. La Comisión Esta-
tal de Búsqueda de Personas emite una ficha 
de desaparición ya que su hijo  no está lo-
calizado. No está localizado. Esa comisión 
despliega un operativo para ir a localizar al 

menor”, señaló.
Joaquín Gaspar, calificó la actuación del 

gobierno como correcta, ya que si llega una 
mamá y señala que su hijo está desapare-
cido o no está localizado, las instituciones 
se  ponen a trabajar y se crea una ficha de 
búsqueda, hasta ahí está bien, remarcó.

“Sin embargo”, agregó el abogado, “ella 
está haciendo un uso indebido de esa ficha, 
porque ella sabe dónde están sus hijos, don-
de está su hijo menor. En Jalisco, como lo 
sabemos, es uno de los punteros en desa-
parición. Se está desgastando por un tema 
familiar, por un capricho, por un berrinche 
de una señora. Hay grupos de policías in-
vestigadores, hay ministerios públicos que 
están trabajando en esto, y que al parecer le 
están dedicando muchísimo tiempo a esta 
situación. Están desviados recursos por un 
tema familiar que se tiene que resolver en 
los juzgados, porque ya se sabe dónde está 
el niño, con su papá”.

Los dos hijos, Marcelo y Patricio, quie-
nes ya tienen ocho años viviendo con su 
padre, han manifestados en reiteradas oca-
siones, en entrevistas y en redes sociales, 
que no quieren estar con su mamá, por la 
violencia a la que han sido sometidos.

Al final, supone el abogado, que todo 
se reduce a una cuestión económica, ya que 
Elisa Celis ha demandado a su ex pareja, 
con quien nunca se configuro el concubina-

to, pero ella se aboca a la figura de compen-
sación económica, por dedicarse “prepon-
derantemente al hogar y se tiene derecho a 
esta compensación”.

“Ella presenta esta demanda, señalando 
con hechos totalmente falsos, que incluso se 
contradicen con sus propias versiones, en 
otros procedimientos. O sea, ella dice que 
ellos vivieron juntos por 15 o muchos años 
más, que lo se configuró un concubinato y 
por otro lado dice que no, que siempre fue 
un padre ausente, nunca estuvo presente, ‘él 
nunca vivió con nosotros’. ‘Yo me encargué 
de mis hijos’. Y por otro lado también pre-
senta demandas, declaraciones, confesiones 
donde ella dice que ella es una arquitecta 
que genera mucho dinero y genera sus can-
tidades, esto para  poder tener la custodia”.

“Muchas contradicciones, pero presenta 
esta demanda, tiene un trasfondo donde ella 
dice ‘quiero el 50 por ciento de los bienes de 
Diego’. Hace unas cuentas, que son falsas 
y dice Diego tiene aproximadamente 120 
millones de dólares. Y pide el 50 por ciento, 
ósea 60 millones de dólares”.

Aun así la señora Celis se hace pasar 
por víctima y pretende manipular a las au-
toridades ministeriales, utilizando en forma 
abusiva la ficha de búsqueda, cuando está 
demostrado plenamente que tanto Marcelo 
como Patricio han reiterado su negativa a 
estar con ella.
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“Las Relaciones Públicas son la comunicación, el protocolo, tiene que ver con la orga-
nización de eventos, y bueno, hasta el día que se realiza un bautizo, está haciendo rela-
ciones públicas, pensar en las invitaciones, a quienes se invita, que se va a dar, cómo va 
a ser la ceremonia, etc., es parte de un protocolo”.

ÁNGELES MERAZ HERRERA/ TRES AÑOS 
PRESIDIÓ ALARP MÉXICO

“Fue un trabajo muy retador, empezar de la nada y crear, esa fue una parte muy intere-
sante, porque en realidad empezamos de cero, pero teníamos muy claro qué era lo que 
queríamos, hacia dónde íbamos exactamente, qué es la intención de profesionalizar la 
función de Relaciones Públicas”.

ÁNGELES MERAZ HERRERA/ TRES AÑOS 
PRESIDIÓ ALARP MÉXICO

DORA FAFUTIS:
SE AVANZA LA PROFESIONALIZACIÓN DE 
LAS RELACIONES PÚBLICAS EN JALISCO
Por  Francisco  Junco

Ocho años de estar en México que 
no han sido nada sencillo, y luego 
de más de dos años de lograr que 
la Asociación Latinoamericana de 

Relaciones Públicas (ALARP), aceptara tener 
un capitulo en México, Dora María Fafutis 
Morris, presidente de ALARP Internacional, 
se siente satisfecha de que se ha logrado en 
ese periodo.

En entrevista  para Conciencia Pública, 
Fafutis Morris aseguró que han pasado ocho 
años, y que desde el inicio no ha sido senci-
llo, tardaron dos años para que les aceptaran 
la postulación de México para formar parte de 
ALARP Internacional.

En el marco de la celebración de esta ce-
lebración se rindió el último informe de acti-
vidades Ángeles Meraz Herrera, quien fuera 
presidenta de la Asociación Latinoamericana 
de Relaciones Públicas (ALARP), capítulo 
México, donde destacó que cada vez se toma 
más conciencia de la profesionalización del 
trabajo del relacionista público.

“Fue un trabajo muy retador, empezar de 
la nada y crear, esa fue una parte muy intere-
sante, porque en realidad empezamos de cero, 
pero teníamos muy claro qué era lo que que-
ríamos, hacia dónde íbamos exactamente, qué 
es la intención de profesionalizar la función de 
Relaciones Públicas”, señaló Meraz Herrera a 
Conciencia Pública, tras tres años de estar al 
frente de ALARP México.

La estafeta fue tomada por Felipe Reyes  
Barragán, quien con una trayectoria de más 
de 23 años en el ámbito de las relaciones pú-
blicas, protocolo y ceremonial, estará al frente 
de esta organización en el periodo 2025-2026 
como presidente nacional de ALARP Capítu-
lo México.

Dora María Fafutis Morris, destacó, como 
dato curioso, que aunque la asociación a nivel 
Latinoamérica va a cumplir 30 años, en la fun-
dación participó una mexicana y nunca había 
habido un Capítulo México hasta que arranca-
mos nosotros hace ocho años.

“El inicio fue muy complicado, no fue 
sencillo, pero lo más loable es que la asocia-
ción siga viva, porque no es nada más arran-
car, es mantenerla viva con el interés de las 
personas, en crecimiento, y eso es lo que ha 
hecho nuestra presidenta que está entregando 
el día de hoy. El crecimiento a nivel estatal, 
la incorporación de nuevos asociados, cui-
dando mucho los perfiles, porque no es una 
asociación social, es una asociación con perfil 
académico de profesionales”, dijo con orgullo 
Fafutis Morris.

Ángeles Meraz Herrera, presidenta sa-
liente del capítulo México, aseguró que todas 
las personas hacen relaciones públicas, “todo 
el día, usted, yo, todas las personas, y no to-
mamos conciencia de que estamos haciendo 
eso”.

“Las Relaciones Públicas son, sí, la co-

municación, el protocolo, tiene que ver con la 
organización de eventos, y bueno, hasta el día 
que se realiza un bautizo, está haciendo rela-
ciones públicas, pensar en las invitaciones, a 
quienes se invita, que se va a dar, cómo va a 
ser la ceremonia, etc., es parte de un protoco-
lo”, señaló, destacando la importancia de rei-
vindicar las relaciones pública.

Explicó que la pandemia, vino a remarcar, 
esto de las relaciones públicas, sobre todo en 
los protocolos que se deben seguir, porque se 
aprendió a que había que seguir protocolos, 
desde “lávate las manos, ponte el cubrebocas, 
y esas cosas tienen una razón de ser, y hemos 
ido perdiendo con el tiempo la importancia de 
esos pequeños detalles”.

“Ahora”, ahondó, “esos pequeños deta-
lles no son gratuitos, tienen una razón de ser, 
y está documentada, tiene una razón de ser 
académica, y eso es lo que queremos, a través 
de la asociación, profesionalizar. No son ca-
prichos de señora sexagenaria, sino que tienen 
una razón de ser, y esa es parte como de nues-
tro reto, dentro de la asociación”.

Señaló que uno de los retos que perma-
nente tienen, y no pueden desechar, es la crea-
ción de grupos juveniles, para que entiendan 
que deben hacer en comunidad, “desde muy 
temprana edad, con la gente, con la que van a 
tener que competir, trabajar, o hasta negociar, 
si empiezan a temprana edad, es mucho más 
fácil”.

También, aseguró que el sentido de la aso-
ciación, es lograr tejer una gran red de profe-
sionistas para extender fronteras a los que se 
dedican a las relaciones públicas y fortalecer 
el trabajo profesional dentro del gobierno, de 
la iniciativa privada, y de la misma asociación.

También, dijo, la asociación sirve para 
quietar el estigma o esa etiqueta “terrible” que 
tienen de las relaciones públicas, que es andar 
en coctelitos y hacer fiestas, si se hace esto, 
pero tienen una finalidad, tienen un objetivo, 
se hacen con una razón de ser dentro de una 
estrategia de comunicación, de negocio, de 
venta.

Señaló que a lo largo de los tres años que 
estuvo al frente del capítulo México, donde 
tuvo muchas experiencias, destacó el trabajo 
que realizó con las mujeres, donde se requiere 
visibilizarlas, en perspectiva de género.

“Realizamos, una cena para 40 perso-
nas. Con las relaciones públicas, el chef era 
un exalumno de la escuela culinaria. No pa-
gamos un restaurante. Las propias relaciones 
públicas que se han utilizado, esos servicios 
en otras ocasiones, dio lugar a esto. Nos dise-
ñaron un menú especial”, comenzó a narrar la 
experiencia.

Para la cena, un grupo de mujeres, las que 
formaban la junta de gobierno, se caracteri-
zaron de una mujer de la historia de la inde-
pendencia de México, aprendieron más de ese 
periodo histórico en el país, ya que iba carac-
terizadas de mujeres que participaron en la re-
vuelta d independencia “tuvimos un discurso, 
como si fuéramos ellas, platicamos de sus los 
platillos, de su participación”. 

“Nadie sabía nada más que de la corregi-
dora. Las otras seis eran mujeres que habían 
pasado desapercibidas, pero que fueron im-
portantes en ese movimiento. Fue un evento 
que encantó. Siento que esa es una de las co-
sas que me impactó mucho”, recordó.

Dora María Fafutis Morris, adelantó que, 
tanto ella como Meraz Herrera, continuaran el 
trabajo dentro de la organización, pero a nivel 
internacional, ella como presidenta y Meraz  
Herrera como secretario general de ALARP 
Internacional.

  “Les quiero compartir que vamos por 
nuestra segunda participación a nivel interna-
cional. La licenciada Ángeles como secretario 
general y su servidora como presidenta. El 
reto es seguir incorporando más países. Sola-
mente en América del Sur nos falta Venezuela. 
Todos los demás países ya están incorporados. 
Y estamos creciendo las afiliaciones”.

“Estamos fortaleciendo mucho los grupos 
juveniles para que los muchachos se interesen 
en la profesión, que le vean todas las ventajas 
que tiene para su vida diaria, para su vida fa-
miliar, las oportunidades que tienen en la vida 
laboral, porque a veces las escuelas abren y 
cierran porque no hay esa promoción de las 
oportunidades que hay laborales para los jó-
venes”, puntualizó.

>FORTALECEN A LOS GRUPOS JUVENILES

CELEBRAN ALARP 8 AÑOS EN MÉXICO

Ángeles Meraz Herrera, presidenta saliente del capítulo México, aseguró que todas las per-
sonas hacen relaciones públicas, “todo el día, usted, yo, todas las personas, y no tomamos 
conciencia de que estamos haciendo eso”.

Dora María Fafutis Morris, destacó, como dato curioso, que aunque la asociación a nivel Lati-
noamérica va a cumplir 30 años, en la fundación participó una mexicana y nunca había habido 
un Capítulo México hasta que arrancamos nosotros hace ocho años.

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx
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“El orden o la magnitud de casos que existieron, seguramente estuvo arriba de los 5 
a 10 veces lo que estamos reportando (…) Muchas personas tuvieron un cuadro febril 
autolimitado. En muchos escenarios ni siquiera un cuadro febril. Por lo que hay que 
mencionar en ese contexto, que bueno, dentro de ese mar de factores, que muchos 
casos de dengue también se quedaron fuera de la numeralia”.

“Jalisco en 2024, de acuerdo con cifras oficiales de la Dirección General de Epidemio-
logia del Gobierno federal, se posicionó como el estado más afectado, con 20 mil 907 
casos confirmados de dengue durante este año. Este estado también encabezó la lista 
en términos de defunciones, con 66 muertes confirmadas”.

LOS CASOS DE DENGUE EN JALISCO FUE 
5 O 10 VECES MÁS DE LO REPORTADO
Por  Francisco Junco 

El doctor Jaime Briseño Ramírez, mé-
dico internista e infectólogo, adscri-
to al Hospital Civil de Guadalajara y 
director de la División de Salud del 

CuTlajomulco, atribuye el aumento de casos 
de dengue, que pone a Jalisco en primer lugar, 
a nivel nacional, tanto de infecciones como de 
defunciones, a que este es un fenómeno cícli-
co a nivel mundial.

Aunque, también aseguró que con el avan-
ce y el aparato de detección con el que cuenta 
el estado, hace que haya más pruebas del virus 
y por lógica aumentan la cifra, contra otros 
estados que es escaza la infraestructura para 
realizar test que determinen la enfermedad. 

Briseño Ramírez, especificó a Conciencia 
Pública, que el estar en el primer lugar a ni-
vel nacional se debe a muchos factores, entre 
ellos el patrón cíclico, mayor infraestructura 
de diagnóstico, mayor concientización de la 
gente en buscar diagnóstico, todo, y ya un sis-
tema de salud que sí realizó los reportes que 
tuvo en la mano.

Y es que, Jalisco, en 2024, de acuerdo 
con cifras oficiales de la Dirección General 
de Epidemiologia del Gobierno federal, se po-
sicionó como el estado más afectado, con 20 
mil 907 casos confirmados de dengue durante 
este año. Este estado también encabezó la lista 
en términos de defunciones, con 66 muertes 
confirmadas.

Jalisco se ha convertido en el número 
uno, desafortunadamente, en el tema de 
dengues, tanto de muertes como de conta-
gios ¿Qué opinión le merece a la Universi-
dad de Guadalajara?

Primero que nada, tenemos que reconocer 
que hay un buen esquema e infraestructura de 
detección en la entidad. Se sabe, está descrito, 
que el dengue suele tener malas temporadas 
de forma cíclica, generalmente alrededor de 
cada cinco años. De hecho, si nosotros recor-
damos nuestra última mala temporada de den-
gue en Jalisco, fue en 2019.

Realmente lo que estamos viendo es que 
en una zona subtropical, como son muchas zo-
nas de Jalisco, además el mosquito se ha ido 
adaptado cada vez más a mejores alturas, lo 
que es el aire.

Este fenómeno no sólo en Jalisco, es en 
general, es a nivel mundial. El dengue en dis-
tintas regiones suele tener un patrón cíclico, 
que tiene que ver con muchos factores, ade-
más con un factor que se llama inmunidad 
poblacional. Es multifactorial, en ocasiones la 
entrada de nuevos serotipos.

Sin embargo, en Jalisco, aunque sí tuvimos 
por primera vez, en este periodo, serotipo 4, 
realmente la mayoría siempre fueron serotipos 
3. También podríamos decir que no hicimos 
adecuadamente bien, a nivel comunitario, de 
prevención. Porque ciertamente sabíamos que 
iba a haber una mala temporada desde enero, 
lo veníamos platicando en distintos foros.

Desde enero ya sabíamos que estábamos 
de 3 a 5 veces arriba del canal endémico, 
cuando enero ni siquiera era periodo de llu-
vias, y ya se avecinaba este periodo de mala 
temporada de dengue. Pero además, hay que 

mencionar, y eso es algo que tenemos que 
elogiar, dentro de todo lo malo, algo bueno, y 
es que Jalisco, tanto en instituciones públicas 
como privadas, tiene mayor infraestructura 
de diagnóstico que otros estados. No descar-
temos que en algún otro estado de repente 
las cifras van aumentando y se disminuye el 
testeo de dengue o las pruebas de dengue o 
disminuyen el reporte.

Y aquí en Jalisco no, aquí en Jalisco hubo 
reporte, hubo infraestructura de diagnóstico. Y 
hay un fenómeno que le llamamos sesgo de 
detección o  sesgo de exploración, donde la 
población de una forma muy sencilla lo de-
tecta.

Cuando un estado tiene mayor infraes-
tructura de diagnóstico, lo comparas contra 
otro estado que tiene menor infraestructura de 
diagnóstico, sobre todo diagnóstico molecular 
o serológico, las cifras se disparan, es algo a 
tomar muy en cuenta, dentro de un escenario 
multifactorial, que fue el que vivimos en el 
2024.

Esos son los datos oficiales, pero a ver, 
también vámonos a la fisiopatología de la 
enfermedad, está descrito que el 75% a un 
80% de los casos son asintomáticos o leve-
mente sintomáticos. Significa que esos que 
estamos detectando, con un estado que tie-
ne mayor infraestructura de diagnóstico que 
otros, y mayor población que otros. El orden 
o la magnitud de casos que existieron, segu-
ramente estuvo arriba de los 5 a 10 veces lo 
que estamos reportando. O lo que se alcanza a 
reportar. Muchas personas tuvieron un cuadro 
febril autolimitado. En muchos escenarios ni 
siquiera un cuadro febril. Por lo que hay que 
mencionar en ese contexto, que bueno, dentro 
de ese mar de factores, que muchos casos de 
dengue también se quedaron fuera de la nu-
meralia.

¿Lo que le llaman la cifra negra?
Exactamente, tanto para casos de con-

tagio, y no descarto, lo digo objetivamente, 
alguna que otra disfunción. En este contexto, 
que es un conjunto de factores, factor cíclico 

del dengue, mayor incapacidad de infraestruc-
tura, y mayor sensibilidad que tenemos, com-
portamiento humano.

El factor humano del comportamiento ha 
sido mayor tendencia a la prueba, lo cual está 
bien, que es el sesgo de exploración, en que 
también el factor humano contribuye, el pro-
pio paciente en el estado está adaptado cada 
vez más a esta realidad.

Doctor, de acuerdo con la Dirección 
General de Epidemiologia, registra que en 
Jalisco se diagnosticaron 66 muertes por 
dengue el año pasado, aunque hay otras en 
estudio que aun no determinan la causa de 
muerte

Hay muchos casos que no fueron real-
mente confirmados y que pudieron haber sido 
también causas de dengue. Sin embargo, no lo 
podremos saber. De hecho, en esta estadística 
que tú comentas, se puede ver la magnitud que 
tuvo dengue en Jalisco. El canal endémico su-
pera en el orden de magnitud a lo que vimos 
en años previos para sacar un canal endémico. 
Generalmente usamos datos de tres o cinco 
años. Y resulta que estamos en el orden de 10 
veces más, inclusive de años previos. 

Con esta gran ola de casos que tuvimos, 
finalmente los casos de mortalidad se dispa-
raron. Pero eso, es lamentablemente esperado, 
puesto a la gran magnitud de casos que tuvi-
mos, va desfasado generalmente un periodo 
de una o dos semanas, pero se manifiesta en 
fallecimientos. 

>ATRIBUYEN ESPECIALISTA AUMENTO DE DENGUE A TEMA CÍCLICO 

DENGUE EN JALISCO EN EL 2024
“La prevención de dengue tiene que ver principalmente a nivel comunitario y esfuerzos 
comunitarios. En el que toda la población disminuye los espacios de cacharrización, 
los espacios donde puede haber larvas, sobre todo de agua estancada. Pero, aun así es 
muy complicado. Imagínate que tú lo haces en tu casa, tu vecino también, el de al lado 
también, pero a media cuadra alguien no lo hizo”.

“Con esta gran ola de casos que tuvimos, finalmente los casos de mortalidad se dis-
pararon. Pero eso, es lamentablemente esperado, puesto a la gran magnitud de casos 
que tuvimos, va desfasado generalmente un periodo de una o dos semanas, pero se 
manifiesta en fallecimientos”.

AQUELLA ACUSACIÓN DE 
INSECTICIDA CADUDO
Usted comenta que esto es cíclico, cada 

cinco años, que casualmente coinciden con 
los sexenios gubernamentales, sobre todo 
en Jalisco. Cuando comenzó el gobierno de 
Enrique Alfaro, se había argumentado que 
los casos aumentaron debido a que se había 
utilizado un insecticida caduco y justo ter-
minando este periodo de gobierno vuelve a 
dispararse la cifra

Esto justo te habla de que esa no fue la 
causa, comentarte que esas medidas de fumi-
gación realmente lo que generan son efectos 
transitorios y son negligibles, o sea, impercep-
tibles. La prevención de dengue tiene que ver 
principalmente a nivel comunitario y esfuer-
zos comunitarios. En el que toda la población 
disminuye los espacios de cacharrización, los 
espacios donde puede haber larvas, sobre todo 
de agua estancada. Pero, aun así es muy com-
plicado. Imagínate que tú lo haces en tu casa, 
tu vecino también, el de al lado también, pero 
a media cuadra alguien no lo hizo. El mos-
quito tiene la capacidad de viajar más de 500 
metros. De nada sirven esfuerzos individuales 
mientras que no se hagan colectivos y a pesar 
de eso muchas personas no van a poder con-
trolar las acumulaciones de agua que pueden 
ocurrir en la banqueta o en la calle.

Esos efectos que inclusive también afec-
tan el medio ambiente son generalmente tran-
sitorios, poco efectivos y generalmente lo que 
tenemos que hacer es esfuerzos comunitarios 
para disminuir la reproducción del mosquito, 
principalmente. Por lo que sería muy simplis-
ta haber dicho que fue por un producto que 
estaba caduco, porque honestamente es un fe-
nómeno cíclico que suele tener dengue y que 
es muy difícil de controlar a menos de que se 
hagan esfuerzos a nivel comunitario.

LA IMPORTANCIA DE LA 
IDENTIFICACIÓN TEMPRANA
Los esfuerzos que hace el gobierno, a 

través de la Secretaría de Salud, no es el 
problema, el problema es más comunitario, 
ya nos aclaraste que es multifactorial, pero 
¿lo más fuerte es que no ha tomado la con-
ciencia suficiente?

Por supuesto que el gobierno tiene el pa-
pel de promoción a la salud y todas las estrate-
gias que generen prevención, si fomento una 
cultura de prevención a nivel comunitario, ha-
cer brigadas que desde mucho tiempo antes, 
concientizar a las personas, pero no solamente 
es concientizar en la prevención, sino inclu-
sive prevención en los signos de alarma de la 
enfermedad, identificación temprana, cuando 
hay casos de severidad, como ocurrió en CO-
VID.

Es una responsabilidad compartida, no se 
le puede atribuir completamente al gobierno, 
pero, de hecho le corresponde más a la comu-
nidad que al gobierno, porque por más estra-
tegias que se bombardeé en anuncios, en pe-
riódicos, que vaya a tu casa, te revise. Después 
del COVID, se tuvo ese aprendizaje, que creo 
que con Dengue no hemos tenido, la gente en 
época de lluvias, no lo ves usando mucho los 
mosquiteros, la ropa, los repelentes, la ropa 
que te cubra, nos importa poco que se acumu-
le el agua, con esto, aunque el gobierno deba 
tener una participación activa, probablemente 
si lo ponemos en porcentaje de participación, 
para un éxito en reducción de casos, este, ten-
ga que ver sobre todo principalmente los es-
fuerzos a nivel comunitario.

¿Qué experiencia podemos sacar como 
ciudadanos? Siendo, desafortunadamente 
el primer lugar en este tema.

Tenemos que perfilarnos a una concienti-
zación de que Jalisco es endémico de Dengue, 
aún en invierno, si se revisa la estadística que 
comentaste, de la Dirección General de Epi-
demiología, te vas a dar cuenta que aunque la 
curva de casos va en descenso, lo mencionaba 
en la segunda semana de noviembre, que es-
taba en franco descenso, pero aunque íbamos 
saliendo, la curva epidémica se muestra que 
tenemos muchos más casos que años previos 
y todavía tenemos muchos ingresos hospita-

larios. La gente no tiene que tirar el saco roto. 
Nos perfilamos a reconocer que Jalisco es 

un estado endémico de dengue, que probable-
mente a cada cinco a siete años vamos a tener 
una temporada mala de dengue, que hay que 
hacer esfuerzos comunitarios e incrementar la 
cultura de la prevención entre nosotros, que va 
a ser un factor de reducción de casos, pero, sin 
embargo, cada cinco a siete años, además de 
los esfuerzos que hagamos, sí va a haber una 
mala temporada de dengue y, sobre todo, ser 
muy participativos con lo que nos pueda fo-
mentar y promover la Secretaría de Salud, que 
estoy seguro que sí lo harán en esta adminis-
tración, en el sentido de fomentar una cultura 
de prevención hacia dengue. 

¿Que se esperaría para este año que es-
tamos comenzando, el 2025?

Lo cierto es que los casos van a reducir, 
porque ya pasamos este periodo cíclico, eso 
está descrito, sería un factor muy atípico y 
digno de investigar si estuviéramos con una 
alta tasa de casos todavía de dengue, sin em-
bargo, lo más probable es lo que se perfila, 
por lo que hemos visto en el pasado, por el 
patrón cíclico que se suele describir, es que 
ya para 2025 los casos serán mucho menores 
que otros hay que lo que fue el 2024. Dengue 
va a haber siempre, es endémico, pero, ojo, el 
decir cíclico me refiero a una mala temporada 
de dengue.

El doctor Jaime Briseño Ramírez, médico internista e infectólogo, adscrito al Hospital Civil de Guadalajara y director de la División de Salud 
del CuTlajomulco habla a Conciencia Pública sobre el por qué en Jalisco aumentaron los casos de dengue en el pasado año 2024.

La llamada cifra negra de caso de dengue es muy superior a los casos registrados por las 
autoridades sanitarias de salud.

El gobierno debe de promover con más intensidad una cultura de prevención a nivel 
comunitario para evitar ser presa del dengue.

Ya para 2025 los casos serán mucho menores que otros 
hay que lo que fue el 2024. Dengue va a haber siempre, 
es endémico, pero, ojo, el decir cíclico me refiero a una 
mala temporada de dengue”.
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Lo esencial de las acciones en esta segunda era trumpiana, la expresó el magnate en 
su toma de posesión, y que podemos interpretarla por su conservadurismo al afirmar: 
“A partir de hoy, la política oficial del gobierno de Estados Unidos será que solo existen 
dos géneros, masculino y femenino”. El golpe a los derechos humanos, está a la vista.

Trump declara  que bajo su gobierno “la decadencia de EEUU ha terminado (…)  La 
edad de oro de EEUU comienza ahora mismo”, lo cual significa para su febril ideología 
y para el gusto de sus apasionados seguidores, que “La luz del sol está brillando sobre 
el mundo entero y Estados Unidos tiene la oportunidad de aprovecharla como nunca 
antes”.

>PROMETE RECUPERAR EL DESTINO MANIFIESTO

Por Pedro Vargas Avalos

El pasado 20 de enero asumió para 
desempeñar su cargo en el perío-
do 2025-2029 de presidente de 
los Estados Unidos de Nortea-

mérica (EU), el señor Donald John Trump 
MacLeod, para todo mundo identificado 
simplemente como Donald Trump o es-
cuetamente como Trump, archimillonario 
empresario de ideas racistas y fe cristiana 
sin rito ni dogma: era presbiteriano, pero en 
2020 mudó su religiosidad a cristianismo 
sin denominación. 

Ahora fue la segunda ocasión en que 
este miembro del Partido Republicano ejer-
ce el puesto, habiendo sido la inicial a partir 
del 20 de enero de 2017 hasta el 19 de enero 
de 2021, teniendo como antecesor al notorio 
político demócrata -por cierto, el primero 
de color-, Barack Obama. Hace cuatro años 
le había sucedió el tibio Joe Biden (demó-
crata) quien paradójicamente ahora fue su 
predecesor, pero lo había derrotado electo-
ralmente cuando Trump intentó reelegirse.

 En su período anterior, Trump lle-

vó como vicepresidente al evangélico Mike 
Pence, quien ya no es simpatizador del ha-
blantín ejecutivo gringo, según declaró a la 
BBC: “cualquiera que se ponga por encima 
de la Constitución nunca debería ser presi-
dente de Estados Unidos”, y para él, Trump 
fue infiel a la Constitución estadounidense. 
(BBC, junio 23/2023). Quizá por ello, el 
nuevo segundo de la presidencia del país de 
las barras y las estrellas es el senador por 
Ohio -un católico derechista- James David 
Vance. Este personaje originalmente nació 
como James Donald Bowman, quien luego 
llevó el apellido del tercer esposo de su ma-
dre (Beverly Carol Vance), razón por la que 
se llamó James David Hamel y desde 2014, 
al casarse, decidió adoptar el apellido de sus 
abuelos, debido a lo que actualmente es co-
nocido como J.D. Vance.

 Como es sabido, desde la cam-
paña electoral de 2016, cuando venció a la 
popular Hillary Clinton -aun cuando obtuvo 
menos votos individuales, pero el anacró-
nico sistema de elección indirecta que rige 
en EU le dio el triunfo- el señor Trump, ra-
cista por definición,  se caracterizó por sus 

desplantes brabucones, descollando su ob-
sesión antinmigrante y particularizando sus 
críticas a los latinos, con especial mención 
de México, por lo que construir un muro 
en la vasta frontera de ambos países, fue su 
empeño. El entonces mandatario mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, supo tratar 
al fanfarrón mandamás yanki y finalmente 
se tuvieron buenas relaciones, reflejadas en 
la firma del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), la no adopción 
de aranceles, llegando al grado de elogiar-
lo: “Quiero agradecer al gran presidente de 
México. Él es un gran caballero, un amigo 
mío. El presidente (López) Obrador es un 
hombre que realmente sabe lo que está pa-
sando. Ama a su país y también ama a Esta-
dos Unidos”. (El Economista, 12-I-2021).

 Hoy por hoy, regresó al poder su-
premo estadounidense el señor Trump. Esto 
lo hizo contra los pronósticos que hace unos 
meses se hacían, pero  la mediocridad de la 
administración de Joe Biden, sumado a la 
tardía nominación de la candidata presiden-
cial demócrata Kamala Harris, adicional a 
problemas económicos resentidos por los 

bolsillos de sus conciudadanos, conspiraron 
para darle mayoría palmaria en las urnas: 
este fenómeno le da vitalidad al renovado 
Trump, quien ha redoblado sus bravatas y 
ambiciones para su finalidad de “Hacer a 
los Estados Unidos grande otra vez”, fra-
se goebbeliana (por Goebbels, el ministro 
de propaganda nazi) utilizada como lema 
de campaña. Y los gringos se lo han creí-
do, -igual que los alemanes admiradores de 
Hitler- relegando las afrentas que cometió 
su locuaz redentor: está declarado judicial-
mente como delincuente, tiene muchos car-
gos penales pendientes y hasta cuestiones 
fiscales oscuras. Esta situación hizo que la 
prensa divulgara el rompecabezas en un en-
cabezado: “Trump, presidente con todo el 
poder y criminal convicto”. (El País, 6-nov-
2024).

 Lo esencial de las acciones en esta 
segunda era trumpiana, la expresó el mag-
nate en su toma de posesión, y que podemos 
interpretarla por su conservadurismo al afir-
mar: “A partir de hoy, la política oficial del 
gobierno de Estados Unidos será que solo 
existen dos géneros, masculino y femeni-

TRUMP Y MÉXICO: RELACIONES DIFÍCILES

Promete Trump en su segundo periodo como presidente de EEUU detener “todas las guerras y traer un nuevo espíritu de unidad a un mundo que ha estado enojado, violento y totalmente 
impredecible”

Para asustar al mundo, y con dirección a Latinoamérica, es su afán resucitador del vie-
jo sueño imperialista del Tío Sam: “Perseguiremos nuestro destino manifiesto hacia las 
estrellas”. Para ello, se comprometió a “construir el ejército más fuerte que el mundo 
haya visto jamás”, y él -Trump- como “Comandante en Jefe, no tengo mayor responsa-
bilidad que defender a nuestro país de amenazas e invasiones”.

En consecuencia, en su turbado pensamiento, busca recuperar el canal de Panamá, 
adquirir la isla de Groenlandia, convertir a Canadá en estado de la unión estadouni-
dense, imponer cuantiosos aranceles a las mercaderías que ingresen a su nación, y en 
su arrobamiento mental, hasta cambiar el nombre del Golfo de México, por el de golfo 
americano.

no”. El golpe a los derechos humanos, está 
a la vista.

Para asustar al mundo, y con dirección 
a Latinoamérica, es su afán resucitador 
del viejo sueño imperialista del Tío Sam: 
“Perseguiremos nuestro destino manifiesto 
hacia las estrellas”. Para ello, se compro-
metió a “construir el ejército más fuerte que 
el mundo haya visto jamás”, y él -Trump- 
como “Comandante en Jefe, no tengo ma-
yor responsabilidad que defender a nuestro 
país de amenazas e invasiones, y eso es 
exactamente lo que voy a hacer, lo haremos 
a un nivel que nadie ha visto antes”. De esa 
manera, como policía mundial, considera 
que “Nuestro poder detendrá todas las gue-
rras y traerá un nuevo espíritu de unidad a 
un mundo que ha estado enojado, violento 
y totalmente impredecible”. Y en tal enco-
mienda, enfatiza que “No nos dejaremos 
intimidar. No nos doblegarán y no fracasa-
remos”.

Así pues, bajo su gobierno, Trump de-
clara que “La decadencia de Estados Uni-
dos ha terminado” pues él encabeza una 
nueva visión que gobernará a EU y, por 
consiguiente, “La edad de oro de Estados 
Unidos comienza ahora mismo”, lo cual 
significa para su febril ideología y para el 
gusto de sus apasionados seguidores, que 

“La luz del sol está brillando sobre el mun-
do entero y Estados Unidos tiene la oportu-
nidad de aprovecharla como nunca antes”, 
con lo cual “El sueño americano pronto vol-
verá a cobrar vida y prosperará como nunca 
antes…” y desde luego, el “mesías” es el 
reelecto gobernante norteamericano, quien 
sin tapujos pregona: “Fui salvado por Dios 
para hacer que Estados Unidos vuelva a ser 
grande”. 

En consecuencia, en su turbado pen-
samiento, busca recuperar el canal de 
Panamá, adquirir la isla de Groenlandia, 
convertir a Canadá en estado de la unión es-
tadounidense, imponer cuantiosos aranceles 
a las mercaderías que ingresen a su nación, 
y en su arrobamiento mental, hasta cambiar 
el nombre del Golfo de México, por el de 
golfo americano. Al respecto, como una 
afirmación fue declarar una emergencia 
energética, observadores puntillosos atis-
ban que eso fue para dar justificación a fu-
turas exploraciones petrolíferas en esa zona 
marítima que indudablemente es mexicana.

Y siguiendo con México, manifestó el 
exultante mandamás norteño, que con moti-
vo de los millares de migrantes que medita-
ba expulsar, restauraba el plan de que nues-
tra patria sería un tercer país seguro. A ello, 
por instrucciones de la presidenta Claudia 

Sheinbaum -CS-, el canciller Juan Ramón 
de la Fuente, respondió que, “si lo vuelven 
a instrumentar, la indicación es enfatizar en 
que es una decisión unilateral que toman 
ellos. No lo compartimos.” (Mañanera, 
20-ene-2025). Sobre el tema, opiniones de 
muchísimos políticos, académicos y obser-
vadores, coinciden en que la actitud de la 
mandataria azteca ha sido acertada, valiente 
y madura.

Las fracciones parlamentarias en el 
Congreso de la Unión han estado acordes 
en respaldar a la presidenta. El diputado 
Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
anunció el 23 de enero, que se suscribió 
un acuerdo relativo a la relación bilateral 
México-Estados Unidos, por legisladores 
de Morena, PT, PVEM y la coordinadora 
parlamentaria de MC, manifestando “su 
respaldo a la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en la conducción de la política exte-
rior y en defensa de los migrantes y el res-
peto a la soberanía”. Es de señalar, expresó 
Gutiérrez Luna, “que a tal acuerdo no se su-
maron los dirigentes del panismo y el priis-
mo. En su mezquindad…”, ellos hicieron 
cálculos para obtener dividendos políticos, 
dando la espalda a millones de mexicanos. 
Concluyendo: “Luego se quejan porque los 

llamamos traidores a la patria, pero eso son. 
Cuando no votaron los apoyos sociales, 
cuando no votaron la reforma eléctrica, y 
ahora, al regatear este apoyo, se convierten 
en traidores a la patria”.

Por su parte CS, al tiempo de agrade-
cer a los mexicanos su mayoritario apoyo 
(entre el 70 y 80%) a su trabajo, recalcó el 
respaldo que recibió de los 32 gobernadores 
(incluidos de todos los partidos políticos) 
quienes representan la unidad nacional, así 
como el del sector privado que le enfatizó 
su apoyo. Incluso, internacionalmente se 
ha ponderado y tomado como ejemplo, el 
modo en que la presidenta mexicana encara 
al señor Donald Trump. Y ante esto, el mis-
mísimo ejecutivo de EU, desde Washington 
expuso al Foro Económico Mundial de Da-
vos, en Suiza, que “Tenemos una relación 
muy buena con México. La situación ha 
mejorado en los últimos años. Lo más im-
portante es asegurar la justicia entre ambos 
países”.

No cabe duda de que las relaciones 
mexicanas con Estados Unidos siempre 
han sido, no solo importantes, sino difíciles. 
Pero con unidad nacional y la sensibilidad 
evidente de nuestra presidenta, estamos 
ciertos que nuestra patria saldrá adelante.

OPINIÓN

Donald Trump declara que bajo su gobierno, “La decadencia de Estados Unidos ha terminado” pues él encabeza una nueva visión que gobernará a EU y, por consiguiente.
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OPINIÓN DESDE LOS CAMPOS DEL PODER

OPINIÓN

DOS DISCURSOS 
VALIENTES

Iván 
Arrazola

Por |

Vivimos en tiempos donde cues-
tionar a la clase gobernante pue-
de derivar en un linchamiento 
público. Los días en los que era 

posible reclamar, disentir o expresar incon-
formidades parecen haber quedado atrás, 
especialmente cuando se trata de líderes po-
pulistas, quienes no toleran la crítica ni el 
cuestionamiento. Su respuesta habitual es 
descalificar a sus críticos como enemigos 
o adversarios, basándose en la idea de que 
ellos encarnan la voluntad popular o simple-
mente prefieren ignorar sus demandas.

Esta semana, en medio del clima de po-
larización política que prevalece en buena 
parte del mundo, presenciamos dos mo-
mentos que muestran las voces de mujeres 
valientes que se atreven a hablar de frente, 
incluso cuando la clase gobernante no quie-
re escucharlas.

El primer caso ocurrió en Estados Uni-
dos, tras la segunda toma de posesión de 
Donald Trump como presidente. En una 
demostración de poder durante la ceremo-
nia de investidura, Trump estuvo acompa-
ñado por figuras influyentes y nuevamente 
reiteró su intención de sacar de territorio 
estadounidense a millones de migrantes 
indocumentados. Sin embargo, su desplie-
gue de poder se topó con una voz crítica: 
la obispa Mariann Budde. Durante el Ser-
vicio Nacional de Oración, Budde se diri-
gió directamente a Trump con el siguiente 
mensaje:

“Permítanme un último ruego. Señor 
Presidente, millones de personas han de-
positado su confianza en usted y, como dijo 
ayer a la nación, ha sentido la mano provi-
dencial de un Dios amoroso. En nombre de 
nuestro Dios, le pido que se apiade de las 
personas de nuestro país que ahora tienen 
miedo”.

Budde también habló sobre los migran-
tes, diciendo:

“Y las personas que recogen nuestras 
cosechas, limpian nuestros edificios de ofi-
cinas, trabajan en granjas avícolas y plan-
tas de envasado de carne, lavan los platos 
después de comer en los restaurantes y tra-
bajan en los turnos de noche en los hospi-
tales: puede que no sean ciudadanos o no 
tengan la documentación adecuada, pero la 
gran mayoría de los inmigrantes no son de-
lincuentes. Pagan impuestos y son buenos 
vecinos. Son fieles miembros de nuestras 
iglesias, mezquitas, sinagogas, viharas y 
templos”.

La incomodidad entre los asistentes, 
incluidos el vicepresidente J.D. Vance, su 
esposa y Melania Trump, fue evidente. Al 
salir del servicio, Trump expresó su descon-
tento con el sermón:

“No fue muy emocionante. No me pa-
reció un buen servicio… Pudieron haberlo 
hecho mucho mejor”.

Pero su respuesta no quedó ahí, a través 
de su red social Truth Social, Trump calificó 
a la obispa como una radical de izquierda, 
acusándola de politizar la iglesia de forma 
descortés y con un tono desagradable. Cri-
ticó que no mencionara los problemas que, 
según él, generan los inmigrantes ilegales 
y afirmó que su discurso fue inapropiado, 
aburrido y poco convincente, exigiendo una 
disculpa al público.

El segundo caso se dio durante un even-

to en Oaxaca, en una de las semanas más 
exitosas de la gestión de Claudia Sheinbaum 
—en la que logró, al menos temporalmente, 
disipar preocupaciones por la llegada de 
Trump—, la presidenta fue sorprendida por 
la irrupción de María Elena Ríos. La saxo-
fonista, víctima de un ataque con ácido que 
le provocó daños irreversibles, reclamó que 
su agresor no se encontraba hospitalizado, 
como afirmaban las autoridades locales, y 
señaló directamente al gobernador de Oaxa-
ca por protegerlo.

Con voz firme, María Elena Ríos se di-
rigió a la presidenta Sheinbaum:

“¿Presidenta, me recuerda? Soy María 
Elena Ríos Ortiz… Hoy quiero decirle que 
mi lucha termina aquí, me rindo. Goberna-
dor, usted y Juan Manuel Vera Carrizal ga-
nan. Solo quiero decirle, presidenta, que las 
mujeres en Oaxaca no tenemos justicia.”

La situación se tensó cuando el públi-
co presente interrumpió la protesta de Ríos 
con gritos y rechiflas, mientras que ella jun-
to con una acompañante desplegaron una 
manta con la frase “no es tiempo de muje-
res”. En medio de ese ambiente de tensión, 
se escuchaban vítores de “¡presidenta, pre-
sidenta!” y “¡gobernador, gobernador!”, lo 
que terminó por opacar la denuncia de la 
saxofonista. Tras desplegar la manta, María 
Elena Ríos abandonó el templete, mientras 
la presidenta Claudia Sheinbaum se limitó 
a sonreír ante los gritos de “¡presidenta!”. 

En un mundo cada vez más polariza-
do, donde el cuestionamiento a la clase 
gobernante deriva en descalificaciones y 
ataques, los discursos valientes como los 
de la obispa Mariann Budde y María Elena 
Ríos destacan como actos de resistencia y 
dignidad. Ambos casos demuestran que, in-
cluso en contextos adversos, hay voces que 
se atreven a señalar las injusticias y a exigir 
empatía y responsabilidad, enfrentándose a 
líderes que prefieren ignorar o minimizar 
sus demandas.

La intervención de Budde evidenció la 
incomodidad de quienes prefieren perpetuar 
narrativas excluyentes sobre los migrantes, 
mientras que Ríos puso en el centro del 
debate la falta de justicia para las mujeres 
en México y la protección a agresores por 
parte de las autoridades, aunque el discurso 
oficial diga que es tiempo de mujeres, Ríos 
muestra que lamentablemente no es así. 

“¿PRESIDENTA, ME 
RECUERDA? SOY MARÍA 

ELENA RÍOS ORTIZ… HOY 
QUIERO DECIRLE QUE MI 
LUCHA TERMINA AQUÍ, 

ME RINDO. GOBERNADOR, 
USTED Y JUAN MANUEL 
VERA CARRIZAL GANAN. 
SOLO QUIERO DECIRLE, 
PRESIDENTA, QUE LAS 

MUJERES EN OAXACA NO 
TENEMOS JUSTICIA”.

EL SOMBRERO 
DE MELANIA

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

El 22 de enero apareció en el New 
York Times un artículo de Vanes-
sa Friedman titulado; “Melania 
Trump, el mensaje está en el som-

brero”, y es sin duda un acertado análisis 
que rebasa la frivolidad de los críticos de 
la moda. Si bien hace una recapitulación 
de los atuendos usados en las ceremonias 
iniciales, tanto por Melania como por otras 
damas destacadas, resalta el hecho de que 
la ropa de diseñador, elegante y costosa, 
fue cosa común en el contexto durante el 
cual no hubo rubor para exhibir riqueza y 
arrogancia.

Ocuparnos del sombrero que uso la 
primera dama con su atuendo en la cere-
monia de inauguración del periodo presi-
dencial de Donald Trump puede parecer 
una frivolidad, sobre todo cuando todo 
analista serio se ha ocupado en descifrar 
y especular sobre las amenazas y acechan-
zas detrás de los discursos y las órdenes 
ejecutivas del ya presidente Trump. Sin 
embargo no lo es, pues lo que se vio el lu-
nes 21 de enero, fue el desfile triunfal de la 
vieja y nueva aristocracia norteamericana, 
que sin ambages proclama su supremacía. 
La derrota de la clase política tradicional 
y el abordaje del poder por los nuevos ca-
pitanes del progreso estadounidense, to-
mados de la mano de la vieja aristocracia 
petrolera.

Un sombrero de ala ancha, anchísima, 
que impedía verle el rostro y obligaba a 
una prudente distancia, que además de 
ocultar su cara e impedir que el presidente 
se acercara a su mejilla para un cariñoso 
ósculo, es una señal imperdible de que la 
arrogancia, la distancia y el ocultamiento 
de lo real, más el imperio de post verdades 
y algunas mentiras, serán características 
del régimen.

Acostumbrados a ver la política esta-
dounidense como la pugna entre dos ban-
dos, demócratas y republicanos, no alcan-
zamos a percibir que los viejos moldes de 
hacer política se rompieron y el presidente 
entrante se está encargando de ponerlo 
ante la cara de los políticos tradicionales.

Las señales y los símbolos han sido cla-
ros. Fueron los nuevos grandes capitales, 
sus personeros, quienes estuvieron en los 
lugares más destacados. A nadie pasó des-
apercibido el saludo nazi y el festejo exul-
tante y algo más, que realizó Elon Musk y 
el tratamiento destacado a los gigantes de 
las nuevas plataformas tecnológicas.

En la administración Trump, a partir 
de estas señales se puede decir que no hay 
principios ni intereses políticos, solo in-
tereses mercantiles y supremacía interna-
cional. No se puede encontrar en ninguno 
de los pronunciamientos fundacionales de 
su administración ninguna política a favor 
de la protección de los menos favorecidos. 
No hay asomo de políticas sociales y sí un 
abandono y desprecio por temas ambienta-
les, de inclusión o tolerancia a lo diverso.

Ciertamente, el sombrero de Melania 
y sus atuendos marcaron las ceremonias, 
pero hay también una clase de mimetis-
mo en la nueva clase política norteameri-
cana que se acerca e identifica, ya sea por 
conveniencia o convicción, a la retórica y 
el comportamiento de la administración 
Trump. Y no es solo en la vestimenta de 

las mujeres que acompañan a los nuevos 
dirigentes.

El alineamiento de los grandes capi-
tales alrededor de Donald Trump es evi-
dente, hay una considerable presencia de 
empresarios incrustados en el gabinete y 
el cambio en algunas de sus políticas de 
operación haciéndolas más acordes con 
el pensamiento trumpiano, muestra que 
las convicciones pueden ser tan flexibles 
como fuerte sea el interés económico.

Lo que estamos observando, además 
del sombrero de Melania, es la instalación 

de una oligarquía en el país que se osten-
ta como el adalid de la democracia. Una 
democracia más parecida a la del imperio 
romano en la que el Senado, integrado por 
aristócratas tenía funciones legislativas, 
administrativas y judiciales omnipotentes. 

Ciertamente, las actitudes del presiden-
te Trump, y sus colaboradores son un re-
sabio imperial en un país con instituciones 
democráticas. Lo interesante y alarmante 
es el respaldo popular y como, con una 
retórica fullera, falaz, ha logrado obtener 
el respaldo de mayorías, aun cuando sus 
políticas anunciadas ignoran o minimizan 
las necesidades de los menos favorecidos.

Las banderas de la oposición han sido 
minimizadas y ridiculizadas, en especial 
las relacionadas con el movimiento woke, 
como vemos en sus primeras decisiones 
sobre la identidad de género y diversidad. 
No obstante, aunque la oposición ha dis-
minuido su aceptación en amplios segmen-
tos, su representación en las cámaras aún 
es importante y aún faltará ver como dan 
la batalla ante los embates presidenciales.

Por lo pronto, ante la política imperial y 
oligárquica, México apuesta a la negocia-
ción y al parecer abandona las posiciones 
retaliantes y discursos patrioteros. Parece 
sano hacerlo así pues se puede ser firme sin 
ser vociferante y en la mesa, con pruden-
cia y argumentos, enfrentar los simplistas 
planteamientos tirados a la arena pública 
por el nuevo emperador y su oligarquía.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

EL SOMBRERO DE 
MELANIA Y SUS 

ATUENDOS MARCARON 
LAS CEREMONIAS, PERO 
HAY TAMBIÉN UNA CLASE 

DE MIMETISMO EN LA 
NUEVA CLASE POLÍTICA 

NORTEAMERICANA QUE SE 
ACERCA E IDENTIFICA, YA 
SEA POR CONVENIENCIA 

O CONVICCIÓN, A 
LA RETÓRICA Y EL 

COMPORTAMIENTO DE LA 
ADMINISTRACIÓN TRUMP.

OPINIÓN

 “#ALESTILOJALISCO”, 
MÁS QUE UN SLOGAN

Mónica 
Ortiz

Por |

La percepción de inseguridad es 
alta, indica el INEGI y en general 
en todo el territorio mexicano. En 
Jalisco, la seguridad pública, des-

de la expectativa de los ciudadanos que no 
somos gobierno, sino ciudadanos de a pie, 
dicho coloquialmente, es un tema suma-
mente delicado. El nivel de delincuencia 
que hemos vivido en las calles y carreteras 
de Jalisco, durante el gobierno pasado, fue 
realmente terrorífico. Además, no podemos 
olvidar que en esta entidad federativa la 
desaparición de personas es un grave pro-
blema multifactorial, derivado de la delin-
cuencia y las violencias.

El nuevo gobierno ha acuñado una 
frase tipo eslogan para justificar salirse de 
los estigmas del pasado político y no to-
car aquellos temas que no convengan para 
su gobierno o sean producto de la cuarta 
transformación en algo no beneficioso 
para este gobierno emecista: “#ALESTI-
LOJALISCO”. En este sentido, habrá que 
aprovechar la oportunidad para sellar, des-
de la sociedad, lo que los ciudadanos ja-
liscienses merecemos en materia de buen 
gobierno sin simulación, bajo la premisa 
del derecho humano de un gobierno libre 
de corrupción, la cual es una obligación 
constitucional y no un obsequio guberna-
mental.

Por lo que “#AlEstiloJalisco” debe en-
marcar y subsanar deficiencias de su ante-
cesor gobierno; el cual, sin duda alguna, 
fue estricto, inmovible, estancado en una 
falsa firmeza de mano dura que tenía en 
el fondo solo la defensa de su forma de 
gobierno y no de la empatía con la socie-
dad que gobernaba o los grandes proble-
mas que seguimos sufriendo en materia 
de seguridad, corrupción y violencia ge-
neral. Debemos beneficiarnos de que este 
nuevo gobierno evidentemente cambia 
la rudeza con la que el gobierno naranja 
anterior desmeritó el dolor y el terror del 
nivel de violencia que no solo se percibe, 
sino que se vive en Jalisco, haciendo efec-
tivo el cambio que proponen con el nuevo 
eslogan.

¿Qué debemos esperar de este gobier-
no o qué debemos exigir? Que el eslogan 
no sea solo publicitario, sino que se vuelva 
una realidad y que al estilo Jalisco se com-
batan los problemas de nuestra entidad, 
especialmente el de la inseguridad y la 
violencia en todo el Estado. Que dejemos 
de vivir con miedo de transitar por las ca-
lles en vehículo o a pie, con la certeza de 
que los cuerpos policiales están haciendo 
su trabajo, que el sistema de infraestructura 
tecnológica de videovigilancia de los mu-
nicipios y del Estado priorice la prevención 
del delito, pero sin perder la investigación 
y persecución del actuar delictivo, todo al 
estilo Jalisco.

Es completamente cierto que Jalisco es 
un referente mundial y representa a Méxi-
co. Es el origen de lo que simboliza a los 
mexicanos: el mariachi, el tequila, la playa 
icónica “Puerto Vallarta”, pueblos mágicos 
como Tapalpa y Mazamitla, y la mismí-
sima Guadalajara, lugar de nacimiento y 
estadía de grandes personalidades ya inter-
nacionalizadas. Sin embargo, durante los 
últimos años se ha recrudecido la presencia 
de la delincuencia, lo que imposibilita dis-

frutar de lo que ofrecemos al mundo y que 
nos representa. No es seguro vacacionar o 
transitar dentro de nuestra entidad federa-
tiva, así que no está de más pensar y exi-
gir que este nuevo gobierno naranja haga 
efectivo el cambio que favorece a Jalisco, 
apostando por una de las obligaciones más 
relevantes de un gobierno: la seguridad de 
su territorio y la prevención del delito.

Nos queda adaptar la positividad con 
la que el gobernador Pablo Lemus Na-
varro toma su mandato, apostar a que su 
ingenioso eslogan no quede limitado a la 

publicidad gubernamental, sino que de 
manera efectiva y visible, al estilo Jalisco, 
se atiendan las prioridades de esta entidad 
federativa, estampando una diferencia con-
siderable en el combate a la delincuencia 
organizada y todas las violencias a las que 
nos enfrentamos, con una alta conside-
ración a la prevención de los delitos y el 
respeto y reconocimiento a los derechos 
humanos de los jaliscienses.

En resumidas cuentas, de nada va a 
servir una promoción internacional de Ja-
lisco si vivimos entre fosas clandestinas de 
restos humanos, desaparición de personas, 
robo y secuestro en carreteras, corrupción 
de municipios que obedecen al crimen or-
ganizado, infiltración de la delincuencia en 
los cuerpos policiales, extorsiones y co-
rrupción gubernamental. Que el eslogan se 
vuelva un referente de la defensa que tenga 
como fin salvaguardar la integridad de las 
personas y preservar la libertad, el orden 
y la paz en territorio jalisciense; de no ser 
así, tendremos que tolerar seis años de si-
mulación gubernamental hasta que llegue 
nuestro derecho al voto.

DE NADA VA A SERVIR 
UNA PROMOCIÓN 

INTERNACIONAL DE 
JALISCO SI VIVIMOS 

ENTRE FOSAS 
CLANDESTINAS DE 
RESTOS HUMANOS, 
DESAPARICIÓN DE 
PERSONAS, ROBO 
Y SECUESTRO EN 

CARRETERAS, 
CORRUPCIÓN DE 
MUNICIPIOS QUE 

OBEDECEN AL 
CRIMEN ORGANIZADO, 
INFILTRACIÓN DE LA 

DELINCUENCIA EN LOS 
CUERPOS POLICIALES, 

EXTORSIONES 
Y CORRUPCIÓN 

GUBERNAMENTAL.

PRESIDENT DONALD OR 
SHERIFF TRUMP

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

Cuando veo a Donald Trump firmar 
sus órdenes ejecutivas me pregun-
to cómo un gran pueblo, el nortea-
mericano, pudo rendirse ante sus 

promesas de grandeza sin medir las conse-
cuencias de sus rencores desbordantes y ex-
periencias fallidas, anunciadas con descaro y 
cinismo.

Cada orden ejecutiva es una amenaza 
cumplida; ante muchas de ellas ya hay con-
trarréplicas legales que ponen en evidencia 
que Donald Trump olvida que la ley está por 
encima de él y que debe sujetarse a ella. Doy 
un ejemplo evidente: John C. Coughenour, 
juez federal por el estado de Washington, 
bloqueó la orden ejecutiva del presidente 
Trump, por la cual pretendía impedir otor-
gar la ciudadanía norteamericana a hijos de 
migrantes irregulares y extranjeros, en res-
puesta a una demanda legal de los estados 
de Washington, Arizona, Illinois y Oregón; 
otros 14 estados han presentado demandas 
en igual sentido. 

John C. Coughenour ha fundamentado y 
motivado su resolución al señalar que “ésta 
es una orden descaradamente inconstitucio-
nal” pues contraviene la Enmienda 14 de la 
Constitución de Estados Unidos, ratificada 
en 1868, tras la Guerra Civil, que garantiza 
la ciudadanía a las personas nacidas y natu-
ralizadas en Estados Unidos. La tentativa de 
Donald Trump también pretende bloquear la 
ciudadanía de hijos de turistas y viajeros de 
negocios.

Los estados demandantes han señalado 
que “nada en la constitución otorga al pre-
sidente, a las agencias federales ni a nadie 
más, la autoridad para imponer condiciones 
a la concesión de la ciudadanía a las per-
sonas nacidas en los Estados Unidos”. La 
Enmienda 14 constitucional señala: “Todas 
las personas nacidas o naturalizadas en Es-
tados Unidos y sujetas a su jurisdicción son 
ciudadanos de Estados Unidos y del Estado 
en el que residen”. Vale tomar en cuenta re-
soluciones de la Corte Suprema de Estados 
Unidos como aquella de 1857, en el caso de 
Dred Scott vs. Sanford, que quiso bloquear 
la ciudadanía para hijos de esclavos. Desde 
aquel tiempo, todo presidente, los Congresos 
y la Corte Suprema de Estados Unidos han 
reconocido y respetado todos y cada uno de 
los beneficios y privilegios que tienen los ciu-
dadanos norteamericanos.

A ningún gobernante, y menos con el 
poder del presidente norteamericano, debe-
ría tolerarse márgenes tan descarados ante lo 
permisible y disculpable; el valor de su pa-
labra, jurada ante la ley o la Biblia debería 
justificarle ante su pueblo y otras naciones. 
Por desgracia, no veo en Trump la voluntad 
de imponerse un marco axiológico que otor-
gue legitimidad y legalidad a su presidencia.

Las primeras resoluciones del presiden-
te Trump nos permiten dimensionar nuestro 
peligro como nación ante el sobre poder pre-
sidencial de Claudia Sheinbaum sin el con-
trapeso de la Suprema Corte de Justicia y con 
un Congreso rendido a sus pies, entregado a 
su voluntad. Por desgracia, tampoco miro en 
la presidenta Sheinbaum ni el interés, ni la 
voluntad y menos las intenciones de aprender 
de las amarguras que le hace pasar Donald 
Trump. Lo que sucede más allá del Río Bra-
vo/Río Grande cae acá en terrenos áridos y 
muertos.

Claudia Sheinbaum nos pide conservar 
la cabeza fría ante los desplantes de Donald 
Trump, pero jamás nos habla de los valores 
y principios del interés diplomático interna-
cional que le motivan, ni nos da a conocer 
las estrategias que definirán el actuar de su 
gobierno para posibilitar nuestro bien EEUU.  
Espero que actuar demuestre que su gobier-
no impondrá orden en todo el territorio ante 
los carteles de la droga. Podría, por ejemplo, 
intervenir en Sinaloa y Tamaulipas, retirando 
a sus gobernadores, con el apoyo del Senado 
de la República.

La legalidad no es solo cosa de número 

de votos sino de legitimidad entre el decir y 
el actuar. Sería bueno que todo gobernante no 
se justificase en razón del número de votos 
ganados sino en su respeto y cumplimiento 
de la ley. Ningún candidato debería prometer 
nada que contraviniese la ley. Hoy Morena, y 
antes el PRI y el PAN, hablaron de mayorías, 
no de respeto Estado de Derecho; y si lo hi-
cieron, fue de boca hacia fuera.

En México crece el número de voces 
que se declaran en apoyo a la presiden-
ta Sheinbaum ante los embates de Donald 
Trump; parece bonito, pero es ramplón. Esas 
voces deberían exigir a la presidenta actuar 
con celeridad y firmeza en aquellos gobier-
nos, en sus tres órdenes, cooptados por la de-
lincuencia organizada. Ordenar, desde ya, la 
detención de quienes sirven a los capos desde 
dentro de los gobiernos. Eso nos daría paz 
y cambiaría las bases de negociación con el 
gobierno norteamericano en todos los frentes.

Sí, apoyemos a la doctora Sheinbaum 
cuando dé muestras, con hechos, de que li-
berará a la Suprema Corte de Justicia de sus 
injerencias descaradas. Cuando presente un 
plan de apoyo a los mexicanos repatriados 
que vaya más allá de los 100 dólares que les 
entregan para regresar a sus pueblos y rei-
niciar sus vidas, apoyándoles jurídicamente 
para no perder sus patrimonios construidos 
en los años de vida en EEUU, valide sus 
oficios y capacidades laborales, abra espa-
cios a sus hijos al sistema escolar y brinde 
seguridad plena en sus comunidades que les 
expulsó, y cuando otorgue servicios médicos 
sin menoscabo de la precariedad que se tiene 
en las clínicas y hospitales del gobierno. En-
tonces sí, mi apoyo será total. Mientras tanto, 
respeto mi congruencia de vida.

CADA ORDEN EJECUTIVA 
ES UNA AMENAZA 
CUMPLIDA; ANTE 

MUCHAS DE ELLAS YA 
HAY CONTRARRÉPLICAS 
LEGALES QUE PONEN EN 
EVIDENCIA QUE DONALD 
TRUMP OLVIDA QUE LA 
LEY ESTÁ POR ENCIMA 

DE ÉL Y QUE DEBE 
SUJETARSE A ELLA.



[Semana del 27 de Enero al 2 de Febrero 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
29

[Semana del 27 de Enero al 2 de Febrero 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
28

En EEUU, las tensiones comerciales con China también han complicado el panorama. 
Como menciona The Wall Street Journal, la dependencia de componentes chinos, espe-
cialmente baterías para vehículos eléctricos, ha dejado a las automotrices estadouni-
denses en una situación de desventaja estratégica. Las fluctuaciones en los costos de 
las materias primas, como el litio y el cobalto, han agravado esta situación.

La crisis de la industria automotriz en Europa y Estados Unidos tiene múltiples aristas. 
Uno de los elementos más relevantes es la acelerada transición hacia vehículos eléc-
tricos (EVs, por sus siglas en inglés). Mientras que empresas como Tesla lideraron este 
movimiento, las automotrices chinas han logrado capitalizar rápidamente el cambio, 
ofreciendo productos competitivos en términos de precio, rendimiento y tecnología.

CRISIS DE LA INDUSTRIA 
AUTOMOTRIZ OCCIDENTAL
Por  Alberto Gómez R.

La industria automotriz europea y 
estadounidense atraviesa una crisis 
sin precedentes que amenaza con 
transformar radicalmente el pano-

rama global del sector. Los factores que han 
contribuido a esta situación son diversos, pero 
un actor central emerge en este contexto: las 
automotrices chinas. Con una oferta de vehí-
culos tecnológicamente avanzados, eléctricos 
y más accesibles para los consumidores, estas 
empresas han irrumpido en el mercado global, 
desafiando a las tradicionales potencias del 
sector. 

FACTORES QUE HAN 
DESENCADENADO LA CRISIS
La crisis de la industria automotriz en Eu-

ropa y Estados Unidos tiene múltiples aristas. 
Uno de los elementos más relevantes es la 
acelerada transición hacia vehículos eléctri-
cos (EVs, por sus siglas en inglés). Mientras 
que empresas como Tesla lideraron este mo-
vimiento, las automotrices chinas han logrado 
capitalizar rápidamente el cambio, ofreciendo 
productos competitivos en términos de precio, 
rendimiento y tecnología. Según The Econo-
mist, marcas como BYD, NIO y Geely han 
ganado terreno no solo en China, sino también 
en mercados internacionales, aprovechando 
economías de escala, fuertes subsidios guber-
namentales y una capacidad de innovación 
ágil.

Por otro lado, las políticas regulatorias en 
Europa y Estados Unidos han añadido presión 
a las empresas locales. La Unión Europea ha 
implementado normativas más estrictas sobre 
emisiones de carbono, obligando a las auto-
motrices a transformar sus líneas de produc-
ción para cumplir con objetivos ambientales 
ambiciosos. Si bien estas políticas buscan 
combatir el cambio climático, han incremen-
tado los costos operativos de las empresas tra-
dicionales, dejándolas en una posición vulne-
rable frente a sus competidores asiáticos.

En Estados Unidos, las tensiones comer-
ciales con China también han complicado el 
panorama. Como menciona The Wall Street 
Journal, la dependencia de componentes chi-
nos, especialmente baterías para vehículos 
eléctricos, ha dejado a las automotrices esta-
dounidenses en una situación de desventaja 
estratégica. Las fluctuaciones en los costos de 
las materias primas, como el litio y el cobalto, 
han agravado esta situación.

IMPACTOS ECONÓMICOS Y SOCIALES
El impacto económico de esta crisis es 

profundo. En Europa, corporativos como Vo-
lkswagen, BMW y Stellantis han reportado 
caídas significativas en sus márgenes de ga-
nancia. Según un informe de Report Linker, 
estas empresas enfrentan crecientes costos de 
producción debido a la electrificación, mien-
tras que los consumidores se inclinan hacia 
alternativas más económicas provenientes 
de China. Este fenómeno ha desencadenado 
cierres de plantas, especialmente en regiones 
dependientes de la industria automotriz, como 
Alemania y España, lo que ha resultado en mi-
les de empleos perdidos.

En Estados Unidos, la situación no es me-
nos grave. Los recientes conflictos laborales, 
como la huelga del sindicato United Auto 

Workers (UAW), reflejan la creciente tensión 
entre las corporaciones y sus empleados. Los 
trabajadores demandan salarios más altos y 
mejores condiciones, pero las empresas en-
frentan dificultades para cumplir con estas 
demandas mientras intentan mantenerse com-
petitivas frente a los fabricantes chinos.

Socialmente, la crisis ha generado incer-
tidumbre en comunidades enteras que depen-
den de la industria automotriz para su susten-
to. Regiones tradicionalmente automotrices 
como Detroit enfrentan un declive económico 
que amenaza con exacerbar problemas como 
la desigualdad y la falta de oportunidades la-
borales.

LA ESTRATEGIA DE LAS AUTOMOTRICES 
TRADICIONALES
Ante esta crisis, las corporaciones euro-

peas y estadounidenses han adoptado diversas 
estrategias para intentar revertir su situación. 
Volkswagen, por ejemplo, ha incrementa-
do su inversión en tecnología de baterías y 
ha establecido asociaciones estratégicas con 
proveedores clave en Europa para reducir su 
dependencia de Asia. Asimismo, ha lanza-
do vehículos eléctricos más asequibles para 
competir directamente con las automotrices 
chinas.

Por su parte, General Motors y Ford en 
Estados Unidos han redoblado esfuerzos en la 
producción de vehículos eléctricos, destinan-
do miles de millones de dólares a infraestruc-
tura y desarrollo tecnológico. Sin embargo, 
como señala ATZ Magazine, estas iniciativas 
aún enfrentan barreras significativas, inclu-
yendo la lenta adopción de los EVs en el mer-
cado estadounidense y la falta de una red de 
carga suficientemente amplia.

En Japón, Toyota, históricamente líder en 
tecnología híbrida, ha intensificado su tran-
sición hacia vehículos eléctricos, aunque en-
frenta críticas por haber reaccionado tarde a 

esta transformación. Según The Economist, su 
enfoque en combustibles alternativos, como el 
hidrógeno, podría posicionarla como un actor 
relevante a largo plazo, pero en el corto plazo 
la coloca en desventaja frente a competidores 
más ágiles.

LA IRRUPCIÓN DE LAS 
AUTOMOTRICES CHINAS
El avance de las automotrices chinas es 

uno de los factores más disruptivos en la crisis 
actual. Marcas como BYD han logrado una 
integración vertical que les permite controlar 
toda la cadena de suministro, desde la extrac-
ción de minerales hasta la fabricación de ba-
terías y vehículos. Esto no solo les otorga una 
ventaja en costos, sino también en capacidad 
de respuesta a las demandas del mercado.

Además, las automotrices chinas han 
adoptado un enfoque centrado en la tecno-
logía. Según Report Linker, muchas de estas 
empresas han incorporado sistemas avanza-
dos de inteligencia artificial, conectividad y 
conducción autónoma en sus vehículos, ofre-
ciendo un valor añadido que las empresas tra-
dicionales aún no han igualado. Asimismo, el 
apoyo del gobierno chino, mediante subsidios 
e incentivos fiscales, ha sido clave para su ex-
pansión internacional.

ESCENARIOS FUTUROS
El futuro de la industria automotriz occi-

dental (europea y estadounidense) dependerá 
de su capacidad para adaptarse a un entorno 
cambiante y altamente competitivo. A corto 
plazo, se prevé una intensificación de la com-
petencia en el mercado de vehículos eléctri-
cos, con empresas occidentales luchando por 
recuperar cuota de mercado mediante estrate-
gias de reducción de costos y alianzas estra-
tégicas.

En el mediano plazo, es probable que la 
consolidación del mercado se acelere. Se verá 

un aumento en las fusiones y adquisiciones, 
a medida que las empresas más pequeñas y 
menos competitivas sean absorbidas por gi-
gantes del sector. Esta consolidación podría 
fortalecer a las empresas más grandes, pero 
también plantea riesgos para la diversidad y 
la innovación.

Por otro lado, el papel de los gobiernos 
será crucial. En Europa, se espera que la 
Unión Europea introduzca políticas adicio-
nales para proteger su industria automotriz, 
como aranceles más altos para los vehículos 
chinos. Sin embargo, esto podría generar ten-
siones comerciales con China y otros socios 
comerciales.

En Estados Unidos, la Ley de Reducción 
de la Inflación (IRA, por sus siglas en inglés) 
ya ha comenzado a ofrecer incentivos para la 
producción local de vehículos eléctricos y ba-
terías, pero su impacto a largo plazo aún está 
por verse. Una mayor inversión en infraes-
tructura de carga será esencial para fomentar 
la adopción masiva de EVs en el país.

La crisis de la industria automotriz euro-
pea y estadounidense es un reflejo de un cam-
bio estructural en el mercado global, impulsa-
do por la transición hacia vehículos eléctricos 
y la irrupción de actores chinos altamente 
competitivos. Las implicaciones económicas 
y sociales de esta crisis son profundas, pero 
también representan una oportunidad para 
que las empresas tradicionales se reinventen 
y adapten a las nuevas demandas del mercado.

El éxito de estas corporaciones dependerá 
de su capacidad para innovar, reducir costos y 
establecer alianzas estratégicas, así como del 
apoyo de los gobiernos para crear un entorno 
competitivo justo. A medida que la industria 
automotriz evoluciona, los próximos años se-
rán determinantes para definir qué empresas 
liderarán la próxima era del transporte y cuá-
les quedarán relegadas al pasado.

>UN ANÁLISIS PROSPECTIVO

ACTUALIDAD

El impacto económico de esta crisis es profundo. En Europa, corporativos como Volkswagen, BMW y Stellantis han reportado caídas 
significativas en sus márgenes de ganancia.
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POLÍTICA GLOBAL

Trump se lo dijo a Putin, pero lo escuchó el mundo… “podemos hacerlo de la forma 
fácil o de la difícil, pero la fácil es siempre mejor”, advirtió el mandatario de EUA quien 
dijo hacer un favor a Rusia al darle una salida para acabar con esa “ridícula guerra”, 
de lo contrario me veré obligado a imponer muchas más sanciones y esto será muy 
duro para su economía.

En la reunión anual del foro de Davos realmente hubo dos temas centrales. Uno fue la 
inteligencia artificial y el otro fue Trump al que habían dado por muerto. Pero esos mi-
llonarios y políticos globales ahora parecen más abiertos a seguirle la corriente. Como 
lo dije la semana pasada, no sabemos si es por saltarlo o por convicción, pero ya no 
están tan públicamente opuestos.

>ADVERTENCIAS DE TRUMP A RUSIA SOBRE LA GUERRA

Por Jorge López Portillo Basave

Ya no por gusto sino por necesidad 
estamos obligados a tratar tres se-
manas seguidas el tema de Trump y 
sus políticas económicas.

Como usted sabe el pasado lunes el pre-
sidente de EUA tomó protesta. Como lo ad-
vertimos no era el clima la razón por la que se 
pasaba al interior del Capitolio dicho evento. 
Seguramente prefirió evitar un enfrentamien-
to y hasta heridos entre los protestantes y sus 
simpatizantes.

Voy a citar de manera textual un comu-
nicado que le envío a directivos de ventas de 
una importante empresa mexicana la compa-
ñía “Dollar Tree”. La empresa mexicana lleva 
años exportando productos diversos a esa ca-
dena de auto servicio americana… “Querido 
Proveedor. Como parte de nuestra relación, 
estamos comprometidos a mantener transpa-
rencia, colaboración y acercamiento para me-
jor navegar los cambios en el mercado del co-
mercio exterior. Ante el potencial impacto de 
las tarifas impuestas a los productos de origen 
mexicano, esperamos que su organización en-
cuentre maneras para mitigar de manera apro-
piada estos aranceles para que pueda seguir 
siendo valorado en el mercado manteniendo el 
margen de ganancia previamente negociado. 

De favor confirme su alineación con estas 
expectativas respondiendo a este comunicado 
a más tardar el 31 de enero del 2025. De no 
responder para esa fecha consideremos que ha 
comprendido y aceptado estos puntos…”

Como a esa empresa exportadora, este 
tipo de mensajes le han llegado a muchos 
otras similares, quienes ahora deberán bajar 
sus precios para comerse el costo de las tarifas 
o aranceles impuestos por Trump para presio-
nar a México. La “ventaja” es que la devalua-
ción de los meses recientes podría ayudar a no 
tener tantos efectos en pesos o a que los mis-
mos bajen. La presión México es por varios 
motivos que claramente ha expuesto. Prime-
ro, quiere que México haga el trabajo migra-
torio por ser país de tránsito, como siempre lo 
hemos hecho, solo que ahora nos presionan 
públicamente gracias entre otras cosas a que 
hace 8 años los poco brillantes, pero sí muy 
populares negociadores comerciales mexica-
nos aceptaron cláusulas muy peligrosas por no 
decir estúpidas en contra de México. 

Segundo, quiere que México haga más 
por combatir a los narcotraficantes y las ex-
portaciones de drogas desde nuestro país. Ter-
cero, quiere que México deje de ser puente de 
mercancías chinas que entran de manera pre-
ferente a su mercado y por último quiere que 
la mano de obra mexicana sea tan cara como 
la de EUA y que nuestras regulaciones sean 
como las de ellos para así no tener competen-
cia desleal.

En el tema migratorio no hay nada nuevo, 

lo que debiera haber es una política de Méxi-
co para que nuestros paisanos no sean indocu-
mentados. Eso debía haber desde hace años, 
pero siempre se quiere proteger su estadía y 
sus remesas sin resolver el problema de fondo. 
Es como condenar a los migrantes a seguir tra-
bajando de ilegales sin resolver su condición 
documental. Eso es una pena de la historia de 
los años 90s a la fecha.  En especial cuando 
negociamos el TLC y después el T-MEC los 
políticos mexicanos poco o nada quisieron ha-
cer por los millones de mexicanos que viven 
allá. A ver si ahora sí hacen algo o tal vez el 
que lo haga sea el Presidente de EUA como 
lo hizo Reagan durante el sexenio de Miguel 
De la Madrid. 

Con respecto a las drogas, a los carteles 
y a las empresas asiáticas o europeas que nos 
utilizan como caballo de troya para entrar al 

mercado de EUA la solución es fácil, pero han 
faltado pantalones. Lo dijimos hace unos días 
y lo repetimos. México debe poner en la mesa 
ser una zona para el abasto de norte-américa 
con libre tránsito migratorio e inversión libre 
en la región. Es decir que los capitales y los 
apoyos institucionales puedan fluir de un lado 
al otro como las mercancías y las personas. En 
ese aspecto el gobierno de México y los de los 
dos socios lucharían para erradicar las prácti-
cas delictivas de las organizaciones criminales 
que afectan a los tres pero más a nosotros aun-
que no nos guste reconocerlo.

LA ADVERTENCIA A PUTIN
Trump se lo dijo a Putin, pero lo escuchó 

el mundo… “podemos hacerlo de la forma fá-
cil o de la difícil, pero la fácil es siempre me-
jor”, advirtió el mandatario de EUA quien dijo 

hacer un favor a Rusia al darle una salida para 
acabar con esa “ridícula guerra”, de lo contra-
rio me veré obligado a imponer muchas más 
sanciones y esto será muy duro para su econo-
mía, concluyó.  Al mismo tiempo, Zelenzky 
pidió a Europa hacer más por su defensa re-
gional como lo ha pedido Trump.

En la reunión anual del foro de Davos 
realmente hubo dos temas centrales. Uno fue 
la inteligencia artificial y el otro fue Trump al 
que habían dado por muerto. Pero esos millo-
narios y políticos globales ahora parecen más 
abiertos a seguirle la corriente. Como lo dije 
la semana pasada, no sabemos si es por sal-
tarlo o por convicción, pero ya no están tan 
públicamente opuestos. De hecho, en menos 
de ocho días de gobierno, el mandatario pre-
sume haber asegurado nuevas inversiones por 
$3 trillones de dólares. Es decir, la inversión 

POR LAS BUENAS O POR LAS MALAS 
LLEGAREMOS A UN ACUERDO 

En el Foro de Davos, Trump dijo que México y EUA van avanzando en los temas que le 
interesan y se lanzó nuevamente contra Canadá con quien aún no avanza mucho. Ojalá 
y tomemos esta oportunidad para cambiar de rumbo en tantas cosas que podemos 
mejorar.

Una mayoría de cristianos incluidos católicos están a favor de Trump rechazando su 
forma de hablar, estando de acuerdo en muchas de sus políticas de fondo. Quien sí está 
públicamente opuesto a Trump es el Papa y ahora parece que algunos jerarcas de la 
iglesia anglicana por el tema de los migrantes y de los transexuales.

privada directa más grande en la historia del 
mundo para un periodo tan corto. 

Los dos primeros anuncios fueron al día 
siguiente de su toma de protesta. Uno por 
parte de banqueros privados encabezados por 
Japón con un monto de $500 mil millones 
de dólares en temas de Inteligencia Artificial 
durante los próximos 4 años en el llamado 
programa StarGate con el que piensa poner a 
su país a la cabeza de esta tecnología y otra 
Mega inversión por parte del fondo soberano 
de Arabia Saudita quien comprometió otros 
$600 mil millones de dólares en proyectos 
diversos que también llegarán a EUA en el 
mandato de Trump. 

Si usted piensa que esto no es mucho o 
si queremos saber qué tanto es, habremos de 
recordar que los un millón cien mil millones 
de dólares – $1.1 trillones- anunciados a favor 
de nuestro vecino del norte el martes pasado 
y en solo dos operaciones son 25% más que 
el 100% de la inversión extranjera que EUA 
recibió en los primeros 3 años de Trump antes 
del Covid19 y también superior al 100% de la 
inversión recibida por EUA durante los 4 años 
de Biden.

MÉXICO Y CANADÁ
En dicho foro dijo que México y EUA van 

avanzando en los temas que le interesan y se 
lanzó nuevamente contra Canadá con quien 
aún no avanza mucho. Ojalá y tomemos esta 
oportunidad para cambiar de rumbo en tantas 
cosas que podemos mejorar. Debemos evitar 
estar siempre subordinados a las potencias, 

debemos poner empeño en desarrollar nues-
tras riquezas añadiendo valor agregado para 
sustituir importaciones y reducir la exporta-
ción de materias primas, de lo contrario siem-
pre seremos vistos como una carga o como 
presa fácil. Veamos el trato que Trump, Biden 
y Europa dan a Arabia Saudita o a Israel quie-
nes tienen mucho menos riqueza material que 
nosotros. Incluso el asunto de ofrecer a Cana-
dá ser parte de EUA muestra que a ellos en 
su muy distorsionada forma de hablar, los ve 
como iguales a diferencia de lo que propone 
para otros países.

Por lo pronto varios países parecen haber 
aceptado parte de la doctrina Trump y otros 
tantos no se han pronunciado sobre el fondo 
sino solo sobre las palabras del presidente que 
como sabemos son muchas veces poco deli-
cadas. Dicho sea de paso, ordenó suspender 
por 90 días toda la ayuda económica que su 
país envía a otras naciones, mientras se ve que 
dicho dinero sea utilizado en acciones que es-
tén de acuerdo con la nueva administración 
y envió a su Secretario de Estado a una gira 
por centro América quien recibe parte de esos 
fondos, veremos cómo le va con Panamá que 
tiene un tratado de los años 70s en los que dice 
claramente que EUA puede intervenir y reto-
mar el control si ve que hay razones de segu-
ridad nacional. Así es, el presidente Torrijos 
aceptó una cláusula criticada por México en 
esa época que dejaba en manos del presidente 
de EUA la estabilidad de Panamá. Algo simi-
lar a la cláusula que México aceptó al cierre 
del sexenio de Peña por la que Trump ahora 

tiene legalmente la capacidad de ponernos a 
ambos países en aprietos.

EL PAPA EN DESACUERDO CON TRUMP
Una mayoría de cristianos incluidos ca-

tólicos están a favor de Trump rechazando su 
forma de hablar, estando de acuerdo en mu-
chas de sus políticas de fondo. Quien sí está 
públicamente opuesto a Trump es el Papa y 
ahora parece que algunos jerarcas de la igle-
sia anglicana por el tema de los migrantes y 
de los transexuales. Tal parece que para el 
Papa como para algunos líderes políticos de 
occidente, el libre tránsito de personas de 
cualquier nacionalidad de un país a otro sin 
importar calidad migratoria, así como para 
algunos líderes anglicanos el libre cambio de 
sexo desde la infancia son derechos universa-
les y cristianos.

Seamos claros, a nadie nos gusta como 
habla Trump o a casi nadie, pero muchos de 
sus puntos tienen sentido, aunque no nos sean 
convenientes para mantener el status-quo de 
las cosas y por lo pronto su país, con una ma-
yoría compuesta de todas las razas, credos, 
edades y sexos, le dio la confianza de regresar 
al poder para arreglar los temas que más les 
apremian que son la seguridad, la economía y 
la educación. Él decía meses atrás que los paí-
ses que no acepten de regreso a sus migrantes 
indocumentados, por no tener relaciones con 
EUA, podían ser enviados a México porque 
por aquí pasaron a su frontera, lo que parcial-
mente coincide con lo que declaró la Presi-
denta Sheinbaum quien había dicho que no 

recibiría a los no mexicanos, luego dijo que sí 
y para este día ya no se sabe qué condiciones 
se pondrán pero seguro algún acuerdo habrá. 
La pregunta es ¿qué acuerdo?

Trump es su peor enemigo por su forma 
de decir las cosas, pero muchas de sus polí-
ticas son de sentido común, aunque otras son 
francamente innecesarias porque distraen del 
fondo de las que son más importantes, incluso 
para nosotros como terceros afectados. Re-
cordemos que México a petición privada de 
Biden aceptó millones de migrantes en trán-
sito y ahora a petición de Trump parece que 
aceptará a muchos de esos mismos de regreso, 
quienes desde aquí serán repatriados a otros 
países. México debe exigir a cambio algo para 
el desarrollo del país y la certeza de los nues-
tros, pero por lo general nos enfocamos en la 
defensa y no en la prospectiva.

Seamos honestos, si usted fuera norte 
americano ¿habría votado por Kamala con 
los antecedentes de los 3 años recientes o por 
Trump? Veremos cómo evolucionan las cosas 
por acá y por allá, pero por lo pronto habrá 
que estar prevenidos y tener una estrategia que 
permita avanzar en esta crisis política, porque 
en todas las crisis hay quienes ganan y quienes 
pierden. Trump pide mucho para ver con qué 
se queda y esa es su estrategia típica, pero es 
claro que no guarda rencores porque es muy 
pragmático. Lamentablemente se le olvida 
que podemos decir que algo nos desagrada sin 
tener que ser desagradables al decirlo.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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Tensión, dramatismo y explota la alegría 
en el Panamericano!

Charros batalló y la afición sufrió, 
pero al final vencieron a los aguerridos 
Tomateros de Culiacán en el quinto juego 
de la serie por el campeonato.

La noche de este domingo se vistió de héroe 
a quien le dicen “El hijo de papi”, Mateo Gil. Un 
leñazo al jardín central permitió se descolgara 
desde segunda al plato José Ceseña y anotara en 
una jugada muy apretada, que el manager de Cu-
liacán Roberto “Chapo” Vizcarra pidió revisión 
cuando la afición charra festejaba la victoria de 
su equipo.

Pero pronto los gritos, brincos, abrazos, en 
un ambiente de explosión de alegría que festeja-
ban el triunfo, se congeló ya que la jugada se fue 
a revisión. Todavía no se podía festejar.

Pasaron cuatro o cinco minutos tensos, 
mientras la central de ampayers de la Liga Arco 
Mexicana del Pacífico, revisaban a través de sus 
cámaras la jugada. En tanto llegaba el veredic-
to, la jugada la pasaban una y varias veces en la 
pantalla del estadio desde diversos ángulos, en 
cuyas imágenes se veía que primero José Ceseña 
había tocado el home, antes de que el receptor 
Ildefonso Ruiz lo tocara.

Finalmente llegó la decisión, aquello fue 
safe, la carrera cuenta y vuelve a estallar con 
gran furor el festejo de la afición charra. 

Charros llegó al límite para ganar el tercero 
de la serie, arañando la gloria, le falta aún una 
victoria para ceñirse la que sería la tercera co-
rona.

Con mucho, mucho sufrimiento, Charros se 
llevaba el tercero de cinco juegos de esta serie 
para tomar ventaja en esta disputa por el cam-
peonato. 

CIERRE DEL NOVENO LLENO DE DRAMA
En el cierre del noveno, el juego parecía que 

se iba a extra innings, ya que en la alta de este 
mismo episodio, Tomateros anotó la carrera del 
empate, aprovechando el descontrol del cerrador 
estelar de los caporales, Trevor Clifton, que esta 
vez fue víctima del mal conteo del ampáyer Só-
crates Marín que le regaló el pasaporte a Joey 
Meneses. 

Clifton se saldría de concentración, irritado 
con el conteo de Marín y perdió el home plate, 
para llenar la casa al otorgar dos pasaportes más. 
Y fue un roletazo dentro del cuadro del emer-
gente Sebastián Elizalde con el que Tomateros 
empataría los cartones a 2 carreras.

Al iniciar la alta del noveno Charros estaba 
arriba de Tomateros 2-1 y su tercera victoria es-
taba tan cerca y tan lejos.

Charros sube a la lomita a su as del relevo 
Trevor Clifton.

Simplemente Clifton no logró sostener la 

ventaja y aquella victoria que se veían tan cer-
cana, estaba a dos outs, al ser dominado Este-
ban “Pony” Quiroz, el primer bat que enfrentó el 
espigado pitcher norteamericano lo dominó con 
una bombita a segunda. Meneses fue pasado a 
primera por voluntad del ampáyer Marín. Luego 
Clifton otorgaría pasaporte a Dwight Smith y a 
César Mendoza para llenar la casa de Tomateros.

La tensión estaba presente. Vino al bat de 
emergente el guaymense Elizalde y con roletazo 
a segunda, logra impulsar la carrera del empate 
en los spikes de Meneses. Aquello fue como un 
balde de agua fría para los más de 16 mil aficio-
nados que abarrotaron el Panamericano.

LA APOTEÓSIS
El drama siguió. Charros viene a batear al 

cierre de la novena. El Cachorrito Japhet Ama-
dor, después de llegar a la cuenta completa y dar 

varios faules, conecta hit al central al relevista 
estelar de Tomateros, Sasagi Sánchez. Entra el 
jovencito José Ceseña a correr de emergente por 
el orgullo de Mulegé.  Alfredo Hurtado con to-
que avanza a segunda a Ceseña. 

Viene a batear el hijo de Papi, Mateo Gil, 
quien se convertiría en el héroe y que llevó a la 
afición hasta el éxtasis al conectar ese leñazo a 
jardín central que marcó el triunfo de Charros 
para dejar en el terreno al orgulloso Tomateros 
de Culiacán en el cierre del noveno.

Al estilo Jalisco, con sobrada garra, Charros 
se impone a Tomateros. 

Antes de que se diera este escenario, los dos 
lanzadores de Charros, Manny Bañuelos y el de 
Tomateros, Odrisamer Despaigne, se batieron a 
duelo.  Manny Bañuelos lanzó 6 innings y man-
tuvo a raya a los culichis. Le conectaron 6 hits, 
le anotaron 1 carrera y ponchó a 6. Odrisamer 

Despaigne a su vez se mantuvo en la lomita de 
lanzar en 6.2 innings, le conectaron 6 hits, le 
anotaron 2 carreras, las 2 fueron limpias y otorgó 
5 pasaportes. 

Charros se adelante en la serie 3-2. El próxi-
mo martes se reanuda en Culiacán.  

El campeón es el que logre 4 victorias y los 
de Jalisco están a un triunfo para lograr su tercera 
corona en diez años de vida.

Muchas emociones es lo que hemos vivido 
en estos cinco juegos, donde el señor pitcheo es 
el que ha mandado. Hemos disfrutado de un gran 
beisbol. La afición de Charros lo ha empujado 
en esta serie, como nunca antes lo habíamos vi-
vido. La charromanía la viven los seguidores de 
los caporales.

La afición pesó en el Panamericano en esta 
final. Se han enfrentado dos grandes equipos y 
cada uno de los actores en el campo de juego, 
se la han partido, mostrando un gran profesio-
nalismo. 

En el beisbol no hay nada escrito. La serie 
regresa a Culiacán una ciudad que está en llamas 
y en ese escenario se enfrentarán a Tomateros. 
Charros sólo requiere una victoria y tendrá dos 
oportunidades.

Esperemos que le regalen a la afición tapatía 
su tercera corona. 

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

MATEO GIL EL GRAN HÉROE DE LA NOCHE

CHARROS ARAÑA LA CORONA:
CON BRAVURA DOBLA A CULIACÁN

La afición de Charros pesó en el Panamericano en esta serie 
de alarido frente a Tomateros que los tapatíos ganaron 2-1.En 
el beisbol no hay nada escrito. La serie regresa a Culiacán una 
ciudad que está en llamas y en ese escenario se enfrentarán 
a Tomateros. Charros sólo requiere una victoria y tendrá dos 
oportunidades.

El hijo de papi, Mateo Gil, conectó el mejor batazo de su vida para que Charros dejara en el terreno a Tomateros.

¡

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LA LEGIÓN EXTRANJERA 
DOMINA EL FÚTBOL MEXICANO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

POCO VALOR LE DAN A LOS TÉCNICOS AZTECAS

Es verdaderamente una tristeza el 
predominio en nuestro país de ju-
gadores y entrenadores extranjeros, 
regresando al pasado en el yugo de 

los españoles en la época de la conquista.
Nadie está en contra de la aceptación de 

jugadores internacionales que en todas las li-
gas y campeonatos en el mundo lo hacen, el 
problema en este sentido lo es que predomi-
nan en nuestro país.

Todo en la vida debe o debería tener un 
balance en el que exista la prudencia e inteli-
gencia, que en el caso que nos ocupa no po-
demos crecer como una identidad propia y un 
estilo de juego que defina nuestro fútbol de 
manera clara.

Repetimos hasta el cansancio que la pren-
sa deportiva en nuestro país obedece a intere-
ses creados que inciden de manera constante, 
ya no sutilmente, sino de manera descarada 
confabulándose para influir y distorsionar una 
realidad existente.

Increíblemente estos mismos “lacayos” 
del periodismo pretenden ocultar las cosas y 
exagerar en sus negatividades una problemá-
tica existente que ellos mismos son parte de 
la misma.

Tratándose del representativo nacional, se 
exige como si de verdad fuéramos una poten-
cia mundialista y se tiene que jugar por nota, 
llamando fracaso a un torneo, específicamen-
te a la Copa América que recientemente se 
efectuó y los nuestros compitieron de buena 
manera, que los equipos que enfrentaron en 
su grupo ninguno fue superior al tricolor.

Los números no mienten y se convierten 
en estadísticas que quedan ahí para siempre.

Cuatro puntos producto de una victoria, 
derrota y empate nos ubica en la medianía, 
jamás nunca en el fracaso, como insistente-
mente los calificaron a los nuestros, solamen-
te porque el dueño del fútbol mexicano lo 
aseveró  y de inmediato se desató la cacería 
en contra del técnico mexicano Jimmy Loza-
no que lo criticaron y culparon de no pasar la 
primera ronda y propiciaron su despido.

Los comentarios negativos y la serie de 
incongruencias no se hicieron esperar “que si 
las fuerzas básicas no se trabajaron”, “qué es 
lo que tenemos”, “que no existe un proyecto” 
y miles de argumentos para satisfacer el ego 
y opinión personal de quien no sabe absoluta-
mente nada de fútbol el amo y señor de este 
tan mencionado fútbol nuestro.

Recordamos que el tema futbolístico es 
siempre polémico y todo mundo opina, aún 
sin tener el conocimiento de causa, aseveran-
do una situación negativa inexistente.

Se mencionaba un decreto presidencial 
que establecía que en el fútbol ningún equi-
po podría tener en el terreno de juego más de 
cuatro jugadores extranjeros, que hábilmente 
el periodismo se encargó de distorsionar ese 
anunciado, diciendo que solamente era para 
la capital del país, lo cual fue una falacia del 
tamaño del mundo, “respetando” ese decreto 
mañosamente repetimos para la CDMX.

En otro tiempo (70 s), surgió la inconfor-
midad de la mayoría de dueños de equipos, 
pidiendo incluso la intromisión del Gobierno 
Federal, el cual aceptó y comisionó al Lic. 
Gustavo Petrocelli, ungido por el mismo 

presidente (Echeverría), supuestamente por 
el fracaso de Haití y la no participación en 
Alemania (tema de cachirules), que increí-
blemente ocultaron las tropelías de Azcárra-
ga Milmo comprando voluntades (El torneo 
apócrifo PRODE), contratando literal los de-
rechos de transmisión de la inmensa mayoría 
de los equipos por lo que nadie absolutamente 
recriminó al amo y señor de la empresa te-
levisora, que su “competencia” era la TV de 
gobierno (IMEVISION,  Canal 13), con “Jo-
sérra” como crítico severo del imperio TELE-
VISA, con el equipo de la UNAM como artí-
fice en contra de la imposición, que transmitía 
sus encuentros en el canal del gobierno.

Lo que no sabían los dueños de equipos 
que el propio Petrocelli era simpatizante y 
partidario del América que no lo tocó ni con 
el pétalo de una rosa.

En ESPN, Javier Alarcón comentó que 
le parecía exagerado los 11 millones de dóla-
res que Guadalajara pedía por el “Chiquete” 
Orozco al Cruz Azul, aseverando Santiago 
Baños categóricamente en ese programa de 
TV, que ningún jugador mexicano los vale, 
que de repente reaccionó recordando ser el 
presidente de su equipo, reaccionando que 
Malagón, Zendejas y otros sí los valían en su 
equipo (obvio).

Esta clase de directivos empleados son los 
que marcan la pauta con sus iguales directores 
deportivos de clubes con el pacto silencioso 
que tienen con los equipos que transmiten sus 
encuentros la televisora que le paga su sueldo 
y el pacto de caballeros los sujeta en algunos.

Algo que debemos destacar en el éxito o 

fracaso de los jugadores es el promotor o re-
presentante, que ahí sí son auténticos “petar-
dos”, no tienen relaciones internacionales, y 
no saben vender y posicionar al jugador mexi-
cano y son auténticos mediocres.

La devaluación del jugador nacional co-
rresponde a los propios representantes que no 
saben cotizarlos, países como la antigua Ho-
landa es el único que no sólo los acepta, sino 
que los proyecta a grandes niveles.

Hirving “Chucky” Lozano, es el único ju-
gador mexicano, que lo vendieron como au-
téntico crack en más de 45 millones de Euros 
a un equipo protagonista (Napoli) en la me-
jor liga del mundo en el arte del dominio de 
la defensa a ultranza que es su mejor virtud, 
que no quiere decir que su fútbol sea defen-
sivo puesto que tiene 4 títulos mundiales su 
representativo nacional  y su forma de juego 
es vertical y frontal.

La mentalidad del jugador mexicano y los 
propios entrenadores es el de subajarse y me-
nospreciarse a sí mismos, que casi siempre sa-
crifican lo económico por lo futbolístico, que 
nunca jamás cobran adecuadamente, insisti-
mos en ese chip negativo cuando la inmensa 
mayoría de los nuestros cumplen con creces.

La planificación actual para el Tri, de-
muestra el desperdicio de clubes importantes 
en Brasil y Argentina, que no sirven de nada 
con cuadros alternativos con jugadores que 
reciben oportunidad que muy pocos pudieran 
estar en la plantilla mundialista.

Lo ideal es foguear y trabajar con un cua-
dro base que supone serian un plantel que jue-
gue en el mundial próximo tripartita.

Seguramente si fuese un técnico extran-
jero no permitiría planeación de trabajo in-
adecuadas, con experimento de jugadores que 
todos sabemos en la gira sudamericana no van 
a estar en la mayor.

El pobre de Jimmy Lozano solo fue un 
entrenador nacional ninguneado y poco va-
lorado, que suplió a otro buen técnico Diego 
Cocca que era del grupo opositor, que por 
supuesto no lo dejaron trabajar por perder un 
torneo contra USA.

Mientras no hagan las cosas los federati-
vos adecuadamente no podemos trascender, 
el Torneo Nacional de Reservas era estupen-
do que abastecía al primer equipo de cada 
uno, e incluso teníamos como aficionados el 
2 por 1 , esto es veíamos los noveles prime-
ro y después los estelares, que como siempre 
modifican y lo hicieron al revés primeros los 
estelares y luego los reservas que a nadie le 
interesaba verlos después.

La burla del descenso despreciando “a los 
de abajo”, en la Liga de Expansión.

Tristemente tenemos actualmente tres 
técnicos mexicanos Víctor Manuel Vucetich, 
Benjamín Mora y el recién repatriado Gon-
zalo Pineda, los únicos agraciados entre los 
extranjeros.

Por último, la Selección Mayor lucio con 
su equipo Menor en Brasil, contra Internacio-
nal de Porto Alegre, con una selección des-
conocida con 11 convocados por primera vez 
de una plantilla de 20, que jugo con categoría 
plasmada de jóvenes, destacando el debut de 
Gilberto Mora de “Xolos” de Tijuana con 16 
años de edad que entro de cambio en los úl-
timos minutos de la victoria de los nuestros 
0 – 2 Y y lucio con lo poco que jugo.

etrememodelos@hotmail.com

Tristemente tenemos actualmente tres técnicos mexicanos Víc-
tor Manuel Vucetich, Benjamín Mora y el recién repatriado Gon-
zalo Pineda, los únicos agraciados entre los extranjeros.

Jimmy Lozano, lo ningunearon.
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OPINIÓN

Como están queridos lectores, espe-
ro que hayan tenido una excelente 
semana. 

¿Ya están listos para que les 
comparta un nuevo artículo sobre bienes-
tar?

Es muy importante todo lo que pueda 
aportar a la salud. 

Porque pienso que si algo nos da la 
fuerza necesaria para trabajar, disfrutar y 
motivar nuestra vida cada día, es precisa-
mente la salud. 

Hoy les comparto el tema que elegí esta 
semana el cual me causó mucho interés y 
ya la probé y si me sentí mucho mejor y con 
más energía. 

Terapia de Suero de NAD+: La Inno-
vación en Bienestar, Longevidad y Recu-
peración

La terapia de suero de NAD+ es una de 
las intervenciones más avanzadas y prome-
tedoras en el campo de la medicina regene-
rativa y el bienestar. Este tratamiento se ha 
vuelto popular entre quienes buscan mejo-
rar su salud celular, combatir el envejeci-
miento, aumentar la energía y optimizar el 
funcionamiento físico y mental. Pero, ¿qué 
es exactamente el NAD+ y cómo funciona 
esta terapia? En este artículo, exploraremos 
en profundidad los beneficios, aplicaciones 
y fundamentos de esta innovadora técnica.

¿Qué es el NAD+?
El NAD+, o nicotinamida adenina di-

nucleótido, es una coenzima que desempe-
ña un papel crucial en numerosos procesos 
biológicos esenciales. Este compuesto se 
encuentra en todas las células vivas y es 
fundamental para:

La producción de energía: Participa en 
la conversión de nutrientes en energía me-
diante el metabolismo celular.

La reparación del ADN: Ayuda a repa-
rar daños en el ADN que ocurren debido 
al envejecimiento, la exposición a toxinas 
o el estrés.

La regulación de los relojes biológicos: 
Influye en los procesos relacionados con el 
envejecimiento y la longevidad.

La comunicación celular: Es clave para 
mantener la salud y la función óptima de 
las células.

Con el tiempo, los niveles de NAD+ 
disminuyen de forma natural debido al en-
vejecimiento, el estrés, las enfermedades y 
los estilos de vida poco saludables, lo que 
puede afectar negativamente la función ce-
lular y contribuir a enfermedades crónicas.

¿En qué Consiste la Terapia de Suero de 
NAD+?

La terapia de suero de NAD+ implica 
la administración intravenosa de esta coen-
zima directamente al torrente sanguíneo. 
Esta vía permite una absorción rápida y 
eficiente, maximizando los beneficios del 
tratamiento. Durante la sesión, que puede 
durar entre 2 y 6 horas dependiendo de la 
dosis, los pacientes reciben NAD+ junto 
con soluciones hidratantes y, en algunos ca-
sos, vitaminas y antioxidantes.

Beneficios de la Terapia de Suero de 
NAD+

La infusión de NAD+ ofrece una am-
plia gama de beneficios, que van desde la 
mejora del rendimiento físico y mental has-
ta el apoyo en la recuperación de enferme-
dades crónicas. A continuación, detallamos 
sus principales beneficios:

1. Mejora de la Energía y la Vitalidad
El NAD+ es esencial para la produc-

ción de ATP, la principal fuente de energía 
de las células. A medida que los niveles de 
NAD+ aumentan, los pacientes suelen ex-

perimentar un aumento significativo en su 
energía, resistencia física y sensación de 
bienestar general.

2. Apoyo a la Longevidad
El NAD+ activa las sirtuinas, unas pro-

teínas relacionadas con la regulación del 
envejecimiento celular. Este mecanismo 
ayuda a prevenir el daño celular y promue-
ve la regeneración de tejidos, lo que puede 
retrasar los signos del envejecimiento.

3. Mejora de la Salud Mental y Cogni-
tiva

El NAD+ tiene efectos positivos en el 
cerebro al optimizar la comunicación entre 
las neuronas, mejorar la plasticidad cere-
bral y apoyar la producción de neurotrans-
misores. Esto puede traducirse en:

Mayor claridad mental.
Mejor memoria y concentración.
Reducción de los síntomas de ansiedad 

y depresión.
4. Recuperación del Estrés Oxidativo y 

el Daño Celular
La terapia de NAD+ ayuda a reparar el 

daño celular causado por el estrés oxidati-
vo, las toxinas ambientales, las dietas poco 
saludables y los hábitos dañinos como el 
consumo excesivo de alcohol o tabaco.

5. Apoyo en la Recuperación de Adic-
ciones

El NAD+ se utiliza en programas de 
desintoxicación para ayudar a las personas 
que se recuperan de adicciones a sustancias 
como el alcohol, los opiáceos o las benzo-
diacepinas. Ayuda a regenerar las células 
dañadas por el abuso de sustancias y reduce 

los antojos al equilibrar los químicos cere-
brales.

6. Mejora del Rendimiento Deportivo
Atletas y personas activas recurren a 

esta terapia para mejorar la recuperación 
muscular, aumentar la resistencia y reducir 
la fatiga tras el ejercicio intenso.

7. Fortalecimiento del Sistema Inmuno-
lógico

El NAD+ refuerza las defensas del 
cuerpo al mejorar la salud de las células in-
munológicas y optimizar su respuesta ante 
infecciones y enfermedades.

Aplicaciones Médicas de la Terapia de 
NAD+

Además de sus beneficios generales 
para el bienestar, la terapia de suero de 
NAD+ se está utilizando como apoyo en el 
tratamiento de diversas condiciones médi-
cas, tales como:

•Enfermedades neurodegenerativas 
(como el Alzheimer y el Parkinson).

•Fatiga crónica y fibromialgia.
•Estrés postraumático (TEPT).
•Enfermedades autoinmunes. 
•Recuperación tras tratamientos de qui-

mioterapia o radioterapia.
El Procedimiento: ¿Qué Esperar Du-

rante una Sesión?
Antes de iniciar la terapia, el paciente se 

somete a una evaluación médica para deter-
minar su estado general de salud y las dosis 
recomendadas de NAD+. El procedimiento 
es sencillo y cómodo:

1.Consulta inicial: Se identifican las 
necesidades específicas del paciente y se 

diseña un plan personalizado.
2.Administración intravenosa: El sue-

ro de NAD+ se administra en una infusión 
intravenosa, asegurando una absorción in-
mediata.

3.Duración: Cada sesión puede durar de 
2 a 6 horas, dependiendo de la dosis y los 
objetivos terapéuticos.

4.Monitoreo: Durante la infusión, un 
profesional de la salud supervisa al paciente 
para garantizar su comodidad y seguridad.

Efectos Secundarios y Precauciones
Aunque la terapia de suero de NAD+ 

es generalmente segura, algunas personas 
pueden experimentar efectos secundarios 
leves durante o después del tratamiento, 
como:

Náuseas.
Dolores de cabeza.
Sensación de calor o enrojecimiento.
Estos síntomas suelen ser temporales 

y desaparecen rápidamente. Es importante 
recibir la terapia en centros especializados 
y bajo la supervisión de un profesional mé-
dico para minimizar riesgos.

¿Quién Puede Beneficiarse de la Tera-
pia de NAD+?

Esta terapia es adecuada para una am-
plia variedad de personas, incluidas aque-
llas que:

Desean mejorar su rendimiento físico y 
mental.

Buscan reducir los efectos del enveje-
cimiento.

Están en recuperación de enfermedades 
crónicas o adicciones.

Desean apoyar la salud celular y preve-
nir enfermedades relacionadas con el estrés 
oxidativo.

Sin embargo, no se recomienda para 
mujeres embarazadas o en periodo de lac-
tancia, ni para personas con ciertas afec-
ciones médicas específicas, a menos que se 
indique lo contrario por un médico.

El Futuro de la Terapia de Suero de 
NAD+

A medida que avanza la investigación, 
la terapia de suero de NAD+ está ganando 
reconocimiento como una herramienta po-
derosa en la medicina personalizada y el 
cuidado integral de la salud. Su capacidad 
para trabajar a nivel celular abre nuevas po-
sibilidades para tratar enfermedades com-
plejas y mejorar la calidad de vida.

Conclusión
La terapia de suero de NAD+ es una 

innovación revolucionaria que aborda pro-
blemas de salud desde su origen: la fun-
ción celular. Desde aumentar la energía y 
la longevidad hasta apoyar la recuperación 
de enfermedades crónicas, este tratamien-
to ofrece beneficios que van más allá de lo 
convencional. Si bien aún es un área de in-
vestigación activa, su eficacia y seguridad 
ya la han convertido en una de las terapias 
más buscadas por quienes desean optimizar 
su bienestar físico y mental. Como siempre, 
es fundamental consultar con un especia-
lista para determinar si este tratamiento es 
adecuado para ti y cómo puede adaptarse a 
tus necesidades específicas.

Me despido de ustedes y les recuerdo. 
Que juntos podemos trabajar hacia solucio-
nes que promuevan  la salud. 

Gracias por su atención y su compromi-
so con este artículo. Siempre quedo atenta 
a sus comentarios. Gabriela Arce Siqueiros. 

@ siqueiros.arte@gmail.com
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SALUD Y BIENESTAR

TERAPIA DE SUERO DE NAD+

LA TERAPIA DE SUERO DE NAD+ ES UNA DE LAS IN-
TERVENCIONES MÁS AVANZADAS Y PROMETEDORAS 
EN EL CAMPO DE LA MEDICINA REGENERATIVA Y EL 
BIENESTAR. ESTE TRATAMIENTO SE HA VUELTO PO-

PULAR ENTRE QUIENES BUSCAN MEJORAR SU SALUD 
CELULAR, COMBATIR EL ENVEJECIMIENTO, AUMENTAR 
LA ENERGÍA Y OPTIMIZAR EL FUNCIONAMIENTO FÍSICO 

Y MENTAL.

LA INNOVACIÓN EN BIENESTAR, LONGEVIDAD Y RECUPERACIÓN
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